
Взыскатели 
начали 
поглощать 
Коллекторские агентства 
укрупняются слиянием

На коллекторском рынке  после 
долгого перерыва возобнови-
лись сделки M&А. По данным 

”Ъ“, владелец коллекторского 
агентства АКФ и экс-управляю-
щий активами Виктора Пинчука 
Вадим Арсеньев купил агентство 
«Руссколлектор» и в перспекти-
ве намерен объединить их. С од-
ной стороны, за последний год 
условия работы коллекторов ста-
ли значительно сложнее из-за 
принятия профильного закона, 
с другой — сейчас удачное вре-
мя, чтобы купить хорошую ком-
панию с большим дисконтом, 
 отмечают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, на кол-

лекторском рынке состоялась круп-
ная по меркам отрасли сделка: биз-
несмен Илья Фомин и его партне-
ры продали агентство «Руссколлек-
тор», работающее с 2006 года (по 
оценкам участников рынка, входит 
в топ-10 по размеру выручки). Госпо-
дин Фомин в беседе с 

”
Ъ“ пояснил, 

что устал от этого бизнеса и нашел-
ся хороший покупатель, которо-
го он назвать отказался. На данный 
момент владельцем агентства «Рус-
сколлектор» в базе «СПАРК-Интер-
факс» значится Вадим Арсеньев. Ра-
нее он был управляющим директо-
ром фонда Icon Private Equity на Ук-
раине. Бенефициаром этого фонда, 
как ранее указывали источники 

”
Ъ“, 

являлся украинский миллиардер 
Виктор Пинчук, зять экс-президен-
та Украины Леонида Кучмы (см. 

”
Ъ“ 

от 26 августа 2009 года). Кроме того, 
господин Арсеньев работал в «ВТБ 
Капитале», а также был гендиректо-
ром инвестиционной группы Sferiq 
Capital, основателем которой явля-
ется венчурный инвестор миллиар-
дер Ульви Касимов.

Еще в конце 2000-х, работая 
в Icon, господин Арсеньев заинтере-
совался коллекторским бизнесом, 
рассказали 

”
Ъ“ его знакомые и со-

беседники на коллекторском рын-
ке. Так, по данным источников 

”
Ъ“, 

в 2010 году он стал совладельцем 
агентства Credit Collection Group 
(CCG), которое вело бизнес в Рос-
сии, на Украине и в Казахстане. Пре-
емником CCG, прекратившего су-
ществование в 2015 году, стало кол-
лекторское агентство АКФ («Агент-
ство Кредит Финанс»). 
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Бонн вояж
Сергей Лавров и Рекс Тиллерсон обсудили все, кроме санкций

Глава МИД РФ Сергей Лав-
ров вчера впервые встретил-
ся со своим новым американ-
ским коллегой, госсекретарем 
Рексом Тиллерсоном. К этим 
переговорам было  приковано 
всеобщее внимание не толь-
ко из-за кризиса в российско-
американских отношениях: 
бывший глава ExxonMobil, за-
ступивший на госслужбу всего 
две с половиной недели назад, 
с тех пор фактически не появ-
лялся на публике и не сделал ни 
одного заявления. Однако и на 
сей раз журналисты остались, 
по сути, ни с чем. С немного-
численными подробностями 
из Бонна — корреспондент ”Ъ“ 
ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Для Сергея Лаврова, ставшего 
министром в 2004 году, Рекс Тил-
лерсон — уже пятый по счету гос-
секретарь США. Но на своих пред-
шественников он мало похож. 
Как, впрочем, мало напоминает 
привычную политическую жизнь 
и все то, что происходит сейчас 
в Вашингтоне. Рекс Тиллерсон до 
вступления в должность госсекре-
таря никогда не был на госслуж-
бе: с 1975 года он работал в компа-
нии ExxonMobil, став в итоге гла-
вой нефтяного гиганта. С учетом 
этого ему как никогда нужна бы-
ла бы поддержка опытных коллег 
из Госдепартамента. Но с этим не 
задалось.

Едва ли не половину руководя-
щего состава ведомства составляли 
политические назначенцы преж-
ней администрации — со сменой 
власти большая часть из них ушла. 
Целый ряд высокопоставленных 
карьерных дипломатов покинули 
Госдеп из-за несогласия с полити-
кой нового президента. Еще око-
ло тысячи сотрудников ведомства, 
подписавших так называемую де-
пешу несогласия, готовы уволить-
ся в любой момент, если Рекс Тил-
лерсон не заверит их, что власти 
США больше не будут запрещать 

въезд в страну гражданам семи 
 мусульманских стран. 

В столь сложной ситуации Рек-
су Тиллерсону мог бы помочь хо-

тя бы один опытный и лояльный 
заместитель, но и с этим пока не 
складывается. Кандидатура его 
протеже Эллиотта Абрамса, быв-

шего заместителя госсекретаря 
США, была отвергнута главой Бе-
лого дома в последний момент. 
Один из помощников Дональда 

Трампа показал ему прошлогод-
нюю статью господина Абрам-
са, в которой тот критиковал его, 
и президент наложил вето на на-
значение. Эта история нанесла 
удар по авторитету Рекса Тиллер-
сона в глазах окружающих.

Не способствует укреплению 
его позиций и тот факт, что у но-
вой администрации США по-
ка нет внятной внешнеполити-
ческой программы. По данным 
американских СМИ, о политиче-
ском курсе Белого дома чиновни-
ки, в том числе и дипломаты, зача-
стую узнают из записей Дональда 
Трампа в Twitter. 

В сложившихся условиях неу-
дивительно, что с момента вступ-
ления в должность, то есть с 1 фев-
раля, Рекс Тиллерсон фактически 
не появлялся на публике и не де-
лал никаких заявлений. Встре-
ча министров иностранных дел 
G20 в Бонне должна была стать 
для него своего рода «смотрина-
ми». Госсекретарь прилетел в Гер-
манию на Boeing C-32 (Сергей Лав-
ров прибыл на Ил-96) в сопрово-
ждении лишь нескольких дипло-
матов (большая часть из которых 
с приставкой «и. о.») и с усечен-
ным составом журналистского пу-
ла. Американские СМИ со ссыл-
кой на источники в делегации пи-
сали, что он едет «послушать», хо-
тя его собеседники в Бонне боль-
ше всего рассчитывали, что гла-
ва Госдепа будет как раз говорить, 
а точнее — объяснять. 

По словам источника 
”
Ъ“ в рос-

сийской делегации, в ходе дву-
сторонней встречи Сергей Лав-
ров и Рекс Тиллерсон оба «и гово-
рили, и слушали». При этом нача-
лась она весьма непривычно. По-
сле традиционного рукопожатия 
журналистам позволили запечат-
леть приветственные слова Сер-
гея Лаврова.

мировая  
политика — с5

Переговоры с главой МИД РФ Сергеем Лавровым фактически стали для нового госсекретаря США Рекса Тиллерсона 
его внешнеполитическим дебютом  ФОТО AP

Питай Китай 
Россия осваивает новые маршруты  
экспорта продовольствия

В марте Россия впервые отправит кон-
тейнерный поезд с экспортным продо-
вольствием из европейской части стра-
ны в Китай. Это попытка как расширить 
экспорт продукции российского агро-
прома, так и решить проблему обратной 
загрузки контейнеров, идущих в Китай 
порожними. По цене железнодорожные 
перевозки уже сближаются с морскими, 
но по срокам доставки железная дорога 
выигрывает как минимум вдвое. Однако 
экспорту пока препятствуют высокие та-
рифы, в том числе в КНР.

Россия в марте собирается отправить те-
стовый поезд с экспортным продовольст-
вием в Китай, следует из протокола совеща-
ния у замдиректора департамента экономи-
ки и финансов правительства Антона Григо-
рова от 10 февраля (есть у 

”
Ъ“), сегодня во-

прос должен опять обсуждаться на совеща-
нии в аппарате правительства. Прорабаты-
ваются маршруты от Ворсино в Калужской 
области до Шилуна (провинция КНР Гуан-
дун), а также Ворсино—Забайкальск с тран-
спортировкой далее китайскими операто-

рами. Контейнерный маршрут Далянь—
Ворсино открыт в 2016 году, поезд идет де-
сять дней, в декабре 2016 года Калужская об-
ласть, Российский экспортный центр (РЭЦ), 
ОАО РЖД и «Синотранс» договорились о раз-
витии сервиса Ворсино—Шилун. Также, по 
словам источника 

”
Ъ“, предварительно обсу-

ждают тестовую отправку продуктов из Вор-
сино в Далянь за 14 суток.

Контрольная отправка в Китай являет-
ся частью большого проекта правительства 
по развитию экспорта, он не ограничен про-
дтоварами, поясняет эксперт аналитическо-
го центра при правительстве РФ Григорий 
Микрюков. У рынка КНР большой потенци-
ал, объясняет он, одно из важных направле-
ний — импорт продовольствия: например, 
ввоз Китаем мясной продукции в денежном 
выражении в 2016 году вырос в 1,5 раза, рыб-
ной — на 9,4%. РФ активно наращивает экс-
портный потенциал в АПК (при снижении 
общего экспорта в 2016 году на 17% вывоз 
сельхозпродукции вырос на 5,2%).
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Большой Брат  
все еще платит за вас
Правительство с 2019 года получит  
все сведения о соцподдержке населения

Белый дом определился с порядком ра-
боты Единой государственной инфор-
мационной системы  соцобеспечения — 
соответствующее постановление 
утверждено правительством. Система 
с 2019 года объединит все данные о полу-
чателях социальной поддержки в РФ. До-
ступ к информации о соцзащите гражда-
не смогут получить через Единый портал 
госуслуг. Уже через два года правитель-
ство сможет объединять сведения о до-
ходах граждан, в том числе предприни-
мательских, об уплаченных ими налогах 
и о получении социальной поддержки. 
Дискуссии об адресности соцпомощи 
всех видов в зависимости от семейного 
дохода могут стать гораздо более пред-
метными, чем сейчас, к 2025 году.

Правительство утвердило постановление, 
определяющее порядок работы Единой госу-
дарственной информсистемы соцобеспече-
ния (ЕГИССО). «У нас действует сложный, мно-
гоуровневый порядок мер социальной защи-

ты. В нем учитываются самые разные крите-
рии: от состояния здоровья до стажа работы 
в районах Крайнего Севера, от числа детей 
в семье до льгот на получение жилья»,— пояс-
нил вчера на заседании правительства необ-
ходимость объединения данных премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. По его словам, в но-
вой системе будут храниться сведения о всех 
мерах соцподдержки и «каждый человек смо-
жет получить данные о том, какие гарантии, 
выплаты или компенсации ему положены».

В 2018 году вступит в силу глава в законе 
«О государственной соцпомощи», посвящен-
ная этой системе. Госзаказчиком создания, 
развития и эксплуатации ЕГИССО и ее опе-
ратором является Пенсионный фонд, а опе-
ратором инфраструктуры — Минкомсвязь. 
До конца 2017 года премьер-министр пору-
чил Пенсионному фонду разработать и ут-
вердить регламент взаимодействия госорга-
нов и граждан с новой системой.
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ШТАБОМ МАРШ
ВЫСОКОПОСТАВЛЕННЫЕ ВОЕННЫЕ ИЗ РФ И США ПОГОВОРИЛИ С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ ВПЕРВЫЕ ЗА ТРИ ГОД А

В Баку вчера начальник Генштаба 
ВС РФ Валерий Герасимов встре-
тился с главой Комитета началь-
ников штабов ВС США Джозефом 
Данфордом. Основными темами 
для первых с 2014 года очных 
переговоров российских и аме-
риканских военачальников стала, 
в частности, обстановка в Сирии. 
В итоге, по данным ”Ъ“, стороны 

условились активизировать контак-
ты на различных военных уровнях. 
О полноценной военной координа-
ции речи не идет.

О том, что генералы Герасимов 
и Данфорд проведут первую полноценную 
встречу в Баку, стало известно из специ-
альных сообщений Минобороны РФ и Пен-
тагона. Информированные источники ”Ъ“ 
утверждают, что подготовка к переговорам 

велась несколько месяцев и сопрово-
ждалась сложностями. В последний раз 
военачальники такого уровня встречались 
в январе 2014 года в Брюсселе (тогда 
американскую сторону представлял гене-
рал Мартин Демпси), но спустя два месяца 
Пентагон приостановил все контакты 
с Минобороны РФ из-за событий на юго-
востоке Украины и вхождения 
Крыма в состав России. с5
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Как следует из доклада МОТ и Евро-
пейского фонда по улучшению усло-
вий жизни и труда, объем сотрудни-
ков, работающих удаленно вне офиса 
работодателя, продолжает расти. 
В развитых странах их доля на рынке 
труда составляет 17% и в ряде стран, 
в частности в Японии и США, уже до-
стигает почти 40% от всех работа-
ющих. В большинстве случаев со-
трудники, работающие удаленно, 
занимают позиции менеджеров или 
специалистов и при этом соответству-
ют критериям самозанятых.

В среднем по странам Евросоюза доля 
сотрудников, работающих в удаленном 
режиме, достигает 17% от объема всех за-
нятых и в ближайшем будущем продол-
жит расти. Такие данные были представ-
лены в докладе МОТ и Европейского фон-
да по улучшению условий жизни и труда.

Как следует из доклада, в странах ЕС 
около 10% сотрудников в 2015–2016 годах 
работали удаленно время от времени, 5% 
работают фактически вне привязки к офи-
су, 3% работников ежедневно выполняли 
удаленную работу из дома. Наибольший 
уровень таких сотрудников был зафикси-
рован в Дании (9% работающих из дома, 
10% часто работающих вне офиса в раз-
личных местах, 15–18% работающих уда-
ленно время от времени), Швеции (5%, 
10% и 18% соответственно) и Нидерландах 

(6%, 10% и 14%), наименьший — в Чехии 
(2%,3% и 5%), Греции (2%,3% и 4%) и Италии 
(1%, 2%, 6%). Наиболее высокие показате-
ли удаленной работы за пределами Евро-
пы демонстрируют США и Япония — 37% 
и 32% работников соответственно. 

В большинстве случаев (около 40%) со-
трудники, работающие удаленно в стра-
нах ЕС, занимают позиции менеджеров 
или специалистов. Большая часть из них 
(60%) отвечают европейским критериям 
самозанятых, однако если они работают 
по найму, то большинство трудится по 
расписанию полного рабочего дня (67%). 
Схожие данные были зафиксированы для 
США, Индии и Японии. В среднем более 
60% занятых удаленно работают из дома, 
16% — на рабочих местах, предоставляе-
мых заказчиком, и 11% — во время пое-
здок на транспорте. Женщины предпо-
читают работать из дома несколько чаще 
мужчин, отмечают авторы доклада.

Как сказано в докладе, удаленная ра-
бота на дому в ряде стран, например во 
Франции, продвигалась правительством 
для улучшения условий труда — возмож-
ность выбрать гибкий рабочий день или 
работу вне офиса была частью социальной 
политики по поддержанию уровня работа-
ющих женщин. В то же время другой сег-
мент удаленной занятости, включающей 
в себя, например, дополнительные часы 
работы, требует более четкого регулиро-

вания трудовым законодательством. «Та-
кая работа должна была бы попадать под 
определение неоплачиваемой сверхуроч-
ной, что может быть основанием для по-
вышения зарплаты такому работнику»,— 
говорит эксперт Еврофонда Оскар Варгас.

Подсчитать количество удаленных ра-
ботников в России из-за сложностей их 
учета пока не представляется возможным. 
В то же время ряд данных дают исследова-
ния фрилансеров. Так, по данным Высшей 
школы экономики, пока их доля от обще-
го числа сотрудников на российском рын-
ке труда составляет не более 2% (до 1,5 млн 
человек). По данным переписей, для око-
ло 80% всех фрилансеров доход от такой ра-
боты не определяет их социальный статус 
— это, по сути, «совместители»: студенты 
вузов, частные предприниматели, домо-
хозяйки, настоящие совместители, то есть 
штатные сотрудники организаций, подра-
батывающие фрилансом. Примерно две 
трети (64%) фрилансеров — это люди с пол-
ным высшим образованием, у 30% высше-
го образования нет, а у 6%, наоборот, есть 
два высших образования или ученая сте-
пень. Средний возраст фрилансера — 33 
года, среднее время работы в таком качест-
ве — три-четыре года. В целом фрилансеры 
получают за свою работу около 33 тыс. руб. 
в месяц — чуть меньше средней зарплаты 
в экономике, порядка 36 тыс. руб. в месяц.

Анастасия Мануйлова

Удаленная работа становится ближе
На мировом рынке труда растет число работающих вне офисов

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 86,1

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 января 2017 года объем российских 
вложений в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $0,5 млрд меньше, чем было месяцем 
ранее. Объем российских вложений в госбумаги США в декабре снизился после заметного (на $12 млрд) 
роста в ноябре. В целом с середины 2015 года тренд на ускоренный вывод российских резервов из американ-
ских гособлигаций сменился сохранением их в диапазоне $75–97 млрд. До этого РФ сократила вложения в UST 
с пика $164,3 млрд в феврале 2013-го до минимума $66,5 млрд в апреле 2015-го. Сейчас РФ на 16-м месте по 
объему этих бумаг. Крупнейший держатель UST — Япония ($1,091 трлн), на втором месте — Китай ($1,058 трлн). 65
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КОНКУРЕНТОСПОСОБНОСТЬ 

Рубль перестал  
поддерживать  
промышленность

К февралю 2017 года положитель-
ное влияние эффекта девальвации 
на ценовую конкурентоспособность 
себя исчерпало. К такому выводу 
пришли аналитики ЦМАКПа, оценив 
динамику реального эффективного 
курса рубля и обнаружив, что он 
фактически достиг уровня середины 
2013 года (см. график). «Традицион-
но все смотрят на доллар, он укре-
плялся относительно всех валют — 
и тут запас остался. Но если взять 
курс евро и инфляцию в российской 
промышленности, что определяет 
динамику издержек, то издержки 
в евро вернулись к ситуации 2013 
года»,— отмечает Владимир Сальни-
ков из ЦМАКПа.

Хотя запас ценовой конкурен-
тоспособности в долларах остался 
на уровне порядка 30%, объемы 
торговли РФ в валюте США неве-
лики, а поставки в основном идут 
в страны, валюты которых ослабли 
по отношению к доллару, говорит 

эксперт. В результате торгуемые 
российские товары будут уступать 
рынки другим развивающимся стра-
нам (в том числе, СНГ) и странам 
ЕС, что, в свою очередь, затормозит 
оживление в промышленности. 
«В рамках базовых экономических 
знаний такая ситуация плоха, 
особенно для тех, кто конкурирует 
с импортом и открывает новые 
экспортные рынки»,— соглашается 
Дмитрий Полевой из ING, добавляя, 
впрочем, что, согласно исследова-
нию PMI, экспортные заказы в РФ 
сокращаются последние полтора-
два года. Больше же всего, по его 
мнению, укрепление рубля может 
угрожать потерей российскими 
товарами конкурентоспособности 
с импортом, особенно в части 
промежуточных и инвестиционных 
товаров.

Предварительные результаты 
опроса о влиянии изменения курса 
рубля на деятельность предприя-
тий, проведенного Минпромторгом, 
свидетельствуют: оптимальным 
в 2017 году 30% респондентов 
считают курс 60–64 руб./$; 17% — 
65–69 руб./$; 15% — 70–74 руб./$; 
6% — 75–80 руб./$ и только 
20% — 50–59 руб./$. При этом 
30% предприятий отмечают, 
что ослабление рубля умеренно 
улучшает конкурентоспособность 
на внутреннем рынке, еще 29% 
констатируют сильное улучшение 
положения российских товаров, 
а 22% отрицают такое влияние. 
Тот же фактор позволит умеренно 
увеличить физический экспорт 29% 
респондентов, а доходы от него — 
31%; сильного увеличения ждут 
15% и 23% соответственно, а еще 
30% и 22% компаний курсовой 
поддержки экспорта и доходов 
от него не видят. 

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА РЕАЛЬНОГО РУБЛЯ (СРЕД-
НЕГОДОВОЙ УРОВЕНЬ 2013 ГОДА = 100)
ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Зависимость иммигрантов в США от правительства — 
политический миф, констатируют в основанном на ста-
тистике использования основных программ соцпод-
держки в США обзоре эксперты праволиберального 
Niskanen Center. Бедные неграждане—резиденты США 
значительно меньше используют систему соцзащиты 
в сравнении с бедными гражданами — за исключением 
детского здравоохранения. Последнее же — не столь-
ко результат спроса на медпомощь со стороны иммиг-
рантов, сколько последствия Obamacare. В первые 
пять лет после иммиграции даже бедные иностранцы 
являются нетто-донорами американского бюджета — 
в отличие от беднейших граждан.

Сэмуэл Хэммонд и Роберт Орр из праволиберального 
американского think-tank Niskanen Center опубликовали 
обзор-исследование того, как разные группы беднейше-
го населения США используют системы социальной под-
держки. Антииммигрантская риторика нового президен-
та США Дональда Трампа вызвала в правом и скорее про-
республиканском секторе весьма смешанную реакцию. 
Как констатируют господа Хэммон и Орр, среди исследо-
вателей различных центров — от либертарианского Cato 
Institute до леволиберального CAP — сомнения в излиш-
ней нагрузке на соцсистему США из-за мигрантов явля-
ются более или менее общим местом. Niskanen Center на 
данных 2015–2016 годов показывает — на деле верно бо-
лее жесткое утверждение: зависимость даже бедных им-
мигрантов от расходов правительства США — политиче-
ский миф.

Хэммонд и Орр приводят сравнительную статистику ис-
пользования гражданами США, родившимися в стране, на-
турализовавшимися гражданами (после минимум пяти лет 
жизни в США в качестве иммигрантов-резидентов) и негра-
жданами-резидентами США основных институтов амери-
канской соцподдержки. Речь идет о программе SNAP, более 
известной как food stamps (предоставление дополнительно-
го бесплатного питания), программы «временной помощи 
нуждающимся семьям» TANF, «дополнительной поддержки 
безопасности» SSI, программы оплаты услуг здравоохране-
ния для взрослых (Medicaid) и детей (CHIP). Уровень «бедней-
ших» для всех групп определяется как доход ниже чем 200% 
уровня бедности, исходные данные предоставлены государ-
ственной статистической программой обследования домо-
хозяйств CPS.

Анализ Niskanen показывает — в целом эти данные опро-
вергают фразу из проекта январского исполнительного ука-
за Дональда Трампа о временном ужесточении миграци-
онного режима в США: «Домохозяйства неграждан более 
склонны в сравнении с домохозяйствами граждан исполь-
зовать федеральные публичные блага, предоставляемые 
нуждающимся». Новые легальные иммигранты-резиденты 
без гражданства, утверждают в Niskanen, являются нетто-до-
норами бюджета США (при том, что их средний доход, по 
расчетам Хэммонда и Орра, составляет около 67% медианно-
го дохода домохозяйства в США). Для нелегальных иммиг-
рантов это еще более верно, поскольку доступа к «публич-
ным благам» они вообще не имеют. 

Так, в программе SNAP, формально доступной обладате-
лям дохода ниже 130% официального уровня бедности, им-
мигрант первые пять лет вообще не имеет доступа к food 
stamps — исключение составляют дети, инвалиды, работа-
ющие на армию и отработавшие в США на постоянной ра-
боте более 40 кварталов (десять лет в случае непрерывного 
стажа). В беднейших домохозяйствах иммигрантов поль-
зуются программой 35,1% детей — в сравнении с 43% де-
тей-граждан с родителями-негражданами той же доходной 
группы и 46,8% детей бедных граждан. Прямые денежные 
выплаты по программам TANF и SSI для взрослых иммиг-
рантов-резидентов США также затруднены — в ряде случа-
ев попытка их получения может привести к депортации. 
Из детей бедных иммигрантов пользуются этими програм-
мами лишь 2,6–2,9% в сравнении с 7,3–7,8% детей бедных 
граждан США. Выплаты и food stamps для детей иммигран-
тов на 20% ниже выплат гражданам. Среди взрослых бед-
ных деньги по программе SSI получают 1,9% бедных негра-
ждан, 7,3% бедных граждан, родившихся в США, и 7,5% на-
турализовавшихся граждан.

Наконец, получатели благ по Medicaid и CHIP среди бед-
ных схожи. Впрочем, отмечают в Niskanen, во многом это 
результат «добровольно-принудительного» обеспечения 
населения США страховками в рамках Obamacare. При 
этом бедные неграждане в США показательно чаще в срав-
нении отказываются от страховки — ее нет у 38,1% бедней-
ших взрослых неграждан и 25% детей-неграждан против 
15,5% и 8,4% бедных граждан. При этом в 29 штатах США 
для иммигрантов с первого дня резидентства США нет пре-
пятствий в доступе к Medicaid и CHIP. В Niskanen отмечают, 
что во многом задача исследования — показать, что влас-
ти могут принимать решения по ужесточению миграцион-
ной политики на базе мифов о миграции. Впрочем, такие 
выводы вполне могут быть продемонстрированы с цифра-
ми и в отношении других стран — Россия в этом ряду совер-
шенно не исключение.

Дмитрий Бутрин

Иммигрант 
как доходная часть 
бюджета
Беднейшие неграждане в США 
зависят от соцподдержки  
меньше граждан

Как сообщали ранее в ПФР, в полном 
объеме система должна заработать в 2019 
году. В 2016 году был запущен пилотный 
проект для тестирования прототипа — в Ка-
луге, Башкирии и Алтайском крае. В этом 
году планируется подключение к систе-
ме всех внебюджетных фондов (ПФР, ФСС, 
ФОМС) и ряда министерств и ведомств, а в 
2018 году работать с ней будут уже все фе-
деральные и региональные органы власти.

В ЕГИССО, как следует из постановле-
ния, будут включены как сведения о са-
мих получателях социальной поддержки 
(паспортные данные, СНИЛС, адрес про-
живания, сведения о периодах трудовой 
деятельности и др.), так и персонифици-
рованные сведения о мерах соцзащиты 
(например, размер поддержки, размер 
предоставленной жилплощади). Кроме 
того, в систему будет внесена и информа-
ция об организациях и ИП, которые эту 
соцподдержку предоставляют (включая 
сведения о занятости инвалидов). Они от-
вечают за полноту и достоверность предо-
ставленных в реестр сведений.

За счет взаимодействия системы с пор-
талом госуслуг информация о предостав-
ляемых мерах соцподдержки будет отра-
жаться в личных кабинетах граждан. Чи-
новники для получения информации из 
системы должны направлять запросы че-
рез электронную форму в ЕГИССО или че-
рез систему межведомственного взаимо-
действия, при этом документ подчеркива-
ет, что не допускается запрашивать инфор-
мацию для деятельности, не связанной с 
предоставлением мер соцподдержки.

«Наличие такой информации в одном 
источнике позволит органам власти полу-
чить полную картину о социальном обес-
печении отдельно взятого гражданина и 
принять решение о его нуждаемости в той 
или иной мере соцподдержки»,— отмеча-
ют в ПФР. Власти рассчитывают, что вне-
дрение ЕГИССО позволит более эффек-
тивно прогнозировать расходы бюдже-
тов в части выполнения соцобязательств. 
Как ранее пояснял в интервью 

”
Ъ“ глава 

ПФР Антон Дроздов (см. 
”
Ъ“ от 6 мая 2016 

года), возможная экономия от внедрения 
информсистемы может составить около 
300 млрд руб. в год (это 7–8% расходов на 
соцподдержку бюджетов всех уровней).

Впрочем, это не единственная идея по 
созданию масштабной базы данных, со-
держащей сведения о гражданах. В прош-
лом году правительство заявило о том, что 
к 2025 году будет создан единый регистр 
населения. Отсутствие такого регистра, 
видимо, на какое-то время будет тормо-
зить возможную будущую цель исполни-

тельной власти — получить юридически 
корректную и фактически достоверную 
информацию о легальных доходах домо-
хозяйств, части их расходов и принадлежа-
щего его членам имущества, а также о по-
лучении гражданами тех или иных видов 
льгот и социальной поддержки. Впрочем, 
и до формального описания домохозяйств 
в режиме реального времени (единый ре-
естр сведений о гражданах через консоли-
дацию в единый файл данных о граждан-
ском состоянии населения возможно бу-
дет получить, сведя имеющиеся записи 
ЗАГС) уже к 2019 году возможности прави-
тельства, регионов и муниципалитетов со-
поставлять данные ЕГИССО и социальные 
выплаты существенно возрастут.

До появления легальных возможностей, 
например, сопоставлять данные об уплате 
подоходного налога и запросы на льготы 

адресная социальная политика, по сути, не-
возможна технически, и это не менее важ-
ная причина отказа Белого дома, по край-
ней мере до 2018 года, обсуждать внедре-
ние принципов адресности в принципы 
соцподдержки даже в сравнении с возмож-
ным политическим резонансом от таких 
мер. С появлением же возможности сопо-
ставлять данные ЕГИССО, например, с дан-
ными из регистра ЕГРП о владении гражда-
нами недвижимым имуществом, а также 
сведений о регистрации автомобилей даже 
банковская тайна вряд ли сможет защитить 
граждан от попыток через элементы контр-
оля расходов связать соцподдержку с реаль-
ным доходом. В целом возможности власти 
конструировать новые принципы соцпод-
держки с 2019 года резко возрастут.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин

Большой Брат все еще платит за вас

У социального вице-премьера Ольги Голодец и главы Минтруда Максима Топилина появится 
возможность увидеть все плоды своих трудов в окне единой информационной системы
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Ответственность за участие в митингах 
никто не хочет брать на себя
Минюст и Госдума не берутся вносить изменения в статью 212.1 УК

Статья Уголовного кодекса (УК), 
касающаяся ответственности за 
неоднократное нарушение зако-
нодательства о митингах, может 
остаться без изменений. О воз-
можности ее пересмотра говори-
лось в постановлении Конститу-
ционного суда (КС) по делу осу-
жденного активиста Ильдара 
 Дадина. В Минюсте ”Ъ“ сказали, 
что для разработки законопроек-
та ждут поручения правительст-
ва. В Госдуме проект закона пока 
тоже не готовят. Правозащитни-
ки считают, что КС занял компро-
миссную позицию в отношении 
спорной статьи УК.

Президиум Верховного суда 22 
февраля пересмотрит приговор 
Ильдару Дадину, который был пер-
вым приговорен к реальному сроку 
по ст. 212.1 УК («Неоднократное на-
рушение установленного порядка 
организации или проведения ми-
тинга, шествия...»). Эта статья ранее 
была обжалована активистом в Кон-
ституционном суде. 10 февраля КС 
фактически подтвердил доводы го-
сподина Дадина, о том что статья УК, 
по которой он осужден на 2,5 года 
лишения свободы, применена в его 
деле с многочисленными наруше-
ниями Конституции. Эта норма по-
зволила лишить свободы ранее не 
судимого и не причинившего ника-
кого вреда активиста по формаль-
ному основанию его неоднократ-
ного участия в несанкционирован-
ных акциях. При этом уголовное де-
ло господина Дадина было возбу-

ждено до вступления в силу реше-
ний о его привлечении к админис-
тративной ответственности, а при-
говор вынесен на основании дока-
зательств из материалов дел об ад-
министративных правонарушени-
ях, полученных без участия защит-
ника (см. 

”
Ъ“ от 11 февраля).

Как сказали 
”
Ъ“ в Минюсте, ве-

домство подготовит изменения в 
ст. 212.1 только в случае соответст-
вующего поручения правительст-
ва. В своем решении судьи КС ушли 
от категорических указаний, отме-
тив лишь, что «законодатель право-
мочен» поправить статью УК. Изме-
нения, по мнению КС, должны ка-
саться уточнения оснований, по ко-
торым можно привлечь к уголовной 
ответственности за предусмотрен-
ные статьей преступления, и мер 
наказания за совершение деяния. В 
соответствии со ст. 80 закона «О Кон-
ституционном суде» правительство 
не позднее шести месяцев после пу-
бликации постановления КС долж-
но внести в Госдуму проект закона, 
направленный на устранение не со-
ответствующих Основному закону 
положений.

В Госдуме считают, что «ком-
плексный подход к решению во-
проса» должен остаться за прави-
тельством. Глава комитета по зако-
нодательству Павел Крашенинни-
ков сказал 

”
Ъ“, что для этого в Белом 

доме есть «правоохранительные ор-
ганы и Минюст — достаточно про-
фессиональные». Законодатели го-
товы посмотреть проекта закона по-

сле его внесения в Думу. При этом 
господин Крашенинников подчерк-
нул, что «решения КС нужно ува-
жать». В администрации президен-
та, по сведениям 

”
Ъ“, работа над по-

правками также не ведется.
Член президентского Совета по 

правам человека Илья Шаблинский 
говорит, что по Конституции «никто 
не может быть повторно осужден за 
одно и то же преступление», в дан-
ном же случае речь идет о правона-
рушении. «Сначала привлекают за 
него к административной ответст-
венности, а потом наступает уголов-
ная ответственность»,— говорит го-
сподин Шаблинский. «КС не решил-
ся выступить жестче по политиче-
ским причинам. Скорее всего, по-
сле пересмотра статьи УК, конструк-
ция в целом будет оставлена преж-
ней»,— отметил он. Правозащитник 
Валерий Борщев говорит, что «реше-
ние КС было компромиссным»: «Мы 
ожидали более резкого решения. 
Скорее всего, статью изменят, она в 
самом деле скандальная». «Год назад 
уполномоченный по правам челове-
ка РФ Элла Памфилова (сейчас глава 
Центризбиркома.— 

”
Ъ“) написала, 

что статья не соответствует Консти-
туции. Большинство юристов также 
считают, что статья 212.1 противо-
речит Конституции. Наказание не-
соразмерно совершаемому поступ-
ку»,— отметил правозащитник. 

Софья Самохина,  
Лиза Миллер;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Коммунистам  
мало выборов президента
Глава фракции КПРФ в Мосгордуме  
хочет участвовать в выборах мэра Москвы

Глава фракции КПРФ в Мосгордуме Андрей Клыч-
ков заявил ”Ъ“, что хочет выдвинуться в мэры Мо-
сквы в 2018 году. Господин Клычков предлагает за-
пустить «параллельно» президентскую и мэрскую 
кампании КПРФ. Источник ”Ъ“ в партии отмечает, 
что проблемы Андрею Клычкову в случае выдвиже-
ния может создать мэрия, которая якобы настрое-
на категорически против него. Поэтому коммуни-
стам необходимо будет избрать на предстоящих 
муниципальных выборах достаточно депутатов, 
чтобы самостоятельно преодолеть муниципальный 
фильтр. Вопрос выбора кандидата в мэры, возмож-
но, будет обсуждаться уже на апрельской конфе-
ренции горкома.

Андрей Клычков заявил 
”
Ъ“, что хотел бы выдвинуться 

на выборах мэра от КПРФ. Отметим, что 14 февраля на нео-
фициальной странице лидера партии КПРФ Геннадия Зю-
ганова «ВКонтакте» было начато голосование, «кто же все-
таки должен выдвигаться от КПРФ на предстоящих прези-
дентских выборах». Среди десяти кандидатов лидирует 
Андрей Клычков (389 голосов), Геннадий Зюганов на вто-
ром месте (206 голосов), депутат Госдумы Валерий Рашкин 
— на третьем (179 голосов). Проголосовали 1319 человек. 
Андрей Клычков сказал 

”
Ъ“, что страница «ВКонтакте» не 

является официальной и, «вероятно, создана сторонника-
ми КПРФ». «Важным и существенным моментом является 
то, что у меня есть какая-то узнаваемость и какая-то репу-
тация»,— тем не менее отметил он. «Почему бы это не ис-
пользовать в реальной кампании? — сказал он.— Я реаль-
но оцениваю свои шансы: президентская кампания — это 
уровень не для меня, в отличие от выборов мэра».

Господин Клычков подчеркнул, что, по его мнению, в 
президенты должен выдвинуться лидер партии Геннадий 
Зюганов. Он считает, что КПРФ должна «запустить две кам-
пании параллельно». «Это было бы идеально для нас. Обе 
кампании федерального уровня. Сочетая президентскую 
с мэрской, мы можем решить вопрос и преемственности, 
и дополнения друг друга»,— сказал он. Коммунист отме-
тил, что вопрос, «кто в итоге будет кандидатом, партия ре-
шает, исходя в том числе из желания кандидатов».

Андрей Клычков добавил, что еще со времен преды-
дущих выборов мэра в 2013 году в партии остались про-
граммные наработки, которые можно использовать для 
новой кампании — по промышленной политике, по ад-
министративной реформе, по образованию и т. д. «Не мо-
гу сказать, что мы на сто процентов готовы с точки зрения 
программы, но, начиная с муниципальных выборов, мы 
будем готовы включиться в мэрскую кампанию»,— сооб-
щил коммунист. Он отметил, что в конце апреля должна 

состояться конференция городского отделения КПРФ, а в 
конце мая — съезд всей партии. Господин Клычков сказал, 
что, «как бы это смело ни звучало» с его стороны, решение 
по выборам мэра нужно принимать уже сейчас.

Политтехнолог Аббас Галлямов считает, что полно-
стью объединять две кампании не имеет смысла, тем бо-
лее что они пройдут в разное время (в марте и сентябре). 
«При этом Клычков достаточно известен в Москве, поэто-
му какое-то количество голосов кандидату в президенты 
в столице он добавит. Все-таки свежее лицо, перспекти-
вы перемен,— отмечает господин Галлямов.— Но, конеч-
но, он должен присутствовать только в столице. Демон-
стрировать его остальным регионам смысла нет — мо-
сковские дела им неинтересны. К тому же Клычков иде-
ально подходит для Москвы, но для глубинки он слиш-
ком рафинирован».

Экс-депутат Госдумы, член горкома КПРФ Владимир Ро-
дин сказал 

”
Ъ“, что поддерживает это выдвижение. «Ан-

дрей Клычков уже давно руководит фракцией в Мосгор-
думе, достаточно опытен политически и ставит вопросы 
компромиссно. Его поддерживают и либералы»,— отме-
тил он, добавив, что выдвижение господина Клычкова «не 
вызовет раскола внутри партии». Источник 

”
Ъ“ в руковод-

стве партии утверждает, что Андрей Клычков предвари-
тельно обсуждал вопрос о выдвижении с Валерием Раш-
киным (не ответил на звонок 

”
Ъ“). «При выдвижении в мэ-

ры у Рашкина может быть преимущественное положение 
благодаря статусу первого секретаря»,— говорит другой 
источник 

”
Ъ“ в КПРФ. При этом господин Клычков «имеет 

серьезный вес и вызывает меньше резонанса внутри орга-
низации», подчеркнул собеседник.

Другой источник 
”
Ъ“ в КПРФ отмечает, что убедитель-

ная победа Андрея Клычкова над префектом Владимиром 
Зотовым на выборах в Мосгордуму укрепила его позиции 
в партии. При этом проблемы для него может создать мэ-
рия, которая, по мнению источника, настроена категори-
чески против него. «Поэтому необходимо набрать на пред-
стоящих выборах депутатов для самостоятельного прохо-
ждения муниципального фильтра»,— отметил собесед-
ник. Геннадий Зюганов к Андрею Клычкову относится хо-
рошо, добавляет он. Что касается других претендентов на 
пост мэра, то первый секретарь горкома Валерий Рашкин, 
вероятно, «воздержится от выдвижения, чтобы не пока-
зать плохие результаты, так как после неудачи в одноман-
датном округе у него позиции в партии ослабли». В любом 
случае окончательное решение о кандидате будет прини-
мать Геннадий Зюганов.

Таисия Бекбулатова,  
Лиза Миллер, Иван Кумарин

Госдума узаконит довыборы 
наблюдателей за тюрьмами
Правозащитники предлагают  
кардинально пересмотреть весь закон

Численность общественных наблюдательных 
 комиссий (ОНК) за соблюдением прав  человека 
в тюрьмах можно увеличивать, если на этом бу-
дет настаивать Общественная палата (ОП), омбуд-
смен, президентский Совет по правам человека 
(СПЧ) или общественная организация, защищаю-
щая права человека в местах лишения свободы. Та-
кой законопроект внесли в Госдуму депутаты-еди-
нороссы. Поводом стал прошлогодний конфликт 
между руководством ОП и правозащитниками, ко-
торые не попали в ОНК. Правозащитники предлага-
ют не ограничиваться «численностью» и кардиналь-
но изменить правила формирования ОНК.

В Госдуму внесен законопроект, уточняющий прави-
ла формирования ОНК. По действующему закону «Об об-
щественном контроле за соблюдением прав человека в 
местах принудительного содержания», ОНК создаются в 
каждом субъекте федерации, число наблюдателей в ко-
миссии может колебаться от 5 до 44 членов в зависимо-
сти от масштабов региона и количества расположенных 
там СИЗО и колоний. Выдвинуть кандидатов может лю-
бая общественная организация, которая занимается за-
щитой прав человека. Отбор кандидатов проводит ОП 
РФ, она же определяет численность ОНК в регионах.

Внесение поправок в закон потребовалось после прош-
логоднего конфликта между ОП и правозащитниками в 
ходе обновления составов ОНК в 43 субъектах РФ. По ито-
гам ротации ОП во многих регионах численность ОНК со-
кратилась (в Санкт-Петербурге с 40 до 33, в Пермском крае 
с 25 до 18, в Дагестане с 20 до 9), а в новый состав не по-
пали известные общественные деятели, к примеру, член 
СПЧ Андрей Бабушкин, который не один созыв прорабо-
тал в ОНК. При этом членами ОНК стали ветераны право-
охранительных органов, в том числе бывшие работники 
ФСИН. Президиум СПЧ предложил совету ОП РФ приоста-
новить голосование, пересмотреть квоты, однако тот ре-
комендации не услышал (см. 

”
Ъ“ от 24 октября). После это-

го правозащитники пригрозили ОП судебными исками, 
а СПЧ предложил провести довыборы членов ОНК, но та-
кая процедура не предусмотрена в действующем законе. 

Согласно законопроекту, внесенному первым зам-
предом думского комитета по развитию гражданско-
го общества Дмитрием Вяткиным и членом комитета 
по международным делам Зелимханом Муцоевым, те-
перь «дополнительное выдвижение кандидатур» станет 
возможным. В пояснительной записке авторы подчер-
кивают, что проект разработан «с учетом предложений 
ОП, СПЧ, уполномоченного по правам человека, а также 
представителей НКО». Инициировать «дополнительное 
выдвижение», согласно законопроекту, может совет ОП, 
по предложению омбудсмена, СПЧ или ОНК соответст-
вующего региона. Общественная организация, специа-
лизирующаяся на правозащитной деятельности, может 
при этом выдвинуть двух кандидатов. Организация, ко-
торая уже имеет своего представителя в ОНК, может выд-
винуть дополнительно только одного кандидата.

По мнению члена комиссии СПЧ по содействию ОНК 
Андрея Бабушкин, депутатам стоит оперативно узако-
нить поправки, чтобы «уже в марте провести дополни-

тельный набор в ОНК». Впрочем, он отметил, что сейчас 
идет работа «над целым пакетом поправок в этот закон». 
В частности, правозащитники хотят узаконить свое пра-
во посещать колонии и СИЗО с электронной техникой 
(диктофоны, фотокамеры), запретить сотрудникам коло-
ний прерывать беседу с заключенными. В СПЧ рассчи-
тывают, что этот законопроект будет внесен в Госдуму 
кем-либо из депутатов уже весной.

Правозащитники предлагают кардинально изме-
нить правила формирования ОНК. Один из вариантов — 
«формировать тремя равными субъектами — ОП, СПЧ и 
омбудсменом», сообщил 

”
Ъ“ член Московской Хельсинк-

ской группы Валерий Борщев. По его мнению, прошло-
годний конфликт стал следствием того, что «ОП как мо-
нополист несостоятельна, там даже не знают многих 
правозащитников». Другой вариант предлагает Инсти-
тут прав человека, директор которого Валентин Гефтер 
считает оптимальным формирование ОНК через «своео-
бразную коллегию выборщиков из 15–20 человек, куда 
вошли бы представители СПЧ, обмудсмена, ОП, экспер-
тов МВД, ФСИН и других ведомств».

Виктор Хамраев, Наталия Городецкая

Артур Парфенчиков пообещал 
Карелии «эволюцию и стабильность»
Президентские назначенцы занялись кадрами

Экс-глава Федеральной  службы 
судебных приставов Артур Пар-
фенчиков, назначенный накану-
не президентом врио главы Ка-
релии, прибыл в Петрозаводск. 
Возможные кадровые переста-
новки в региональном прави-
тельстве он назвал «точечными 
постепенными выселениями». 
А первым кадровым решением 
врио главы Бурятии Алексея Цы-
денова стало назначение Тать-
яны Мантатовой сенатором. Ее 
на этот пост собирался делегиро-
вать экс-глава республики Вяче-
слав Наговицын.

Артур Парфенчиков прибыл вче-
ра в Петрозаводск поездом. Ново-
го руководителя карельскому пра-
вительству и депутатам представил 
полпред президента в Северо-За-
падном федеральном округе Нико-
лай Цуканов. Он отметил, что с при-
ходом господина Парфенчикова «от-
крывается новая страница в разви-
тии региона». «Я сразу хочу сказать, 
что мы будем работать эволюцион-
но, стремясь сохранить кадровый 
потенциал правительства,— сооб-
щил врио губернатора.— Конечно, 
могут быть какие-то точечные по-
степенные выселения, но еще раз 
повторюсь, что мой стиль работы 
— это всегда эволюция, это всегда 
стабильность. Я думаю, что вот к та-
кой работе мы с вами и приступим». 
По его словам, он планирует «мак-
симально быстро вникнуть во все 
цифры, статистику, те задачи, кото-
рые у нас есть уже на завтра, и рабо-
тать над тем, чтобы эти вопросы ре-
шались». «Я оптимист и заверяю вас: 
все будет хорошо!» — заключил го-
сподин Парфенчиков.

«Выбор президента для нас очень 
удачный. Артур Олегович — опыт-
ный вдумчивый руководитель, хоро-
шо знающий республику, имеющий 
немало людей, которые с ним вместе 
работали многие годы. Я убежден, у 
него все получится»,— отметил член 
Совета федерации (СФ), экс-глава Ка-
релии Сергей Катанандов.

Несмотря на обещания врио главы 
сохранить кадры, уже освобождены 
от должностей помощники и совет-
ники главы Карелии, а также руково-
дители ряда ведомств. Пока продол-
жают работу заместители главы Каре-
лии и руководители органов испол-
нительной власти, входящие в состав 
правительства. «Формируя новую ко-
манду управленцев, Артур Парфенчи-
ков встретится с каждым руководите-
лем и примет персональные кадро-
вые решения»,— говорится в пресс-
релизе правительства Карелии.

А первым кадровым решением 
врио главы Бурятии Алексея Цыде-
нова стало назначение своим пред-
ставителем в СФ депутата Народного 
хурала Татьяны Мантатовой. Ее кан-
дидатуру на этот пост рассматривал 
и покинувший 7 февраля пост гла-
вы республики Вячеслав Наговицын. 
Пост сенатора от Бурятии освободил-
ся после того, как в отставку подал за-
нимавший его Арнольд Тулохонов. 
Являясь академиком РАН, он попал в 
список тех, кто может лишиться сво-
их постов, составленный после об-
ещания Владимира Путина уволить 
чиновников, которые совмещают 
госслужбу с наукой. Сам сенатор ут-
верждал, что покидает СФ из-за кри-
тики, которую высказывал по поводу 
ряда федеральных законов, за что по-
лучал замечания из администрации 

президента и он сам, и делегировав-
ший его в СФ Вячеслав Наговицын.

Татьяна Мантатова в Народный 
хурал избралась в 2013 году по одно-
мандатному округу. С 2009 года она 
возглавляет медиахолдинг «Ариг Ус», 
включающий телеканал, радиостан-
цию и газету. По словам источника 

”
Ъ“, близкого к правительству, имен-

но это обстоятельство стало решаю-
щим при выборе Вячеславом Наго-
вицыным ее кандидатуры. Докумен-
ты на нее уже были подготовлены, но 
господин Наговицын не успел подпи-
сать указ. «Ее медийный ресурс пла-
нировалось активно задействовать на 
выборах главы республики»,— отме-
тил источник 

”
Ъ“, добавив, что «новая 

команда пошла по той же схеме». По 
мнению собеседника 

”
Ъ“, это назна-

чение говорит о том, что сам господин 
Наговицын не станет сенатором от Бу-
рятии. «Чтобы стать членом СФ, деле-
гированным главой республики, На-
говицыну нужно было избраться де-
путатом. Очевидно, что от этой схемы 
отказались, ведь назначить Мантато-
ву сенатором, а уже в сентябре рас-
прощаться с ней — не совсем коррект-
но»,— сказал источник 

”
Ъ“. Депутат 

Народного хурала Сергей Мезенин 
считает, что Алексей Цыденов делеги-
ровал в СФ кандидатуру, предложен-
ную Вячеславом Наговицыным, пото-
му что еще не успел познакомиться с 
депутатским корпусом. «В Народном 
хурале много достойных занять этот 
пост, и Татьяна Евгеньевна в их числе. 
Это очень заметный депутат»,— ска-
зал 

”
Ъ“ господин Мезенин.

Алексей Владимиров, 
Петрозаводск;  
Екатерина Еременко, 
Иркутск
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Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Антон Эдуардович! Сердечно поздравляю 
вас с 45-летием! За годы работы на ответственных постах 
в правительстве и администрации президента вы прио-
брели большой профессиональный опыт, завоевали ав-
торитет мудрого политика, целеустремленного челове-
ка, получили признание среди коллег и общественно-

сти. Широкий кругозор, глубокие знания, высокий ин-
теллектуальный потенциал и неиссякаемая энергия — 
все это помогает вам сегодня эффективно руководить ад-
министрацией президента. Уверен, впереди у вас много 
плодотворной работы, профессиональных побед и до-
стижений. Желаю вам крепкого здоровья, благополучия 
и успехов в ответственной деятельности на благо укре-
пления и процветания России!

Сегодня исполняется 45 лет  
руководителю администрации президента РФ  
Антону Вайно

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правозащитники считают, что поправок к закону  
о формировании ОНК недостаточно и его надо  
полностью пересматривать  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

контекст  

Госдума готовит фильтры 
для некачественных 
законопроектов

Поправки к думскому регламенту, которые должны 
повысить качество вносимых в палату законопроек-
тов, могут быть рассмотрены депутатами на следу-
ющей неделе. Об этом сообщил вчера спикер Гос-
думы Вячеслав Володин. Новые процедуры будут 
касаться законопроектов, которые вносят члены 
Совета федерации, региональные законодатели 
и депутаты Госдумы (см. ”Ъ“ от 28 декабря 2016 го-
да). Предложения депутатов принимала межфрак-
ционная рабочая группа, которую возглавил первый 
вице-спикер Госдумы Иван Мельников (КПРФ). 

«Группа передала окончательный документ предсе-
дателю Госдумы»,— заявил он, отказавшись рас-
сказать про документ, пока с ним не ознакомился 
спикер. Господин Володин пообещал ”Ъ“ обсудить 
поправки с господином Мельниковым сегодня, 
«если получится». После этого, по его словам, про-
ект поправок будет обсужден на Совете палаты 
и подготовлен к рассмотрению на заседании.

Вопрос «обнуления законопроектов» (исключе-
ние из думского портфеля законопроектов, которые 
достаются новому созыву палаты из-за того, что 
предыдущий созыв не успел их рассмотреть) пока 
не обсуждался, сообщил глава комитета по законо-
дательству Павел Крашенинников. Идею «обнуле-
ния» выдвинул Вячеслав Володин (см. ”Ъ“ от 11 ян-
варя). По некоторым предложениям, как сообщили 

”Ъ“ в межфракционной группе, требовались кон-
сультации с правоведами. Ведь ст. 104 Конституции 
признает право законодательной инициативы за 
президентом, членами Совета федерации, депута-
тами Госдумы, правительством, заксобраниями ре-
гионов, и вводимые фильтры не должны ущемлять 
их конституционные права. Виктор Хамраев
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Как стало известно ”Ъ“, ГСУ СКР 
по Московской области завер-
шило расследование убийства 
бизнесмена Николая Мартыно-
ва, застреленного два года на-
зад в подмосковной Икше. Пре-
ступление, по версии следствия, 
заказал деловой партнер госпо-
дина Мартынова, подрядивший 
на роль киллера Геннадия Коро-
тенко, отставного полковника 
ГРУ, являющегося сейчас сотни-
ком Волжского казачьего войска. 
Друзья не верят в причастность 
ветерана, отмеченного десятком 
боевых наград, к заказному убий-
ству. По их версии, тот действи-
тельно не расставался с писто-
летом Макарова, но использовал 
оружие только для охраны биз-
несменов и садовых участков.

56-летний Николай Мартынов — 
соучредитель кипрской компании 
Clinolia Holding Limited, владеющей 
в России несколькими предприяти-
ями по производству сырья и обору-
дования для нефтегазовой и химиче-
ской отраслей,— был убит 30 марта 
2014 года возле своего частного дома 
в подмосковной Икше. Вечером того 
дня бизнесмен вернулся домой после 
посещения спектакля в Театре име-
ни Вахтангова. Выйдя из автомобиля, 
он стал открывать ключом калитку и 
в этот момент попал под обстрел. Пу-
ли киллера попали господину Марты-
нову в голову и грудь. Водитель успел 
довезти тяжелораненого до районной 
больницы, однако после нескольких 
операций и интенсивной терапии 
предприниматель все же скончался, 
так и не придя в сознание.

Приняв к своему производству 
уголовное дело об убийстве, следова-
тели ГСУ СКР по Московской области 
сначала квалифицировали преступ-
ление как результат некой внезапно 
возникшей у бизнесмена конфликт-
ной ситуации — по ч. 1 ст. 105 УК РФ 
(убийство). Однако найти преступни-
ков долгое время не удавалось.

Прорыв в расследовании произо-
шел, можно сказать, случайно, при-
чем способствовали раскрытию пре-
ступления оперативные мероприя-
тия, проведенные в 400 км от столи-
цы. 5 августа 2015 года в Автозавод-
ском районе Нижнего Новгорода опе-
ративники областного УФСБ и поли-
ции вскрыли частный гараж, кото-
рый оказался буквально доверху на-
бит армейским вооружением. В числе 
изъятого оказались автоматы Калаш-
никова, штурмовые винтовки с опти-
ческими прицелами, два пулемета, 
подствольные гранатометы, коллек-
ция кортиков, сабель и другого холод-
ного оружия, бессчетное количество 
боеприпасов разного типа и калибра 
и, наконец, переносной зенитный ра-
кетный комплекс «Игла».

В этот же день был задержан вла-
делец гаража, местный житель Генна-
дий Коротенко, у которого в кармане 
в момент встречи с оперативниками 
оказался пистолет Макарова. Сам за-
держанный пояснил, что ПМ он при-
хватил для охраны садовых участ-
ков, в которой задействована его ор-
ганизация — «Казачья вольница име-
ни Ермака Тимофеевича», структурно 
входящая в Волжское казачье войско. 

Найденный же арсенал, по версии ка-
зака, принадлежал не ему, а некоему 
«случайному знакомому», которому 
он сдавал свой гараж. Арендатор яко-
бы имел отношение к поставкам то-
вара в оружейные магазины и мог ис-
пользовать гараж в качестве перева-
лочной базы для товара.

Однако начавшие расследование 
полицейские версии господина Ко-
ротенко не поверили — сотника аре-
стовали по обвинению в незаконном 
обороте оружия (ст. 222 УК РФ). Еще че-
рез некоторое время — очевидно, бла-
годаря проведенным экспертизам — 
следствию удалось установить, что 
бизнесмен в Подмосковье был застре-
лен из пистолета, изъятого в Нижнем.

В связи с этим нижегородский эпи-
зод был соединен с уголовным делом 
об убийстве и передан в производство 
ГСУ СКР по Московской области. Там 
к уже предъявленным казаку обвине-
ниям добавилось обвинение в убий-
стве. Стоит отметить, что после его до-
проса преступление было квалифи-
цировано уже как заказное и совер-
шенное в составе группы (п. «ж» и «з» 
ч. 2 ст. 105 УК РФ).

Еще через четыре месяца был 
найден и взят под стражу вероят-
ный заказчик убийства — им оказал-
ся 35-летний деловой партнер госпо-
дина Мартынова Антон Ерохин. Как 
полагает следствие, примерно за год 
до покушения между бизнесменами 
возникли серьезные разногласия. 
Партнеры, в равных долях владею-
щие Clinolia Holding Limited, никак 
не могли поделить фирму и принад-
лежащие ей активы. В их числе бы-
ло несколько предприятий в Ниже-
городской области, производящих 
ацетон, этанол и другие химреакти-
вы, используемые для нужд нефтя-
ной и газовой промышленности,— 
ОАО «Синтез», ООО «Синтез ацетон» 
и др. Сначала соучредители догово-
рились, что господин Ерохин выку-
пит у господина Мартынова его до-
лю в Clinolia за 2,6 млрд руб., одна-
ко на каком-то этапе торга цена, ви-
димо, показалась покупателю завы-
шенной. В итоге он, по версии след-
ствия, решил просто устранить про-
давца, подрядив на эту акцию каза-
ка Коротенко, оказывавшего ему ох-

ранные услуги. Сотник, как полагает 
следствие, согласился организовать 
и реализовать убийство за 1 млн руб.

Отметим, что ни сами фигуран-
ты, ни их адвокаты, ознакомившись 
с предъявленными обвинениями, с 
позицией следствия не согласились. 
Так, например, представители Анто-
на Ерохина полагают, что у него не 
было мотива для убийства компань-
она, поскольку незадолго до преступ-
ления бизнесмены, по их версии, за-
ключили «взаимовыгодную сделку». 
С гибелью же господина Мартынова 
финансовое положение предполага-
емого заказчика «значительно ухуд-
шилось». Об этом, кстати, свидетель-
ствует и решение Арбитражного суда 
Москвы, который признал господи-
на Ерохина, задолжавшего одному из 
банков в качестве поручителя по кре-
дитам более 383 млн руб., банкротом.

Не согласны с обвинениями и 
представители Волжского казачества, 
считающие сотника Коротенко геро-
ем и примером для подражания. От-
ставной полковник, по их словам, по-
участвовал как минимум в трех вой-
нах — афганской, абхазской и чечен-
ской. Был награжден орденами Му-
жества, Красного Знамени и Красной 
Звезды, медалями «За отвагу» и «За бо-
евые заслуги», а к тому же получил зва-
ние Героя Абхазии и за особое прояв-
ление мужества и отваги — орден Лео-
на мало кем признанной республики.

Как пояснил 
”
Ъ“ председатель 

правления «Вольницы» Сергей Аки-
мов, задержав его боевого товарища 
с оружием, правоохранители просто 
решили «повесить» на него убийст-
во, к которому он не имеет никако-
го отношения. Теперь же следствие, 
по версии казака, под разными пред-
логами затягивает время, поскольку 
не имеет «ни одного доказательства» 
причастности сотника к преступле-
ниям. Так, по его мнению, на изъя-
том оружии не были обнаружены от-
печатки пальцев сотника Коротенко, 
а подозрительного арендатора гаража 
в Автозаводском районе, о котором он 
говорил, так и не установили.

«Батька Коротенко не ряженый, ка-
ких сейчас много, а настоящий родо-
вой казак,— рассказал господин Аки-
мов.— В прошлом — боевой офицер, 
полковник ГРУ. Он был тяжело ранен, 
имеет инвалидность, но следствие иг-
норирует его болезни, поскольку на 
медучете батька до сих пор состоит в 
Абхазии, являясь героем и почетным 
гражданином этой страны».

О происхождении обнаруженно-
го у Геннадия Коротенко пистолета 
Макарова казак Акимов, по его сло-
вам, судить не берется, однако уве-
рен, что оружие требовалось сотни-
ку исключительно в мирных целях. 
Для охраны садовых участков в Ни-
жегородской области, в которых пос-
тоянно задействована «Вольница», и 
нечастых командировок в столицу — 
в Москве сотник подрабатывал охра-
ной бизнесменов.

В ГСУ СКР 
”
Ъ“ подтвердили оконча-

ние расследования по громкому делу, 
сообщив, что сейчас фигуранты знако-
мятся с материалами расследования.

Сергей Машкин;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород 

Заказное убийство  
раскрыли по гаражным следам
Закончено дело киллера-орденоносца

Действующие Санитарно-эпиде-
миологические правила и нормы 
(СанПиН) противоречат принци-
пам реформы психоневрологи-
ческих интернатов (ПНИ), кото-
рая началась в 2016 году. Об этой 
проблеме сообщили министру 
труда Максиму Топилину члены 
совета при правительстве РФ по 
вопросам попечительства в со-
циальной сфере. Они напомина-
ют, что реформа направлена на 
то, чтобы ПНИ стали поставщи-
ками соцуслуг и помогали людям 
адаптироваться к жизни в обще-
стве, а не оставались закрыты- 
ми медорганизациями. Одна- 
ко в Севастополе планируется  
строительство ПНИ «по морально 
устаревшей коридорной систе-
ме», которая предписана СанПиН.

На строительство психоневроло-
гического интерната в Севастополе, 
рассчитанного на 335 мест, планиру-
ется направить 600 млн руб. Одна-
ко сразу после представления про-
екта он подвергся критике со сторо-
ны общественных организаций. Так, 
в обращении в Общественную пала-
ту Севастополя представители ор-
ганизаций «Дом солнца» и «Особые 
дети» указывают, что в России пла-
нируется реформирование систе-
мы ПНИ, которая основывается «на 
принципе нормализации жизни лю-
дей с психоневрологическими нару-
шениями». Напомним, при Минтру-
де создана рабочая группа по разра-
ботке подходов по реформированию 
ПНИ. Закон о реформе планируется 
принять весной, документ предпо-
лагает, в частности, расширить объ-
ем соцуслуг для людей с психически-
ми отклонениями, которые позволи-
ли бы опекать их по месту жительст-
ва, а не переселять в психоневроло-
гические интернаты.

В связи с этим крымские общест-
венники просят пересмотреть про-
ект, чтобы «создать интернат для 
нуждающихся в опеке людей с пси-
хоневрологическими нарушениями 
как место для жизни, максимально 
приближенное к условиям жизни 
обычных людей». Так, вместо кори-

дорной системы было предложено 
спроектировать жилые секции, рас-
считанные на 12 человек, где кроме 
комнат есть гостиная, кухня и «бы-
товка» — общее жилое пространство 
и одновременно площадка для раз-
вития социально-бытовых навыков. 
В комнатах должно жить не больше 
двух человек, и у каждого постояль-
ца должно быть личное пространст-
во (шкаф, книжная полка, стол). Пи-
таться рекомендовалось не в общей 
столовой на 270 мест, а в своем «до-
ме», за столом на 12 человек. Дет-
ское отделение в интернате пред-
лагалось заменить ресурсным цен-
тром медицинской реабилитации, 
психолого-педагогической коррек-
ции и социальной абилитации (ле-
чебные и социальные мероприя-
тия, направленные на адаптацию 
к жизни) детей-инвалидов. «Мы хо-
тели, чтобы каждая секция пред-
ставляла собой дом для большой се-
мьи,— объяснила 

”
Ъ“ глава органи-

зации 
”
Дом солнца“ Елена Васечки-

на.— Но оказалось, что в 2016 году 
был ужесточен СанПиН, и в нем ска-
зано, что коридорная система обяза-
тельна для всех инвалидов с психи-
ческими расстройствами». Она под-
черкнула, что большинство живу-
щих в ПНИ — это люди, «которые са-
мостоятельно жить не могут, так как 
это опасно, но и бездельничать не 
хотят и не должны, от этого наступа-
ет деградация». «Как может одновре-
менно идти реформа и приниматься 
СанПиН с более жесткими условия-
ми, чем было раньше?» — сетует го-
спожа Васечкина.

Члены совета при правительст-
ве РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере и координаци-
онного совета по делам инвалидов 
при Общественной палате РФ обра-
тились к министру труда и социаль-
ной защиты Максиму Топилину (до-
кумент есть в распоряжении 

”
Ъ“). 

Они напомнили, что готовящаяся 
реформа предполагает «активную 
адаптацию и социализацию полу-
чателей социальных услуг», а про-
ект ПНИ в Севастополе не предусма-
тривает необходимой современной 

инфраструктуры для развития соцу-
слуг людям с психоневрологически-
ми заболеваниями. Авторы письма, 
члены рабочей группы при Минтру-
де по разработке подходов по рефор-
мированию ПНИ Елена Тополева-
Солдунова и Елена Клочко, в частно-
сти, отмечают, что «пожелания роди-
телей заключаются в том, чтобы мак-
симально адаптировать их взрослых 
детей, чтобы они могли проживать 
в городе с необходимой поддержкой 
(поддерживаемое проживание)» и не 
оказаться в ПНИ. Они просят вклю-
чить Севастополь в число пилотных 
регионов по отработке современ-
ных принципов деятельности орга-
низаций стационарного социально-
го обслуживания и учесть предложе-
ния общественности по изменению 
концепции нового объекта.

«И нас, и общественников Севас-
тополя смущает, что людей, кото-
рые сейчас живут в семьях, примут 
на проживание в стационары, хотя 
есть другие решения, например по 
организации сопровождаемого про-
живания, которое в настоящее вре-
мя инициативным образом реализу-
ется социально ориентированными 
НКО»,— объясняет 

”
Ъ“ Елена Клоч-

ко. «Нужно понять, что все то, что 
происходит сейчас, морально уста-
рело и стоит больших денег,— гово-
рит она.— Необходимо пересматри-
вать СанПиН и разрабатывать типо-
вые малокомплектные объекты».

Сейчас в России в ПНИ пребы-
вает около 150 тыс. человек, еще 
10 тыс. стоят на очереди. «Безуслов-
но, обращение общественников бу-
дет рассмотрено»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе Минтруда, отметив, 
что «строить ПНИ и развивать стаци-
онарозамещающие технологии — 
это не взаимоисключающие вещи». 
«Тем более в данном регионе вообще 
нет ни одного ПНИ, а потребность в 
нем есть уже сегодня»,— добавили в 
ведомстве. В Минтруде при этом со-
гласны, что ПНИ должен обеспечи-
вать преимущественное обслужива-
ние на дому и использовать другие 
замещающие технологии.

Валерия Мишина

Как стало известно ”Ъ“, вче-
ра был вынесен первый приго-
вор по скандальному делу о мас-
штабных хищениях в судебной 
системе Москвы. В особом по-
рядке был осужден переводчик, 
принимавший участие в полу-
чении решений судов, благо-
даря которым предполагаемые 
мошенники из судебного управ-
ления и компании «Рабикон К», 
организовавшей переводческие 
услуги, похитили более 320 млн 
руб. бюджетных средств. Осу-
жденный переводчик сохранил 
свободу, но ему по решению су-
да придется выплатить почти  
всю эту сумму.

Уголовное дело Рафика Восканя-
на в особом порядке рассмотрел Ме-
щанский райсуд Москвы. Подсуди-
мый был признан виновным в мо-
шенничестве, совершенном орга-
низованной преступной группой в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК). Показания господина Восканя-
на и других решивших сотрудни-
чать со следствием фигурантов по-
могли СКР установить общую схему 
хищений.

По версии следствия, их органи-
затором выступала скрывающаяся 
сейчас в США Ираида Ландаренко, 
которая в 2004 году учредила компа-
нию «Рабикон К», оказывавшую пе-
реводческие услуги. Благодаря свя-
зям в судебном управлении Москвы 
с 2006 года основными клиентами 
«Рабикона» стали суды столицы, а за-
тем и Подмосковья.

Процессуальные издержки, к ко-
торым относятся и услуги перевод-
чиков в судах, возмещаются лингви-
стам из бюджета. При этом по зако-
ну за час синхронного перевода, на-
пример, с редких западноевропей-
ских и восточных языков, осуществ-
ляющий его специалист может полу-
чить не более 1,5 тыс. руб., а за пись-
менный перевод одного листа текста 
— от 200 до 400 руб. Основанием же 
для подобных выплат является по-
становление или определение суда.

В 2013 году, по данным следст-
вия, госпожа Ландаренко и генди-
ректор «Рабикона» уроженец Таджи-
кистана Умар Заробеков разработа-
ли план, направленный на хище-
ние бюджетных средств, выделяе-
мых судебному управлению на оп-
лату работ переводчиков. Этот план, 
как говорится в материалах дела, 

предусматривал совершение цело-
го ряда последовательных типовых 
мошеннических действий.

Господин Восканян и другие пере-
водчики, как следует из материалов 
дела, вводя в заблуждение судей, не 
осведомленных о преступных пла-
нах участников ОПГ, должны были 
получать решения служителей Фе-
миды об оплате услуг лингвистов, 
желательно в нескольких экземпля-
рах. Затем в эти решения вносились 
изменения, в соответствии с которы-
ми резко возрастало количество отра-
ботанных ими часов и, соответствен-
но, оплата их услуг. После этого под-
делки поступали в судебное управле-
ние, тогдашний начальник которого 
Вячеслав Липезин, а также его заме-
стители Любовь Лопатина и Игорь 
Кудрявцев, как считает следствие, яв-
ляясь активными участниками груп-
пы, оплачивали поддельные реше-
ния, переводя деньги на счета «Раби-
кона». Мизерная часть из них выпла-
чивалась переводчикам, а большую, 
обналичивая, участники ОПГ дели-
ли между собой. Причем, чтобы хи-
щения осуществлялись на постоян-
ной основе, руководители управле-
ния обеспечивали «своевременное 
истребование денежных средств фе-
дерального бюджета» из вышестоя-
щей организации — Судебного де-
партамента при Верховном суде.

Первым, в декабре 2013 года, бы-
ло подделано решение Преображен-
ского райсуда, по которому из бюд-
жета за перевод с таджикского на рус-
ский было выплачено 9,5 тыс. руб. 
Всего же в первом транше после запу-
ска мошеннической схемы на счета 
«Рабикона» поступило более 4,3 млн 
руб. бюджетных средств, хотя, как 
установило следствие, «сведения об 
объеме и стоимости услуг перевода 
были необоснованно завышены» и 
фактически не оказывались. Из этой 
суммы непосредственно переводчи-
кам досталось всего 50 тыс. руб.— 
остальные деньги были похищены. 
После того как схема сработала, «Ра-
бикон» на основании тысяч изменен-
ных судебных решений стал ежеме-
сячно получать десятки миллионов 
рублей. Например, один из платежей 
за 1,4 тыс. оказанных участникам су-
дебных разбирательств услуг соста-
вил 13,7 млн руб. При этом лингви-
сты получили 81 тыс. руб.

Всего в период с 16 января по 22 
декабря 2014 года на счет ООО «Раби-

кон К» со счета управления Судебно-
го департамента по Москве поступи-
ло 322 млн 800 тыс. руб. бюджетных 
средств, из которых 321 млн 391 тыс. 
руб. участники ОПГ «похитили пу-
тем обмана», распорядившись ими 
по своему усмотрению.

Отметим, что хищения выяви-
ли сами судьи. Председатель Мосго-
рсуда Ольга Егорова, узнав о небы-
валом росте сумм, выделяемых на 
возмещение судебных издержек, 
инициировала проверку. По ее ре-
зультатам последовало обращение 
в правоохранительные органы, воз-
будившие уголовное дело о мошен-
ничестве. Основные фигуранты 
расследования были арестованы. 
Однако по решению Верховного су-
да судебный контроль за громким 
делом был передан судам Калуж-
ской области, и обвиняемые выш-
ли на свободу. Расследование основ-
ного дела продолжается.

Из общей суммы похищенного, 
установило следствие, господину 
Восканяну как соучастнику хище-
ний могло достаться более 2 млн руб.

В суде господин Восканян согла-
сился с предъявленным ему обвине-
нием. В свою очередь суд, вынося пе-
реводчику приговор, не нашел в его 
действиях отягчающих вину обсто-
ятельств. Зато смягчающих ее ока-
залось предостаточно: чистосердеч-
ное признание в содеянном и рас-
каяние; «совершение действий, на-
правленных на заглаживание вре-
да», а также положительные характе-
ристики. Господину Восканяну суд 
назначил три года условно с испыта-
тельным сроком в течение двух лет.

Судебное управление, признан-
ное потерпевшей стороной по уго-
ловному делу, заявило к осужден-
ному гражданский иск на сум-
му 315 млн 474 тыс. руб., который 
был практически полностью удов-
летворен. Из него вычли только 
10 тыс. руб., которые обвиняемый 
добровольно вернул потерпевшему 
управлению.

Отметим, что вынесенный приго-
вор не доказывает вину остальных 
предполагаемых участников хище-
ний, но благодаря ему в судебном по-
рядке была установлена схема хище-
ний с участием переводчиков, ком-
мерсантов и бывших судебных чи-
новников, а также общая сумма по-
хищенного.

Николай Сергеев

Психоневрологическим интернатам 
мешают нормы и правила
Их продолжат строить по устаревшим проектам

Деньги переводили  
со всех языков
Вынесен первый приговор  
за хищения из судебной системы Москвы

Общественная палата Москвы обратилась к сто-
личным властям с предложением продлить про-
грамму сноса пятиэтажек, включив в нее дома так 
называемых несносимых серий. Ранее с такой ини-
циативой выступила Мосгордума, пояснив, что ка-
премонт в зданиях затруднителен. В программу 
может войти до 25 млн кв. м жилья: их снос и рас-
селение, по мнению экспертов, займет 20–30 лет 
и обойдется в сумму свыше 6 трлн руб. В мэрии на-
стаивают на невозможности массового сноса.

О необходимости снести пятиэтажки заявлено на за-
седании Общественной палаты Москвы. «Большинство 
пятиэтажек капремонту не подлежат»,— заявил член па-
латы Алексей Венедиктов, пояснив, что в большинстве 
зданий «коммуникации проходят внутри стен, их надо 
будет выносить при ремонте, значит, все равно людей 
расселять». Глава Общественной палаты Москвы Конс-
тантин Ремчуков сослался на мнение жителей, которые 
считают, что капремонт пятиэтажек «только ухудшает 
условия их жизни». В палате приняли обращение к го-
родским властям, заключив, что снос пятиэтажек улуч-
шит архитектурный облик Москвы и «решит социаль-
ные проблемы».

Блочные и панельные пятиэтажки так называемого 
первого периода индустриального домостроения, воз-
веденные в 1950–1960-х годах при Никите Хрущеве, на-
чали сносить в Москве в 1990-х. В 1999 году столичные 
власти решили ликвидировать 1722 пятиэтажных зда-
ния общей площадью 6,3 млн кв. м. Программа должна 
была завершиться в 2011 году. Сейчас в Москве остается 
75 пятиэтажек «сносимых серий»; власти обещают завер-
шить их демонтаж в 2018 году.

С аналогичной просьбой о сносе к городским властям 
накануне обратилась Мосгордума: на представительных 
слушаниях под руководством спикера парламента Алек-
сея Шапошникова депутаты пришли к такому же выво-
ду о невозможности капремонта оставшихся пятиэта-
жек. В новую программу может войти до 25 млн кв. м 

жилья (столько пятиэтажек фигурирует в программе ка-
премонта) — вчетверо больше, чем уже было демонти-
ровано. В мэрии, правда, заверяли, что массовый снос 
невозможен из-за нехватки площадей для переселения. 
Однако некоторые эксперты заверяли 

”
Ъ“, что инициа-

тива парламента все же согласована с чиновниками (см. 

”
Ъ“ от 14 февраля). Вчера глава департамента градостро-

ительной политики Москвы Сергей Левкин повторил 
тезисы о невозможности сноса, добавив, что большая 
часть городского бюджета «сейчас идет на транспорт, а 
остальное — на социалку».

Капремонтом в городе занимается департамент, кури-
руемый столичным вице-мэром Петром Бирюковым, а 
строительство курирует вице-мэр Марат Хуснуллин. Экс-
депутат Мосгордумы Юрий Загребной не исключает, что 
между ведомствами вице-мэров «идет дискуссия, чья это 
будет зона ответственности». С ним согласен и экс-член 
Общественной палаты Москвы, лидер партии «Альянс зе-
леных» Александр Закондырин. Господин Загребной так-
же не исключает, что мэрия хочет получить от федераль-
ных властей «законодательные преференции, упрощаю-
щие комплексную реконструкцию» в Москве. 

В Институте экономики города рассуждают, что снос 
25 млн кв. м пятиэтажек потребует строительства 75–
80 млн кв. м нового жилья. Исходя из примерной сто-
имости строительства в Москве (80 тыс. руб. за 1 кв. м с 
учетом инфраструктуры, благоустройства и новых ком-
мунальных мощностей), новая программа может обой-
тись мэрии в 6,4 трлн руб.— то есть в четыре годовых го-
родских бюджета. Исходя из нынешних темпов ввода в 
строй московского жилья (3,5 млн кв. м в год), програм-
ма, по мнению экспертов института, растянется на 23 го-
да — «если на нее будет работать весь строительный сек-
тор». Впрочем, исполнительный директор фонда «Ин-
ститут экономики города» Татьяна Полиди предполага-
ет, что темпы строительства в Москве увеличатся, поэто-
му «оптимально» программа потребует 20–30 лет.

Александр Воронов

Снос пятиэтажек ставят  
на общественный фундамент
Инициативу Мосгордумы поддержала Общественная палата

Отставного полковника ГРУ 
Геннадия Коротенко задер-
жали за незаконное хранение 
оружия, а в итоге обвинили  
и в убийстве
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мировая политика

В Брюсселе вчера завер-
шилось заседание минист-
ров обороны стран—членов 
НАТО. Хотя тема россий-
ской угрозы в этот раз не 
попала в официальную по-
вестку встречи, о политике 
Москвы ее участники не за-
бывали. Так, глава Пента-
гона Джеймс Мэттис поста-
вил «российскую военную 
агрессию» на первое место 
в ряду угроз для безопасно-
сти. Прозвучали в Брюсселе 
и традиционные заверения 
в том, что НАТО не оста-
вит соседей РФ — Украину 
и Грузию — без поддержки. 
Грузинский министр Леван 
Изория услышал от генсе-
ка альянса Йенса Столтен-
берга критику «углубления 
отношений России» с Абха-
зией и Южной Осетией. Для 
властей Украины же глав-
ной новостью стало обеща-
ние рассмотреть возмож-
ность проведения в Киеве 
заседания совета альянса.

«Мы не в том 
положении, 
чтобы сотрудничать 
на военном уровне»
Новому главе Пентагона Джей-
мсу Мэттису пришлось в тече-
ние двух дней говорить о сво-
их взглядах на российскую по-
литику — именно об этом его 
чаще всего спрашивали жур-
налисты. Вчера один из них 
попросил прокомментировать 
состоявшуюся в Баку встречу 
начальника Генштаба ВС РФ 
Валерия Герасимова и предсе-
дателя Комитета начальников 
штабов ВС США Джозефа Дан-
форда (см. стр. 1). Генерал Мэт-
тис особого восторга не проя-
вил. «Мы готовы к политиче-
скому сотрудничеству с Росси-
ей. Но сейчас мы не в том поло-
жении, чтобы сотрудничать на 
военном уровне. Сначала Рос-
сия должна будет доказать, что 
ей можно доверять, и сдержать 
обещания, которые она давала 
НАТО»,— заявил он.

При этом Джеймс Мэттис 
назвал «агрессивные дейст-
вия России» в качестве первой 
из угроз, стоящих сегодня пе-
ред США и альянсом (лишь за-
тем он упомянул терроризм 
и «новые угрозы» вроде кибер-
преступности). Кроме того, ге-
нерал отметил: «У меня мало 
сомнений по поводу того, что 
Россия вмешивалась или пы-
талась вмешаться в выборный 
процесс ряда демократических 
государств». О необходимости 
придерживаться жесткой по-
зиции во взаимоотношени-
ях с Москвой напомнил вчера 
и генсек альянса Йенс Столтен-
берг, повторив традиционные 
для себя слова о двойном под-
ходе — «обороне и диалоге».

В Москве тем временем да-
ли понять, что недоверие меж-

ду Россией и НАТО взаимно. 
«Нас постоянно провоциру-
ют и стремятся втянуть в кон-
фронтацию»,— заявил вчера 
президент РФ Владимир Пу-
тин, напомнив, что «сдержи-
вание России официально 
провозглашено новой мисси-
ей НАТО». «С этой целью про-
водится дальнейшее расши-
рение блока, ускорились про-
цессы размещения стратегиче-
ских и обычных вооружений 
за пределами национальных 
границ входящих в альянс ве-
дущих государств»,— перечи-
слил он претензии к альянсу. 
А постпред РФ при НАТО Алек-
сандр Грушко вчера заявил рос-
сийским журналистам: «По-
ка НАТО будет придерживать-
ся позиции, утвержденной на 
саммите в Варшаве, мы не смо-
жем рассматривать альянс в ка-
честве потенциального партне-
ра». Напомним, на варшавской 
встрече в июле 2016 года был 
принят комплекс мер по усиле-
нию восточных рубежей НАТО, 
призванный «защитить членов 
альянса от российской угрозы».

«Еще один шаг 
в сторону усиления 
напряженности»
Комментируя итоги встре-
чи министров, генсек альян-
са вчера среди прочего сооб-
щил об «увеличении оборон-
ного присутствия НАТО в Чер-
ном море». «Это еще один шаг 
в сторону усиления напря-
женности в регионах, затра-
гивающих жизненные ин-
тересы России»,— пояснил 
Александр Грушко.

Участники заседания актив-
но обсуждали и два других во-
проса, традиционно вызыва-

ющих болезненную реакцию 
в Москве,— это отношения 
альянса с Грузией и Украиной. 
Так, глава грузинского Мино-
бороны Леван Изория вчера 
принял участие в заседании 
Совета НАТО—Грузия, провел 
двусторонние встречи в штаб-
квартире альянса и пообщался 
с Йенсом Столтенбергом.

По данным 
”
Ъ“ от источни-

ков в грузинской делегации, 
глава оборонного ведомст-
ва Грузии передал руководст-
ву альянса заверение в готов-
ности Тбилиси более активно 
участвовать в «деятельности 
альянса на Черном море», при-
чем «на уровне не только стра-
тегического диалога, но и пра-
ктических действий». А во вре-
мя встречи с Йенсом Столтен-
бергом стороны согласились, 
что недавние договоренности 
между Вашингтоном и Тбили-
си об открытии на бывшей Ва-
зианской военной базе цент-
ра военной подготовки «будут 
способствовать укреплению 
обороноспособности Грузии». 
Услышал Леван Изория и тра-
диционные слова поддержки 
территориальной целостно-
сти страны. Более того, Йенс 
Столтенберг вчера заверил, 
что «НАТО обеспокоено укре-
плением отношений России 
с Абхазией и Южной Осетией». 
Говорили на встречах в Брюс-
селе также о проведении в Гру-
зии новых масштабных ма-
невров под эгидой альянса 
или с участием стран—членов 
НАТО. Детали предстоит согла-
совать в скором времени: как 
объявил вчера господин Стол-
тенберг, в марте состоится ви-
зит представителей Совета НА-
ТО в Грузию, а в мае в Тбилиси 
пройдет Парламентская ас-
самблея альянса.

Надежда на то, чтобы при-
нять выездное заседание, по-
явилась и у властей Украи-
ны — о том, что в Киеве счи-
тают «вполне реальным» и по-

лезным для «внешнеполитиче-
ских шансов страны» проведе-
ние встречи членов Североат-
лантического совета, основно-
го органа принятия политиче-
ских решений НАТО, 

”
Ъ“ рас-

сказали собеседники, близкие 
к администрации президента 
Петра Порошенко. «Мы толь-
ко получили приглашение 
и изучаем наш график, чтобы 
определиться со сроками»,— 
ответил в ходе министерской 
встречи Йенс Столтенберг.

Организация визита высо-
копоставленных чиновников 
НАТО на Украину может ока-
зать влияние на тревожную 
тенденцию: согласно опубли-
кованным на прошлой неделе 
данным опроса Gallup, в 2016 
году 35% граждан Украины ви-
дели в НАТО угрозу и только 
29% считали альянс защитой. 
В 2014 году, например, пер-
вый пункт набрал 20%, в то 
время как второй — 36%. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, близ-

кого к администрации прези-
дента Украины, этот вопрос 
украинская сторона поднима-
ла в Брюсселе, напоминая чи-
новникам НАТО, что высокий 
уровень поддержки на Украи-
не альянс получил, когда пре-
дельно решительно «осудил 
аннексию Крыма».

«У нас очень плотный поли-
тический диалог с различны-
ми политическими руководи-
телями Украины — президен-
том, правительством... И НА-
ТО по-прежнему оказывает Ук-
раине практическую и поли-
тическую поддержку»,— по-
торопился вчера объявить го-
сподин Столтенберг. Уже на 
этой неделе, как ожидается, он 
в Мюнхене проведет встречу 
с президентом Порошенко.

Галина Дудина,  
Брюссель;  
Георгий Двали,  
Тбилиси;  
Янина Соколовская, 
Киев

НАТО сдерживается 
от сближения с Россией
Политика «обороны и диалога» остается без изменений

С тех пор политическая обстановка измени-
лась в худшую сторону, говорит один из собесед-
ников 

”
Ъ“: «Сложно представить, что Валерий Ге-

расимов в обозримой перспективе совершит ви-
зит в Вашингтон, а Джозеф Данфорд прилетит 
в Москву». Встречу, инициированную на высшем 
военно-политическом уровне, было предложе-
но организовать на нейтральной территории — 
в Азербайджане, с властями которого и у России, 
и у США сложились «крепкие отношения». Перед 
очной встречей и российский, и американский 
генералы были приняты министром обороны 
Азербайджана Закиром Гасановым.

В Минобороны РФ и Пентагоне рассчитыва-
ли, что высокопоставленные офицеры смогут об-
судить состояние и перспективы военного взаи-
модействия двух стран, а также коснутся «вопро-
сов предотвращения инцидентов в связи с воен-
ной деятельностью сторон», имея в виду опера-
цию в Сирии и события на Украине. Накануне 
встречи, правда, произошел неприятный инци-
дент: министр обороны США Джеймс Мэттис за-
явил, что переговоры с Россией «необходимо ве-
сти с позиции силы». В ответ Сергей Шойгу по-
требовал «разъяснений позиции Пентагона». Го-
сподин Мэттис в перепалку вступать не стал, под-
черкнув, что США и НАТО готовы «к политиче-
скому взаимодействию с Россией, но не к воен-
ному сотрудничеству».

Заявления министров не сильно отразили-
сь на ходе переговоров генералов Герасимова 
и Данфорда, которые, по утверждению собесед-
ников 

”
Ъ“, «прошли в достаточно спокойной ат-

мосфере». В Минобороны РФ по итогам встречи 
сообщили, что военачальники обменялись мне-
ниями о текущем состоянии российско-амери-
канских отношений, оценками ситуации в сфе-
ре международной безопасности в Европе, на 
Ближнем Востоке, в Северной Африке. По дан-
ным 

”
Ъ“, Генштаб ВС РФ серьезно волнуют наме-

рения Пентагона по введению в Сирию сухопут-
ного контингента. По мнению российских воен-
ных, это может дестабилизировать и без того не-
простую обстановку в стране, сведя усилия рос-
сийского центра по примирению враждующих 
сторон на нет. Американские военные существо-
вание данных планов отвергли.

«Были определены направления совместной 
работы по повышению безопасности военной 
деятельности, снижению напряженности и ри-
сков возникновения инцидентов,— заявили 

”
Ъ“ 

в Минобороны РФ.— Также достигнута догово-
ренность о продолжении контактов». По сведени-
ям 

”
Ъ“, это подразумевает не только встречи гене-

ралов Герасимова и Данфорда, но и активизацию 
контактов по видеосвязи нижестоящих коман-
дований двух стран, а также взаимодействие по 
линии координационных центров РФ в Багдаде 
(Ирак) и США — в Аммане (Иордания). О какой-ли-
бо серьезной военной координации и тем более 
планировании совместных операций речи пока 
не идет. По словам замначальника главного опе-
ративного управления Генштаба ВС РФ Станисла-
ва Гаджимагомедова, основные усилия россий-
ской авиации в Сирии направлены на уничтоже-
ние объектов «Исламского государства» (запреще-
но в РФ) в восточных районах Сирии или север-
ной части провинции Алеппо.

После вчерашних переговоров Валерий Гера-
симов направился в Москву, а Джозеф Данфорд 
вылетел на переговоры в Анкару, где встретит-
ся сегодня с министром обороны Турции Фикри 
Ышиком. Как ожидается, в числе основных тем 
будут фигурировать усиление поддержки США 
в борьбе с «Рабочей партией Курдистана» (призна-
на в Турции террористической), а также планиро-
вание операций в Мембидже и Ракке. В Анкаре 
считают, что в борьбе с радикальными исламиста-
ми нужно опираться на арабские силы и исклю-
чить участие в ней курдских формирований.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Штабом марш

К 2020 году Китай может резко 
ужесточить закон о свободе су-
доходства в тех водах, которые 
он считает своими. Проект об-
новленной версии закона 1984 
года о безопасности навигации 
был выложен на сайте Госсове-
та КНР для публичного обсужде-
ния. В документе введен термин 
«юрисдикционное море», кото-
рый отсутствует в русском языке 
и которым могут быть обозначе-
ны претензии Пекина на 90% ак-
ватории Южно-Китайского мо-
ря. Военные суда иностранных 
государств должны будут пере-
двигаться там только в сопрово-
ждении китайских. Эти меры, по 
мнению опрошенных ”Ъ“ экспер-
тов, направлены на закрепле-
ние Пекином территориальных 
требований и создание юриди-
ческой базы для доминирования 
в акваториях морей региона.

Согласно проекту новой версии 
закона, Китай вводит разрешитель-
ный порядок прохода через воды 
в своей юрисдикции. Иностранные 
военные корабли должны будут до-
жидаться китайского корабля, ко-
торый затем сопроводит их на всем 
маршруте следования. За невыпол-
нение этого требования предусмо-
трен штраф от 300 тыс. до 500 тыс. 
юаней ($43,7–72,8 тыс.) и изгнание 
из вод КНР. Морская администрация 
Китая также получит право опреде-

лять особые зоны, где по ее усмо-
трению может вводиться запрет на 
проход иностранных судов по соо-
бражениям безопасности. Наконец, 
иностранным судам может быть во-
обще запрещено заходить в воды 
Китая, если его руководство сочтет, 
что они нарушают «порядок и без-
опасность судоходства».

Новая версия закона была выло-
жена на сайте Госсовета 15 февра-
ля для общественного обсуждения 
и внесения предложений. Это стан-
дартная практика для крупных за-
конопроектов в Китае, но в подав-
ляющем большинстве случаев вно-
симые изменения минимальны. 
Можно ожидать, что 80–90% суще-
ствующих на сегодняшний день по-
ложений будет сохранено. Оконча-
тельно закон, как ожидается, будет 
принят в 2020 году.

Один из наиболее озадачиваю-
щих моментов в новой версии за-
кона — введение термина «юрис-
дикционное море», который отсут-
ствует в русском языке, Конвенции 
по морскому праву (КМП) 1982 года 
и оригинальном китайском законе 
о безопасности морского судоходст-
ва 1984 года, но присутствует в мест-
ных законодательных актах КНР. Он 
включен в проект документа нарав-
не с устоявшимися терминами «тер-
риториальные воды» и «внутренние 
воды». Китайские энциклопедии 
объясняют, что под этим термином 

понимается «совокупность всех вод 
государства, на которые распростра-
няется его юрисдикция». Не исклю-
чено, что китайские власти имеют 
в виду воды внутри так называемой 
девятипунктирной линии, охваты-
вающей около 90% акватории Южно-
Китайского моря. Пекин распростра-
няет свои территориальные претен-
зии на эти территории, с чем кате-
горически не согласны соседи КНР. 
Именно в «юрисдикционном море» 
Китай, согласно новой версии зако-
на, имеет право устанавливать все 
вышеперечисленные ограничения.

По мнению старшего научного 
сотрудника ИМЭМО РАН Павла Гуде-
ва, многие положения опубликован-
ного документа входят в противоре-
чие если не с буквой, то точно с ду-
хом КМП. «Конвенция предписывает 
гармонизировать национальное за-
конодательство с ее нормами и поло-
жениями, здесь же движение обрат-
ное,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.— Тре-

бования лоцманской проводки (со-
провождения иностранных судов 
китайскими.— 

”
Ъ“) беспрецедент-

ны, как и штрафы за ее нарушение. 
Теоретически можно было бы оправ-
дать ее хрупкой экологической ситу-
ацией в регионе, но это же не рай-
он Барьерного рифа, в Южно-Китай-
ском море экологического смысла 
в этом нет». Большинство нововве-
дений в тексте законопроекта дейст-
вительно объясняются необходимо-

стью защитить экологию и безопас-
ность судоходства в прилегающих 
к Китаю водах. Это, по словам госпо-
дина Гудева, «характерно для китай-
цев в последние годы».

Комментаторы новой версии за-
кона в статьях на сайте государст-
венного агентства «Синьхуа», впро-
чем, не скрывают, что его основная 
задача — «защита законных интере-
сов Китая на море». В последние го-
ды в свете обострения территори-
альных споров в Южно-Китайском 
море США неоднократно осуществ-
ляли «операции по обеспечению 
свободы навигации», проводя свои 
корабли мимо занятых Китаем скал 
и рифов архипелага Спратли. Каж-
дый раз это приводило к резкой ре-
акции Пекина, и новая версия за-
кона создает юридическую базу для 
противостояния Вашингтону.

Впрочем, по мнению руководи-
теля азиатской программы Москов-
ского центра Карнеги Александра 
Габуева, новые положения дадут ры-
чаг скорее в общении с малыми го-
сударствами региона, чем с США. 
«Если Вашингтон будет чувствовать 
угрозу, ему ничего не будет стоить 
привести в тот район несколько ави-
аносных групп и отстоять свою точ-
ку зрения,— сообщил он 

”
Ъ“.— А вот 

в случае с Вьетнамом или Филиппи-
нами Китай действительно получит 
основу для более агрессивных дейст-
вий». Профессор Сычуаньского уни-

верситета Ян Цуйбай заявил китай-
ской газете «Хуанцю шибао»: прини-
мая новый закон, «Китай возьмет на 
себя ответственность за обеспечение 
порядка в Желтом, Восточно-Китай-
ском и Южно-Китайском морях».

«Китай обозначает свои будущие 

”
красные линии“,— отметил в раз-

говоре с 
”
Ъ“ старший научный со-

трудник центра исследований Вос-
точной Азии и ШОС МГИМО Игорь 
Денисов.— Так же было, напри-
мер, со вбросами о введении зоны 
опознавания ПВО в Южно-Китай-
ском море и слухами о том, что Пе-
кин может ужесточить принятый 
в 2008 году 

”
Закон о противодейст-

вии расколу государства“, направ-
ленный против независимости Тай-
ваня». По мнению эксперта, Пекин 
таким образом демонстрирует серь-
езность своих намерений в чувст-
вительных для себя областях и од-
новременно усиливает свои перего-
ворные позиции, заранее поднимая 
планку почти на критическую высо-
ту, чтобы потом иметь пространство 
для торга. «Время от времени устра-
ивать какой-то риторический 

”
ка-

рибский кризис“, особенно когда 
оппоненты тоже склоняются к во-
инственной риторике, вполне в тра-
диции китайской дипломатии»,— 
добавил Игорь Денисов.

В июле 2016 года Гаагский арби-
траж вынес решение в пользу Фи-
липпин по их иску против Китая. Хо-

тя Пекин отказался участвовать в ар-
битраже, суд постановил, что все его 
(и других фигурантов спора) претен-
зии на Парасельские острова и архи-
пелаги Спратли и Пратас нелегитим-
ны: там нет островов, на которые мог 
бы распространяться государствен-
ный суверенитет. По словам профес-
сора Токийского университета Акио 
Такахары, в случае принятия новой 
версии закона Китай может ждать 
новое международное судебное раз-
бирательство, уже с большим чи-
слом участников.

«Издание закона в такой версии 
вполне может быть реакцией сто-
ронников жесткого курса в Пекине 
на агрессивные заявления админи-
страции Дональда Трампа»,— так-
же отметил господин Такахара в бе-
седе с 

”
Ъ“. Напомним, новый прези-

дент США неоднократно обвинял 
Китай в валютных манипуляциях 
и обещал ввести против него загра-
дительные торговые тарифы. А гла-
ва Госдепартамента Рекс Тиллер-
сон, будучи кандидатом на этот пост, 
и вовсе заявлял: доступ Китая к со-
зданным им искусственным остро-
вам в Южно-Китайском море должен 
быть ограничен. 10 февраля в ходе 
телефонного разговора с председа-
телем КНР Си Цзиньпином Дональд 
Трамп смягчил позицию по ряду во-
просов, но в целом остается верен 
линии на конфронтацию с Пекином.

Михаил Коростиков

Моря будут жить по законам Китая
Инициатива Пекина может усилить противостояние в Азии

Генсек НАТО Йенс  
Столтенберг (слева) 
и глава Пентагона  
Джеймс Мэттис сошлись 
во взглядах на внешнюю 
политику Москвы  ФОТО AP
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Он сказал, что рад знакомству, добавив, что 
ему и американскому коллеге есть что обсу-
дить — прежде всего темы, затронутые прези-
дентами двух стран в ходе их телефонного раз-
говора 28 января. Однако когда начал говорить 
Рекс Тиллерсон, сотрудники пресс-службы Гос-
депа попросили журналистов немедленно поки-
нуть помещение. 

Госсекретарь замешкался. В образовавшейся 
паузе корреспондент агентства Associated Press 
Мэтт Ли спросил Сергея Лаврова, что тот думает 
по поводу «неразберихи» в Вашингтоне. Россий-
ский министр ответил, что не считает нужным 
«вмешиваться во внутренние дела других стран». 
Когда пресса удалилась, Рекс Тиллерсон продол-
жил свое приветственное слово. 

По данным источников 
”
Ъ“, российская сторо-

на предложила американской провести по ито-
гам переговоров совместную пресс-конферен-
цию двух министров. Однако американцы отка-
зались. После встречи с Сергеем Лавровым Рекс 
Тиллерсон лишь зачитал для сопровождающих 
его журналистов письменное заявление, в кото-
ром говорилось, что он призвал Москву соблю-
дать минские договоренности по урегулирова-
нию конфликта на востоке Украины.

При этом госсекретарь выразил готовность ра-
ботать с Россией в тех случаях, когда это будет вы-
годно США. «Как я ясно дал понять во время слу-
шаний по утверждению моей кандидатуры в Се-
нате, США рассмотрят возможность работы с Рос-
сией в тех сферах, где это может принести поль-
зу американскому народу,— говорилось в заяв-
лении госсекретаря.— В тех же случаях, где на-
ши позиции не совпадают, США будут отстаивать 
интересы и ценности Америки и ее союзников».

Что касается Сергея Лаврова, то он согласил-
ся ответить на вопросы журналистов. Встречу 
с Рексом Тиллерсоном глава МИДа назвал «пра-
гматичной и продуктивной». «Мы подтвердили 
наличие общих и совпадающих интересов — 

прежде всего в том, что касается непримири-
мой борьбы с терроризмом, в контексте кризи-
са в Сирии и ситуации в других странах регио-
на, где терроризм также пустил корни. Обсужда-
ли ситуацию в Афганистане, на Украине. По всем 
этим направлениям наши американские партне-
ры заинтересованы подключиться к усилиям, ко-
торые предпринимаются для преодоления этих 
конфликтов»,— сообщил господин Лавров, уточ-
нив, что диалог по этим направлениям начнет-
ся, «как только команда в Госдепартаменте США 
и других (американских.— 

”
Ъ“) ведомствах будет 

сформирована». 
Глава МИД РФ признал, что «в отношениях 

между двумя такими крупными державами, как 
Россия и США, всех проблем никогда не решить». 
Но продолжил в оптимистическом ключе: «У нас 
есть общее понимание, что там, где интересы 
совпадают, а таких сфер немало, мы должны 
двигаться вперед, показывать способность США 
и России играть ту роль, которая им отведена бла-
годаря их позициям на мировой арене».

На вопрос 
”
Ъ“, обсуждались ли санкции про-

тив РФ, Сергей Лавров ответил отрицательно: 
«Мы санкции не обсуждаем, так как исходим 
из того, что это аномалия». По его словам, стра-
ны, вводящие санкции, должны сами для себя 
решить, способствуют ли подобные меры «нор-
мальному общению между государствами» и от-
вечает ли их интересам «искусственное стремле-
ние политизировать ту или иную тему».

Жаль, что Сергей Лавров не спросил Рек-
са Тиллерсона о санкциях. В бытность главой 
ExxonMobil — компании, потерпевшей убытки 
из-за необходимости ограничения сотрудниче-
ства с российскими компаниями,— новый гос-
секретарь выступал против введенных в отноше-
нии России ограничительных мер. Незадолго до 
вступления в должность Рекс Тиллерсон расстал-
ся с акциями компании, получив за них, по дан-
ным СМИ, около $180 млн. Впрочем, как говорят, 
нефтяников бывших не бывает. 

Елена Черненко

Бонн вояж
с1
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10 февраля в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире 
ГТРК «Саратов» мы рас-
сказали историю три-
надцатилетнего Арте-
ма Шараты из города 
Балакова Саратовской 
области («Беспощад-
ный огонь», Роман Сен-
чин). В результате не-

счастного случая мальчик получил сильнейшие 
ожоги 30 процентов поверхности тела. На ме-
сте ран образовались грубые рубцы, стягива-
ющие кожу и мышцы. Артем страдает от боли 
и сильного зуда. Избавить мальчика от муче-
ний помогут операции, которые готовы про-
вести хирурги ООО «Клиника Константа» (Яро-
славль). Рады сообщить: вся необходимая 
сумма (1 333 465 руб.) собрана. Родители Арте-
ма благодарят всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 10 февраля 108 299 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Саратов», 

«Ямал», «Калининград», «Ивтелерадио», «Белгород», 
«Пенза», «Тверь», «Воронеж», а также 166 региональ-
ных СМИ — партнеров Русфонда исчерпывающе по-
могли 39 детям на 23 086 309 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 17 февраля 2017 №30   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, мы 
размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах 
РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и даль-
ше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубе-
жа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 9,336 млрд руб. В 2017 году (на 16 февраля) 
собрано 265 744 537 руб., помощь получили 246 детей, протипиро-
вано 1352 потенциальных донора костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, 
лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации 
 «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Пятилетка добра
Уроки неформатного 
социального проекта

Чуть больше пяти лет длится наш проект   
«Катя Богунова и ее дети». Проект особенный, 
для Рус фонда неформатный: вы помогаете  
не только больному ребенку, но и всей многодет-
ной  семье. Пять лет — срок немалый. Кажется, 
 пришла пора эту историю завершить. Так мы 
и намеревались сделать, но… Но не смогли.

Напомню. Семья живет в Колпине, это район Пе-
тербурга, фактически пригород. У Кати Богуновой 
четверо детей. Когда мы познакомились, Вадиму бы-
ло 14 лет, Матвею — восемь, Тимофею — четыре, Ко-
ле — два. Коля родился раньше срока, с нескольки-
ми тяжелыми диагнозами. В роддоме Кате советова-
ли отдать сына заботливому государству: бесперспек-
тивный, не заговорит, не пойдет, будет жить растени-
ем. Катя даже на мгновение не допускала такой воз-
можности. Вскоре после рождения Коли умер Гри-
горий — отец мальчиков и Катин муж. И вот жизнь: 
двое мальчишек — школьники, один в детском са-
ду, младшего надо интенсивно, практически каждый 
день, выхаживать, лечить. И значит, Катя постоянно 
с ним, то есть без работы. Величину всех положенных 
пенсий и пособий Катя тогда оценила примерно так: 
жить еще худо-бедно можно, но особенного ребенка 
вытянуть не удастся. Потому Катя и написала к нам 
в Русфонд. Ее письмо было даже не просьбой, не обра-
щением за помощью. Скорее это были размышления 
о такой трудной жизни. Решение о помощи мы при-
няли сами, а наши читатели поддержали его.

В эти годы мы опубликовали на сайте rusfond.ru 
четыре десятка репортажей о жизни семьи. Благода-
ря вам средняя прибавка ее ежемесячных доходов со-
ставляла около 50 тыс. руб. Пять раз вы оплачивали 
летние поездки в Крым, «за здоровьем». Кстати, все эти 
годы мальчики и правда не болели, что экономило Ка-
те определенные деньги. Кроме того, вы поддержали 
нас в намерении купить для семьи самую необходи-
мую вещь — автомобиль (его фактически подарила не 
пожелавшая себя назвать женщина). Это тоже позволи-
ло порядком сэкономить: от Колпина до центра Петер-
бурга, где приходится лечить Колю, около 30 киломе-
тров. Ездить на автобусе с ребенком в инвалидной ко-
ляске Катя не могла, «социальное такси» обходилось 
в 500 руб. в день. Да и поездки семьи в Крым на маши-
не оказались почти впятеро дешевле, чем самолетом.

Это была пятилетка вашего добра.
Что сейчас? Вадиму 19. Он окончил школу и посту-

пил в политехнический университет. В прошлом го-
ду взял было академотпуск и пошел работать. Только 
что восстановился в университете, но и работу бро-
сать не намерен. Матвею вот-вот исполнится 13, он 
в седьмом классе. Тимоше девять, он во втором.

Коле семь лет. В сентябре он пойдет в первый 
класс. Не коррекционной, а обычной школы — гим-
назии, где учился Вадим и учатся сейчас Матвей и Ти-
моша. Его вытянула Катя, ее энергия, ее, прямо ска-
жем, тяжкий труд. Вместе с ней его вытянули вы, на-
ши читатели. Правда, ходит Коля до сих пор только 
с поддержкой, так что его и Катин труд продолжается.

В чем был смысл нашего проекта, какие выводы 
можно сделать из этой истории? Во-первых, государ-
ство слишком скудно помогает таким семьям — не-
полным и с особенным ребенком. Дефицит заботы. 
Второй вывод: тяжким, как у Кати, трудом можно вы-
тянуть интеллектуальный уровень ребенка, которо-
му ставили страшноватый диагноз «органическое по-
ражение центральной нервной системы». Но для это-
го жизненно необходимы дополнительные деньги. 
Эти выводы — они и для государства, и для семей с та-
кими детьми.

На старте проекта мы с Катей скрупулезно высчи-
тывали в рублях тот самый дефицит заботы. Сдела-
ли это и на днях. Пенсии и пособия за эти годы уве-
личились, но и цены тоже. Так что дефицит остается 
примерно в том же размере. Это и не дает нам поста-
вить в проекте точку. Мы теперь не станем регулярно 
и подробно рассказывать о жизни семьи, будем ин-
формировать вас лишь изредка. Но оставляем на сай-
те рубрику «Катя Богунова и ее дети» и кнопку «Как по-
мочь». Все ваши пожертвования до копейки будут пе-
реданы семье, которую мы продолжаем считать на-
шей, русфондовской.

весь сюжет
rusfond.ru/bogunova

Артем Харин, 9 лет, детский церебральный пара-
лич, эпилепсия, требуется лечение. 154 620 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Сахалин» соберут 45 тыс. руб.

Артем родился в тяжелом состоянии, перенес 
кровоизлияние в мозг. Развивался с отставанием: 
к полугоду не держал голову, не переворачивался, 
мышцы рук и ног были скованы. В девять месяцев у 
него диагностировали ДЦП. Массаж не помогал, то-
нус мышц лишь усиливался. А в пять лет начались 
судорожные приступы. Отец Артема от нас ушел. 
Благодаря Русфонду мы начали лечение в Институ-
те медтехнологий (ИМТ), и наконец-то состояние сы-
на улучшилось. Артем начал говорить, учит буквы и 
цифры, ходит с поддержкой. Равновесия еще нет и 
руки плохо работают, но врачи ИМТ уверены в успе-
хе. Помогите продолжить лечение! Наталья Харина, 
Сахалинская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Артема 
необходимо госпитализировать. Если не будет про-
тивопоказаний, начнем восстановительное лече-
ние: нужно снизить тонус мышц, увеличить объем 
движений, развить координацию и речь».

Ева Карвонен, 9 лет, деформации челюстей,  
поражение суставов, требуется ортодонтическое 
лечение. 148 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 320 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 72 тыс. руб.

Дочь в первые дни жизни перенесла стафилокок-
ковый сепсис. Были поражены челюстные суставы. 
Нижняя челюсть деформировалась. Мы получили 
направление в московскую клинику. Первую опера-
цию Еве сделали в год и четыре месяца, всего она пе-
ренесла уже семь операций. Две помог оплатить Рус-
фонд, пять провели по квоте, и лечение еще не закон-
чено. Ева не может нормально жевать, с трудом го-
ворит. Нужно ортодонтическое лечение несъемны-
ми аппаратами, сложное и дорогостоящее. Помоги-
те, пожалуйста! Лариса Карвонен, Вологодская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Еве требует-
ся комплексное лечение. Ортодонтический этап 
пройдет с использованием несъемных дуговых 
 аппаратов».

Слава Вегель, 14 лет, врожденная деформация 
левой стопы, рецидив, требуется операция. 
157 910 руб. 
Внимание! Цена операции 236 910 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 79 тыс. руб.

Слава родился с искривленной левой ножкой, сто-
па была подвернута внутрь. Мы сразу начали его ле-
чить, но ни массаж, ни операция по методу Зацепина 
не помогли. Я стала искать другие методики и узнала 
о ярославской клинике, где косолапость лечат мето-
дом Понсети. Пройти там курс лечения нам помог Рус-
фонд. Стопу наконец-то вывели в правильное поло-
жение! Но недавно она опять начала подворачивать-
ся, Слава то и дело теряет равновесие, падает, дважды 
ломал руку. Необходима операция, и я опять прошу 
вашей помощи. Работаю на заводе, одна воспитываю 
двоих сыновей. Татьяна Адамович, Красноярский край 
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У мальчика возник 
рецидив косолапости. Требуется операция с фик-
сацией сустава винтами. Прогноз благоприятный, 
Слава будет нормально ходить».

Арина Бачанцева, полтора года, врожденный 
порок сердца, спасет эндоваскулярная 
операция. 167 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО НПП «Лазерные системы» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 72 тыс. руб.

Когда Арине было три месяца, врач услышал у нее 
шумы в сердце, направил к кардиологу. У дочки об-
наружили дефект межпредсердной перегородки, 
поставили на учет, назначили лекарства. Арина хо-
рошо развивается, уже говорит, песни поет. Но мы 
решили на всякий случай показать ее томским кар-
диологам. В декабре ездили на консультацию. Врач 
сказал, что дефект увеличивается, сердце работает с 
перегрузкой, правые его отделы увеличены. Нужна 
операция, ее можно провести щадяще — закрыть де-
фект окклюдером. Но операция дорогая, оплатить ее 
мы не в силах. Я дома с детьми, старшей дочке три го-
да, живем на скромную зарплату мужа. Умоляем, по-
могите! Наталья Бачанцева, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У девочки развивается ле-
гочная гипертензия, ей требуется эндоваскулярное 
закрытие дефекта окклюдером. После щадящей опе-
рации Арина быстро восстановится». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Альфии Тюбеевой из села Кёнде-
лен в Кабардино-Балкарии ревма-
тоидный артрит. Снять мучитель-
ную боль и воспаление девочке 
помогает только одно лекарство — 
энбрел.  Лекарство дорогое, у ро-
дителей  таких денег нет. Детям-
инвалидам государство должно 
предоставлять энбрел бесплатно, 
но Альфии рес публиканский Мин-
здрав отказал: у девочки нет инва-
лидности. А инва лидность не офор-
мляют, потому что пока, по мнению 
врачей, болезнь не такая уж серь-
езная. Вот ухудшится состояние — 
тогда пожалуйста. Но родители 
не хотят, чтобы их доче ри станови-
лось хуже. Замкнутый круг.

Красивая девочка в красивом платье 
танцует перед зеркалом. Едва заметно 
морщась от боли, кружится, поперемен-
но глядя то на свое отражение, то на ре-
акцию тех, кто рядом: 

— Правда, я хорошо танцую? Правда, 
у меня красивое платье? Правда, я похо-
жа на принцессу?

Больные дети часто мечтают именно 
о том, что им сейчас по состоянию здо-
ровья никак нельзя. Если у ребенка про-
блемы с ногами, он с завистью смотрит 
на сверстников, играющих в футбол на 
площадке. Если слабое зрение, обожа-
ет читать или играть в компьютерные 
игры. Альфия же, у которой ревматоид-
ный артрит, мечтает стать балериной.

— Правда, я вылечусь и пойду в шко-
лу? — спрашивает она.— Я уже знаю 
все буквы и цифры. Мне очень нужно 
в школу!

Когда девочке было два с половиной 
года, у нее начали опухать и болеть ко-
ленки. Боль была такой, что Альфия не 
то что встать на ноги — пошевелить ими 
не могла. Ее повезли в Нальчик, в Респуб-
ликанскую детскую клиническую боль-
ницу. Обследовали, диагностировали 
реактивный артрит — острое воспале-
ние суставов. Хирург сделал пункцию — 
выкачал из суставов скопившуюся жид-
кость, назначил антибиотики и сказал, 
что со временем все пройдет. Но ничего 
не прошло: колени по-прежнему распу-
хали и болели, ноги не разгибались.

Асият, мама Альфии, вспоминает 
о пункциях, закрывая лицо руками: их 
делали без обезболивания, и дочка кри-
ком кричала.

— Если бы можно было сделать так, 
чтобы болела не она, а я,— говорит Аси-
ят,— я бы любую боль перенесла. Все ро-

дители знают, что самое тяжелое — смо-
треть, как твой ребенок страдает, и знать, 
что ничем ему не можешь помочь. 

Но помочь девочке все-таки смогли — 
уже не кабардинские, а московские вра-
чи. В сентябре прошлого года семья обра-
тилась в Университетскую детскую кли-
ническую больницу Первого МГМУ име-
ни И.М.Сеченова. Здесь Альфию обследо-
вали и назначили ей терапию препара-
том энбрел. После первой же инъекции 
наступило значительное улучшение. 
Оте ки ушли, ноги стали легко сгибаться-
разгибаться, девочка снова могла нор-
мально ходить. Врачи сказали, что это 
лекарство ей полностью подходит, и по-
советовали по возвращении домой обра-
титься в республиканский Минздрав — 
он должен обеспечить препаратом. Толь-
ко надо оформить инвалидность.

Асият собрала документы, но инва-
лидность Альфие не дали, сказали: «За-
болевание недостаточно тяжелое. При-
ходите, когда станет хуже».

— Куда еще хуже? — возмущается 
Асият.— У ребенка жидкость скаплива-
ется уже не только в коленях, но и в го-
леностопных суставах. Они ждут, когда 
еще в тазобедренный сустав воспаление 
перейдет?

Ждать, когда станет хуже, конечно, 
не стали. Родители купили энбрел на 
два месяца — родственники помогли 
собрать нужную сумму. Сейчас препарат 
заканчивается, а врачи сразу предупре-
дили: если лечение прервать, у девочки 
начнется рецидив.

Марат, папа Альфии, раньше рабо-
тал в местном подразделении Госнарко-
контроля, но ведомство ликвидирова-
ли в прошлом году. Марата должны бы-
ли, по идее, трудоустроить в МВД, но из-
за бюрократических проволочек офор-
мление тянется уже который месяц. Сей-
час Марат подрабатывает на стройке. 
Асият сидит дома с Альфией и ее млад-
шей сестрой, трехлетней Наилей. Летом 
в семье ожидается пополнение — Асият 
ждет третьего ребенка.

— Как вы думаете, кто будет — маль-
чик или девочка?

— После двух дочерей хотелось бы 
сына,— смущенно улыбается Марат. 
В том, что мама родит ей братика, увере-
на и Альфия. Уже придумывает, во что 
будет с ним играть, как будет помогать 
родителям.

Дорогие друзья, мы обращаемся 
к вам с просьбой оплатить годовой курс 
препарата для Альфии. Тюбеевы отсту-
пать не намерены — будут добиваться 
от местных чиновников оформления 
инвалидности для дочки. Может, и феде-
ральный Минздрав вмешается. И тогда 
лекарство по жизненным показаниям 
Альфия будет получать бесплатно.

Артем Костюковский,  
Кабардино-Балкария

Несерьезная болезнь
Пятилетнюю девочку спасет лекарство

Виктор  
Костюковский, 
СПЕЦИАЛЬНЫЙ  
КОРРЕСПОНДЕНТ  
РУСФОНДА

Из свежей почты

Акцию «Благотворительность 
 вместо новогодних сувениров» 
 Русфонд провел уже девятый раз. 
В декабре 2016 года 21 компания 
пожертвовала из своих подароч-
ных бюджетов более 12,3 млн руб. 
на лечение тяжелобольных детей. 
Помощь получили 29 ребятишек, 
на перечисленные средства будет 
протипировано 215 потенциальных 
доноров костного мозга для Нацио-
нального регистра.

Девять лет назад мы предложили 
компаниям вместо расходов на тради-
ционные новогодние сувениры ока-
зать реальную помощь больным детям. 
С тех пор мы ежегодно делаем такие 
предложения, а потом подводим итоги 
и отчитываемся перед нашими партне-
рами и читателями.

Число компаний, решивших часть 
подарочных бюджетов пожертвовать 
на благотворительность, растет из го-
да в год. В 2015 году мы получили от 15 
компаний 4,5 млн руб. Помощь полу-
чили 20 больных детей. В 2016-м бла-
готворительную акцию поддержала 
21 компания, сборы составили свыше 
12,3 млн руб.

Три четверти этих средств мы на-
правляем на лечение 29 тяжелоболь-

ных детей. А четверть, 3 млн руб., пой-
дет на программу «Русфонд.Регистр» — 
строительство Национального реги-
стра доноров костного мозга имени Ва-
си Перевощикова. На эти пожертвова-
ния будет протипировано 215 потенци-
альных доноров.

В 2016 году к нашей акции присо-
единилась аудиторско-консалтинго-
вая группа «Созидание и развитие». 
Благотворительностью она занима-
лась и раньше. Теперь компания при-
няла решение поддержать Нацио-
нальный регистр доноров костного 
мозга. 

— Из телерепортажа «Первого кана-
ла» мы узнали о программе «Русфонд.
Регистр», направленной на создание 
в стране собственной национальной 
базы доноров костного мозга. Мы ре-
шили часть бюджета, выделенного на 
приобретение новогодних корпора-
тивных сувениров, перечислить Рус-
фонду именно на эту программу,— рас-
сказала директор пиар-департамента 
Мария Колмогорова.

О своем решении руководство 
группы «Созидание и развитие» опо-
вестило партнеров, разослав открыт-
ки с сообщением о важности реализа-
ции программы «Русфонд.Регистр» для 

всей страны. На открытке — рисунок 
одной из подопечных Русфонда Ани 
Буриловой.

— Обычно мы в новогодние празд-
ники дарим сувениры и шоколад-
ные конфеты. В этом году было реше-
но от сладостей отказаться. Хотя пере-
числили мы в Русфонд, конечно, боль-
ше, чем сэкономили на конфетах. Так 
наши бизнес-партнеры и коллеги ста-
ли участниками этой акции. А что мо-
жет объединить крепче, чем совмест-
ное участие в добром деле? — сказала 
Мария Колмогорова.

Мы благодарим участников акции: 
ПАО «Газпром нефть», ООО «Колдмар-
кет», ООО «Мосторг», ООО СП ЕТС, ООО 
«Фишер», АО АИЖК, группу компаний 
«Европартнер», аудиторско-консал-
тинговую группу «Созидание и разви-
тие», компанию «Бизнес Аналитика 
МК», компанию Return on Intelligence, 
национальный маркетинговый хол-
динг Good People Group и еще десять 
компаний, пожелавших остаться не-
названными.

За девять лет акции «Благотвори-
тельность вместо новогодних сувени-
ров» Русфонд получил более 78 млн 
руб. пожертвований.

Елена Курасова

Доброе дело вместо конфет
Итоги новогодней акции

Почта за неделю 10.02.17–16.02.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

У Альфии опухают и невыносимо 
болят коленки. Снять боль 
и воспаление девочке помогает 
один-единственный препарат 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Л Ь Ф И И  Т Ю Б Е Е В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 5 5  8 3 0  Р У Б .

Ревматолог кардиоревматологического отделения Городской клинической больни-
цы №1 Залина Гашева (Нальчик): «Альфия впервые попала в наше отделение в два с полови-
ной года. У девочки увеличились коленные суставы, появилась утренняя скованность в движениях, 
начались боли. Ей поставили диагноз ”ревматоидный артрит“, назначили лекарственную терапию, 
которая на время помогла купировать боль и воспаление. После обострения болезни в июне 2016 
года Альфию отправили на обследование в Москву, где ей назначили терапию препаратом энбрел. 
Сразу же наступило значительное улучшение, сейчас девочка в ремиссии. Энбрел необходим Аль-
фие по жизненным показаниям в течение длительного времени. В случае отмены препарата девочке 
грозит тяжелая инвалидность».

Стоимость лекарства на один год 588 830 руб. Телезрители ГТРК «Кабардино-Балкария» соберут 
33 тыс. руб. Не хватает 555 830 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Альфию Тюбееву, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 

или на банковский счет папы Альфии — Марата Жамаловича Тюбеева. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей 
системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Артему Шарате  
оплачены операции
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19347,53 (−90,45)
РТС 1176,11 (+3,52)
FTSE 100 7279,02 (−23,39)

DAX 30 11748,78 (−45,15)
DJIA* 20590,76 (−21,1)
NASDAQ Composite* 5805,35 (−14,08)

*На 19:24.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.02.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.02.17
Австралийский доллар 44,0460
Английский фунт 71,3584
Белорусский рубль** 30,6274
Датская крона* 81,6742

Доллар США 57,1507
Евро 60,6540
Индийская рупия*** 85,3920
Казахский тенге*** 17,9108

Канадский доллар 43,7903
Китайский юань* 83,3222
Норвежская крона* 68,7370
СДР 77,1483

Сингапурский доллар 40,2640
Новая турецкая лира 15,5741
Украинская гривна* 21,1787
Шведская крона* 64,1616

Швейцарский франк 56,9741
Японская иена*** 50,2556
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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отказывается лицензировать 
корреспондент арбитражной группы

Андрей Райский

Может ли госорган отказать в выда-
че лицензии на розничную продажу 
алкоголя по основаниям, не поиме-
нованным в законе о госрегулирова-
нии производства и оборота этило-
вого спирта? Какую позицию долж-
ны занять суды, если формально на-
рушений лицензионных требова-
ний нет, но запрашивающее алко-
гольную лицензию лицо нарушает 
прямой запрет этого закона? Ответы 
на эти вопросы сегодня даст Верхов-
ный суд РФ (ВС).

В сентябре 2015 года ООО «Кас-
пий плюс» обратилось в комитет 
промышленности и торговли Вол-
гоградской области за выдачей ли-
цензии на розничную торговлю ал-
коголем, но по итогам проверки по-
лучило категоричный отказ. Коми-
тет обнаружил, что компания на тот 
момент уже торговала водкой «из-
под полы», то есть без разрешения. 
Посчитав, что такое вопиющее на-

рушение закона является достаточ-
ным основанием, регулятор отка-
зал в выдаче лицензии, а после этого 
еще и обратился в суд с заявлением 
о привлечении общества к админи-
стративной ответственности по ч. 3 
ст. 14.17 КоАП.

Компания тем временем оспо-
рила отказ. Арбитражные суды По-
волжского округа приняли сторону 
ООО «Каспий плюс», посчитав реше-
ние комитета неправомерным. Во 
всех судебных решениях подчерки-
вается, что в законе установлен ис-
черпывающий перечень оснований 
для отказа и торговли без лицензии 
среди них нет. Кроме того, запрет та-
кой торговли является общей нор-
мой закона и не относится к лицен-
зионным требованиям, поэтому, по 
мнению судов, госорган в принци-
пе не имел права отказать обществу.

Любопытно, что дело о привле-
чении к административной ответст-
венности за торговлю водкой без ли-
цензии компания сначала тоже вы-
играла, но на втором круге суды все 
же признали ее виновной и оштра-
фовали на 200 тыс. руб. Впрочем, ко-
митету это решение все равно не по-
могло — кассация по лицензионно-
му спору сочла, что административ-
ное дело не имеет значения.

Волгоградский комитет с таким 
раскладом не согласился и добил-
ся передачи дела в ВС. В жалобе го-
сорган ссылался на то, что в данной 
ситуации нельзя игнорировать по-
ложения закона, содержащие за-
прет на торговлю алкоголем без ли-
цензии, а компания не должна дей-
ствовать недобросовестно. «Фор-
мального основания для отказа в 
выдаче лицензии нет, но сложно го-
ворить о соответствии требованиям 
и добросовестности компании, ко-
торая нарушает закон и параллель-
но пытается получить разрешение 
в той же сфере»,— рассуждает Ан-
на Лаврухина из адвокатского бюро 
DS Law, считая необходимым толко-
вать закон шире.

С одной стороны, не разрешая 
компании продавать алкоголь, ВС 
мешает ей выйти из тени и легали-
зовать свой бизнес, но с другой — 
выдача лицензии поощрит недобро-
совестное поведение лица, уже ули-
ченного в нарушении закона.

обсудить 
kommersant.ru/11893

вчера

«ЯНДЕКС»

увеличил выручку по  итогам 
2016 года на 27%, до 75,9 
  млрд руб., скорректирован-
ный показатель EBITDA вырос 
на 25%, до 26,1   млрд руб., 
скорректированная чистая 
прибыль — на 16%, до 14,1 
  млрд руб., следует из финансо-
вой отчетности компании. По сло-
вам гендиректора «Яндекса» в Рос-
сии Александра Шульгина, «осо-
бенно успешен» был «Яндекс.Так-
си»: «Благодаря выходу на новые 
рынки и развитию инфраструктуры 
число поездок в декабре 2016 года 
выросло по сравнению с декабрем 
2015 года на 452%». Компания про-
гнозирует рост выручки на 2017 год 
в диапазоне 16–19%. Доля «Яндек-
са» на российском поисковом рын-
ке (включая поиск на мобильных 
устройствах) в четвертом квартале 
2016 года составила в среднем 
55,4%.  Роман Рожков

COCA-COLA HBC

сократила объем  продаж 
в России в 2016 году 
на 8% в годовом выраже-
нии, до 338,1 млн кейсов 
(2,87   млрд). Продажи энергети-
ческих напитков и брендов Fanta 
и Coke Zero продемонстрировали 
рост, снижение продаж соков за-
медлилось. «Мы ожидаем, что воз-
вращение к росту будет постепен-
ным и считаем 2017 год годом ста-
билизации объема (продаж)»,— 
говорится в сообщении компа-
нии. Чистая выручка Coca-Cola 
HBC от продаж по итогам 2016 го-
да снизилась на 2%, до €6,2   млрд, 
на Россию пришлось 16% от кон-
солидированной чистой выруч-
ки от продаж. Coca-Cola Hellenic 
работает в России через ООО 
«Кока-Кола ЭйчБиСи Евразия». 
«Прайм»

«СЕВЕРСТАЛЬ»

размещает еврооблигации 
на $500 млн со ставкой ку-
пона в 3,85% годовых и по-
гашением в августе 2021 го-
да, сообщил источник ”Ъ“ в бан-
ковских кругах и подтвердил со-
беседник ”Ъ“, близкий к компа-
нии. В «Северстали» вчера не ком-
ментировали это, но ранее там 
говорили, что средства от вы-
пуска пойдут на общекорпора-
тивные цели и погашение дол-
га. На прошлой неделе «Север-
сталь» разместила и конвертиру-
емые облигации на $250 млн с по-
гашением в 2022 году и трехлет-
ней офертой, средства от которых 
также планировалось направить 
«на общекорпоративные цели». 
Общий долг «Северстали» на ко-
нец 2016 года составлял около 
$2   млрд, чистый долг — $859 млн 
(0,4 EBITDA). Финансовый дирек-
тор компании Алексей Куличен-
ко, комментируя итоги года в нача-
ле февраля, говорил, что «Север-
сталь» планирует погасить долг 
к выплате в 2017 году ($649 млн.— 

”Ъ“) и может рефинансировать 
долг 2018 года ($549 млн.— ”Ъ“). 
«Никаких активов для сделок 
M&A, которые создавали бы сто-
имость для компании и акционе-
ров, мы не видим»,— добавлял он. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры«Закону Яровой» не помогли уточнения

Совет при правительстве не поддержал проекты Минкомсвязи

Экспертный совет при прави-
тельстве раскритиковал проек-
ты нормативных актов, разра-
ботанных Минкомсвязью для 
реализации «закона Яровой». 
Множество технических вопро-
сов к организации сбора и хра-
нения информации, от реше-
ния которых зависят будущие 
расходы операторов связи, так 
и остались неуточненными, счи-
тают эксперты. Сами операторы 
предлагают сначала протести-
ровать работу системы, а реали-
стичной датой вступления зако-
на в силу называют 2023 год.

Рабочая группа «Связь и IT» экс-
пертного совета при правительстве 
подготовила заключение (копия есть 
у 

”
Ъ“) на проекты подзаконных ак-

тов Минкомсвязи к «закону Яровой». 
Проекты были опубликованы для об-
суждения в декабре 2016 года. В них 
министерство уточняет требования 
к исполнению антитеррористиче-
ского пакета, соавтором которого вы-
ступила глава думского комитета по 
безопасности Ирина Яровая. Закон 
с 1 июля 2018 года обязывает интер-
нет-компании хранить информацию 
о фактах приема и передачи данных 
не менее одного года, а операторов 
связи — три года. Само содержание 
сообщений, включая текст, голос и 
видео, компании должны будут хра-
нить до шести месяцев. В подзакон-
ных актах Минкомсвязи уточняют-
ся порядок взаимодействия опера-
торов связи и интернет-компаний с 
правоохранительными органами, а 
также сроки и объемы хранения ин-
формации.

Как ранее и сам закон, уточняю-
щие его проекты Минкомсвязи так-
же подверглись критике экспертов. 
Авторы отзыва констатируют, что ре-
ализация требований окажет нега-
тивное воздействие на деятельность 
операторов связи, «фактически при-
ведет к убыточности их бизнеса и его 
сворачиванию» или повышению цен 
на услуги как минимум в два раза. «За-
кон Яровой» на практике нельзя вы-
полнить, поскольку нет необходимо-
го программного обеспечения, до-
бавляют эксперты.

Не решены и другие технические 
вопросы. В частности, отсутствуют 
требования к составу и структуре ин-
формации, которую должен хранить 

оператор связи, подчеркивают в ра-
бочей группе. Также не обозначены 
требования к системам мониторинга 
хранимой информации и к органи-
зации ее защиты, доступа и допуска 
к ней. По-прежнему непонятно, обя-
зан ли оператор связи хранить тран-
зитный трафик и данные абонентов, 
которые находятся в роуминге. Когда 
абонент не в сети своего домашнего 
оператора, тот «не может технически 
обеспечить получение и хранение 
полного объема метаданных и, как 
правило, содержания самих сообще-
ний», отмечают эксперты.

Помимо экспертного совета свои 
отзывы представили и участники 
рынка. Так, представитель «Вым-

пелкома» (отзыв опубликован на 
regulation.gov.ru) отмечает, что пред-
усмотренные проектом системы хра-
нения сообщений необходимо серти-
фицировать, протестировать и про-
вести опытную эксплуатацию. «Бли-
жайший реалистичный срок реали-
зации» требований по выполнению 
«закона Яровой» — не раньше 2023 го-
да, указывает он: предлагаемые сро-
ки реализации закона невыполнимы 
из-за отсутствия технических требо-
ваний к средствам хранения, а также 
«беспрецедентного размера необхо-
димых инвестиций».

Оценки предполагаемых затрат 
постоянно меняются. По данным 
Минкомсвязи, совокупная стои-
мость внедрения для всех операто-
ров связи составит около 100 млрд 
руб. «Большая тройка» операторов и 
Tele2 оценивали суммарные затраты 
в 2,2 трлн руб.

По мнению главы аналитическо-
го отдела Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Каре-
на Казаряна, вопросы к исполнению 
«закона Яровой» остаются открыты-
ми, потому что «ответственность на 
себя никто брать пока не собирает-
ся». Чтобы реализовать закон, необ-
ходимы конкретный заказчик, тре-
бования к системе и техническое за-
дание, считает он.

Обсуждение реализации «закона 
Яровой» продолжится сегодня на со-
вещании в правительстве под пред-
седательством вице-премьера Арка-
дия Дворковича, сообщила ранее га-
зета «Ведомости» и подтверждает со-
беседник 

”
Ъ“ на рынке связи.

Мария Коломыченко

«Ак Барс» попал в рассылку
Информационная атака на банк дошла до ЦБ

Крупнейший банк Татарстана 
«Ак Барс» с начала недели под-
вергается мощным информаци-
онным атакам, об этом извест-
но и регулятору. ЦБ пообещал 
банку помощь в случае необ-
ходимости, но пока не вмеши-
вается. Лучшей помощью и Та-
тарстану в целом, и «Ак Барсу» 
в частности стало бы решение 
судьбы второго по размеру бан-
ка республики — Татфондбанка, 
считают участники рынка. Пока 
же конкуренты этих банков уси-
ливают свои позиции в регио-
не, указывают эксперты.

О том, что принадлежащий пра-
вительству Татарстана банк «Ак Барс» 
уже несколько дней подвергает-
ся атакам хакеров, вчера в кулуарах 
форума «Информационная безопас-
ность финансовой сферы» заявил за-
мначальника ГУБЗИ ЦБ Артем Сычев. 
«Сегодня банк должен был обратить-
ся в правоохранительные органы, 
атака идет не один день,— отметил 
он.— В среду был достаточно боль-
шой пик. Подробностей инциден-
та пока нет». В банке пояснили, что 
атака осуществляется путем рассыл-
ки жителям Татарстана сообщений в 
мессенджерах, содержащих недосто-
верную информацию о ситуации в 
татарстанских банках, в частности, в 

«Ак Барсе». «Мы расцениваем эти рас-
сылки как проявление злоумышлен-
ных действий»,— добавили в банке. 
«Банк пока справляется, как будет 
нужна помощь ЦБ, мы поможем»,— 
заявил вчера Артем Сычев, коммен-
тируя атаки на «Ак Барс».

По информации 
”
Ъ“, беспокойст-

во в связи с информационными ата-
ками проявляли ВИП-клиенты «Ак 
Барса» (из-за остатков на счетах вы-
ше страхового возмещения), однако 
значительного оттока средств из бан-
ка не было. «Все подразделения бан-
ка работают в штатном режиме,— за-
верили в пресс-службе 

”
Ак Барса“.— 

За последние три дня закрыто не бо-
лее 900 вкладов, открыто новых по-
чти 3 тыс. вкладов. Среди корпора-
тивных клиентов негативного трен-
да по сделкам и активностям нет». 
При этом как изменился объем кли-
ентских средств за указанный пери-
од, в банке не раскрывают.

Ситуация в банковском секторе 
Татарстана остается крайне напря-
женной с начала декабря прошлого 
года. 15 декабря 2016 года во второй 
по размерам банк региона, контр-
олируемый властями республики — 
Татфондбанк,— ЦБ ввел временную 
администрацию. Ожидалось, что в 
короткие сроки будет принято реше-
ние о спасении банка, однако влас-

ти Татарстана не смогли достичь до-
говоренностей о схеме санации с ЦБ 
(см. 

”
Ъ“ от 20 декабря). В результате 

банк оказался в подвешенном состо-
янии, что создает почву для спекуля-
ции и расшатывает финансовую си-
стему региона в целом. Менее круп-
ные региональные банки были вы-
нуждены ввести ограничение на вы-
дачу вкладов из-за проблем с лик-
видностью, которые сохраняются 
до сих пор.

Нестабильная ситуация в финан-
совом секторе Татарстана на руку иг-
рокам, желающим занять или уси-
лить позиции в регионе. До ситуа-
ции с Татфондбанком возможности 
роста в республике даже у крупных 
федеральных игроков были ограни-
чены: власти отдавали приоритет 
своим банкам во всех крупных про-
ектах, уточняет зампред правления 
банка из топ-10. Учитывая, что дея-
тельность Татфондбанка практиче-
ски парализована, «Ак Барс» остает-
ся главным препятствием для реали-
зации амбиций федеральных конку-
рентов, что объясняет массовые ин-
формационные атаки на него, ука-
зывают эксперты. По словам анали-
тика агентства Moody’s Марии Ма-
люковой, у «Ак Барса» действитель-
но особый статус в республике и до-
ступ к финансированию ключевых 

проектов правительства. «Банк яв-
ляется уполномоченным банком 
республики по обслуживанию бюд-
жетных платежей,— поясняет госпо-
жа Малюкова.— Банк занимает 45% 
банковского рынка Татарстана по ак-
тивам и 48% по объему клиентских 
средств, что значительно превыша-
ет доли остальных банков. С точки 
зрения интереса для банков Татар-
стан — перспективный регион, он 
имеет богатый нефтегазовый сектор. 
Кредитоспособность населения там 
выше, чем во многих других регио-
нах, то есть имеется значительный 
потенциал для наращивания креди-
тования».

Не стоит исключать и политиче-
ской составляющей, когда банк ста-
новится инструментом давления на 
определенных людей в правительст-
ве республики, считает замруково-
дителя компании «Финэкспертиза» 
Наталия Борзова. «Это может быть со-
знательной политической стратеги-
ей заинтересованных лиц, чтобы со-
здать репутационные риски для пра-
вительства Татарстана,— рассужда-
ет она.— После того как правительст-
во республики не сумело спасти Тат-
фондбанк, подогреть панику может 
информация, что и положение 

”
Ак 

Барса“ нестабильно».
Юлия Локшина

«Водолей» вступает в эру банкротства
Юрий Глоцер просит признать несостоятельной компанию-владельца ТЦ

Кинопродюсер Юрий Глоцер 
инициировал банкротство соб-
ственной компании, которой 
принадлежит ТЦ «Галерея 

”
Во-

долей“» на юге Москвы. Сум-
ма требований к ней составля-
ет 6   млрд руб., что в пять-семь 
раз превышает стоимость торг-
центра.  Банкротство может 
являться попыткой защиты 
от кредиторов.

В конце января арбитражный суд 
Москвы зарегистрировал заявление 
ООО «Юрга-сервис» о банкротстве сво-
ей бывшей материнской структуры 
— ООО «Юрга лтд». Должник владеет 
на Ореховом бульваре «Галереей 

”
Во-

долей“», площадь которой составляет 
16 тыс. кв. м. Аналогичное заявление 
«Юрга-сервис» подала против ООО 

«Юрга 2», владеющего нежилыми по-
мещениями площадью 2 тыс. кв. м 
на Тимирязевской улице. Конечным 
собственником всех перечисленных 
компаний считается кинопродюсер 
Юрий Глоцер. Ему также принадле-
жат помещения в стрит-ритейле на 
Большой Дорогомиловской (1 тыс. кв. 
м) и Тверской улицах (1,4 тыс. кв. м).

Вместе со своей супругой Гали-
ной господин Глоцер владеет 45% 
банка «БФГ-Кредит», у которого ле-
том прошлого года по решению ЦБ 
была отозвана лицензия. По оцен-
ке адвоката Вадима Мышлявкина, 
представляющего в суде интересы 
четырех клиентов банка, общая сум-
ма задолженности «БФГ-Кредита» 
сегодня может превышать 47,5 мл-
рд руб. Среди клиентов банка были 

крупные организации — в частно-
сти, управление по обслуживанию 
дипкорпуса МИД России.

«Через преднамеренное банкрот-
ство своих компаний и 

”
нарисован-

ные“ миллиардные обязательства 
господин Глоцер пытается обанкро-
тить себя и свою семью, а также оста-
вить ни с чем кредиторов»,— пред-
полагает господин Мышлявкин. 
По его словам, к защите своих ак-
тивов от будущих нападок кредито-
ров совладелец «БФГ-Кредита» при-
ступил уже после первой проверки 
ЦБ в декабре 2015 года. Как раз тог-
да, следует из данных «СПАРК-Интер-
факса», сервисная «дочка» ООО «Юр-
га лтд» — «Юрга-сервис» — перешла 
в собственность к Михаилу Гуреви-
чу, который якобы является знако-

мым Юрия Глоцера. Владельцем са-
мой «Юрга лтд» в августе 2016 года 
вместо Тамары Мальцевой (по неко-
торым данным, мать Галины Глоцер) 
стал актер Владимир Долинский.

В декабре 2016 года «Юрга-сервис» 
подала иск в Нагатинский районный 
суд Москвы к «Юрга лтд» и «Юрга 2» о 
взыскании с них 6 млрд руб. по век-
селю. Он был выдан ответчиками в 
апреле прошлого года в качестве га-
рантии получения субарендных пла-
тежей и подлежал уплате, в случае 
если сумма требования кредиторов 
превысит 1 млрд руб. Поручителями 
по векселю выступали Юрий и Гали-
на Глоцер, сыновья продюсера Марк 
и Филипп, а также Тамара Мальцева.
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Стоит ли выдавать 
 лицензию на продажу 
алкоголя лицу, кото-
рое уже было уличено 
в торговле водкой 
 «из-под полы»?



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В «Ростелекоме» может впервые с 2013 года 
поменяться руководство. Президент операто
ра Сергей Калугин, по данным источников 

”
Ъ“, получил предложение о переходе на гос

службу и может занять пост замглавы Мин
комсвязи. На его место в «Ростелекоме» ми
нистерство предложило кандидатуру зам
преда ВТБ Михаила Осеевского.

О том, что Минкомсвязь подготовила директиву 
о смене президента «Ростелекома», предложив в ка-
честве кандидата на этот пост зампреда ВТБ Миха-
ила Осеевского, вчера сообщил сайт газеты «Ведо-
мости». Документы о смене президента «Ростелеко-
ма» направлены в Росимущество (владеет 48,71% 
оператора), подтвердил источник 

”
Ъ“ в одном из 

министерств. «Решение принято на днях»,— доба-
вил он. С руководством ВТБ это обсуждалось, там 
поддерживают назначение Михаила Осеевского на 
пост президента «Ростелекома», добавил другой 
источник 

”
Ъ“.

В Минкомсвязи и Росимуществе тему кадровых 
перестановок в «Ростелекоме» не комментируют. В 
ВТБ отказались от комментариев, так же поступил и 
сам господин Калугин. Но сотрудники «Ростелеко-
ма» говорят, что он уже попрощался с коллективом. 
Знакомый Сергея Калугина и федеральный чинов-
ник говорят, что ему предложили перейти в гос-
структуры, обсуждалось назначение на пост замгла-

вы Минкомсвязи. На этом посту Сергей Калугин мог 
бы войти в совет директоров «Ростелекома», обеспе-
чив представительство Минкомсвязи в органе, куда 
чиновники ведомства не входили с июня 2015 года.

Сергей Калугин был назначен на пост президен-
та «Ростелекома» в марте 2013 года, в 2015-м его кон-
тракт продлили до 2018 года. В октябре 2016 года 
Cnews назвал Сергея Калугина в числе кандидатов 
на пост нового главы Минкомсвязи. Сам Сергей Ка-
лугин в декабрьском интервью 

”
Ъ“ подчеркивал, 

что «был бы счастлив» доделать то, что запланиро-
вано в «Ростелекоме». В «Ростелекоме» вчера напом-
нили, что при Сергее Калугине, в частности, была 
осуществлена сделка по созданию федерального 
мобильного оператора под брендом Tele2. Эта ком-
пания принадлежит «Ростелекому», ВТБ и консор-
циуму инвесторов с участием банка «Россия» Юрия 
Ковальчука.

На телекоммуникационном рынке господин Ка-
лугин считается креатурой Юрия Ковальчука, прав-
да, сам он и представители банкира это никогда не 
подтверждали. Господин Осеевский никогда не 
входил в команду главного акционера банка «Рос-
сия» и не имел с ним общих бизнес-проектов, ут-
верждает источник 

”
Ъ“ из окружения Юрия Коваль-

чука. Тем не менее, считает он, приход Михаила 
Осеевского в «Ростелеком» вряд ли нарушит планы 
структур банка «Россия» на этом рынке. «Это крайне 

разумный и осторожный человек, который может 
стать консолидатором интересов крупных игроков 
телекоммуникационного рынка»,— уверен собе-
седник 

”
Ъ“. Михаил Осеевский в 2003–2011 годах 

работал в правительстве Санкт-Петербурга и воз-
главлял администрацию местного губернатора. В 
2011–2012 годах он работал замглавы Минэконо-
мики, в 2012-м перешел в ВТБ.

Ряд участников рынка ожидают, что произойдет 
дальнейшая консолидация Tele2 «Ростелекомом». 
«Могу предположить, что Tele2 скорее окончатель-
но продадут 

”
Ростелекому“, это было бы логич-

но»,— говорил в июле в интервью 
”
Ъ“ гендиректор 

«МегаФона» Сергей Солдатенков. Препятствием для 
сделки могла стать цена Tele2, указывали собесед-
ники 

”
Ъ“. Кроме того, отчуждение доли совладель-

цев СП было возможно лишь в ряде случаев, напри-
мер, в ходе IPO сотового оператора. Большую часть 
синергии можно реализовать без увеличения акци-
онерного влияния на эту компанию, говорил Сер-
гей Калугин. Гендиректор Tele2 Сергей Эмдин в ян-
варе подчеркивал, что Tele2 планирует оставаться 
частной компанией.

Обыкновенная акция «Ростелекома» вчера на Мо-
сковской бирже подешевела на 0,79%, до 82 руб. Ка-
питализация составила 210,5 млрд руб.

Владислав Новый, Елена Киселева, 
Кристина Сапрыкина

Президента «Ростелекома» призывают на госслужбу
Сергей Калугин может стать чиновником

Банк России намерен решить 
 проблему недобросовестных 
 иностранных форекскомпаний, 
оказывающих услуги россий
ским гражданам через интернет. 
Регулятор может пойти по пути 
установления требований к их 
сайтам, действующим в россий
ском интернетпространстве. Од
нако полностью решить пробле
му можно лишь на международ
ном уровне вместе с финансовы
ми регуляторами других стран, 
поскольку полномочия Банка 
 России на иностранные юрис
дикции не распространяются.

Форекс-компании, зарегистриро-
ванные в иностранных юрисдикциях, 
по-прежнему являются проблемой и 
ЦБ всерьез намерен ее решить, заявил 
вчера зампред ЦБ Владимир Чистю-
хин. «Фактически весь их контакт с по-
требителем идет только через интер-
фейс. Трансграничные трансакции не 
отличаются от национальных. И часто 
потребители даже не знают о факте пе-
ревода средств за границу,— отметил 
он.— Что делать? Я думаю, что мы сто-
им на пороге правовой революции. 
Фактически речь идет о регулирова-
нии участников, находящихся в дру-
гих юрисдикциях». По его словам, зада-
ча ЦБ как локального регулятора — за-
щитить российского потребителя от 

нераскрытия информации и недобро-
совестных действий форекс-компа-
нии. Но в данном случае возможности 
Банка России ограничены, так как рос-
сийское законодательство не является 
экстерриториальным. «Сейчас можно 
только заблокировать нежелательные 
сайты, и то только если их содержание 
противоречит закону»,— отметил он.

Проблему пытались решить путем 
принятия профильного закона 460-
ФЗ. Он обязал форекс-компании заре-
гистрировать юридическое лицо в 
России, получить лицензию и всту-
пить в саморегулируемую организа-
цию (СРО). Лицензии в 2016 году полу-
чили шесть компаний. Им в составе 
СРО еще предстоит написать и согла-
совать в ЦБ стандарты деятельности. 
До этого запускать бизнес они не име-
ют права. Таким образом, легальная 
российская форекс-индустрия до сих 
пор заморожена.

После принятия закона, часть круп-
ных международных компаний офи-
циально покинула Россию. Так, в конце 
2015 — середине 2016 года о приоста-
новке деятельности в России заявили 
эстонская компания Admiral Markets и 
крупный датский брокер Saxobank. Но 
недавно бывший сотрудник москов-
ского офиса Saxobank рассказывал 

”
Ъ“, 

что, несмотря на это, приток россий-
ских клиентов в компанию не сокра-

тился (см. 
”
Ъ“ от 16 декабря 2016 года). 

Сейчас, по оценкам участников рынка, 
в России услуги населению через ин-
тернет оказывают около 100 иностран-
ных форекс-компаний. В 2016 году в ЦБ 
поступило 210 клиентских жалоб на 
форекс-компании, зарегистрирован-
ные в иностранных юрисдикциях.

Готового рецепта борьбы с ино-
странными форекс-компаниями не су-
ществует, признал господин Чистю-
хин. «Возможно, должны вводиться 
требования к сайтам, к тому, как рас-
крывается информация, как соблюда-
ются права потребителей,— отметил 
он.— И это, скорее всего, работа, кото-
рая должна осуществляться не нацио-
нальным регулятором, а на междуна-
родном уровне». Похожим путем пош-
ли в США, приняв закон Додда—Фран-
ка (The Dodd—Frank Act, 21.07.2010), 
указывает председатель независимой 
финансовой комиссии FinaCom Plc 
(Гонконг) Петр Татарников. «Одним из 
важнейших положений закона был за-
прет иностранным брокерским компа-
ниям обслуживать американцев,— 
рассказывает он.— Однако о наруше-
ниях закона американские регулято-
ры узнают только по факту получения 
претензий. Налагают штраф, заносят в 
черные списки, жалуются локальному 
регулятору нарушителя». По его сло-
вам, закон худо-бедно работает только 

за счет авторитета американских фи-
нансовых регуляторов, с которыми 
многие бояться связываться.

Решать проблему необходимо на 
международном уровне, уверены экс-
перты. «Недавно было активное воз-
действие на регулятора Кипра CySEC 
со стороны Австралии и Канады, где за-
нимался мошенничеством брокер би-
нарных опционов с кипрской лицен-
зией. Жалоба ушла и в Европейскую 
комиссию по ценным бумагам,— при-
водит пример Петр Таранников.— И 
CySEC подчинился — ввел в этом году 
ограничение на деятельность броке-
ров с кипрскими лицензиями в ино-
странных юрисдикциях». Но такой 
подход реализуем только при тесном 
сотрудничестве регуляторов. Впрочем, 
есть и другие варианты. «Российское 
законодательство предусматривает 
адресную блокировку платежей орга-
низаций и физлиц»,— напоминает ру-
ководитель СРО «Ассоциация форекс-
дилеров» Евгений Машаров.

Узнать официальную позицию ино-
странных форекс-компаний не уда-
лось. Ни в одной из десяти крупных 
иностранных форекс-компании, име-
ющих русскоязычный сайт и оказыва-
ющих услуги российским клиентам, 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Мария Сарычева,  
Ксения Дементьева

Форекс с дефектом юрисдикции
В ЦБ задумались о регулировании иностранных компаний

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России ужесточает требования к отчет
ности негосударственных пенсионных фон
дов. Согласно новому указанию регулятора 
НПФ будут не только отчитываться о сделках 
со связанными лицами и составе инвестици
онного портфеля, но и предоставлять под
робную информацию по обязательствам 
 перед клиентами. Документ может вступить 
в силу в ближайший месяц.

Проект указания ЦБ «О формах, сроках и поряд-
ке представления в Банк России отчетности 
НПФ…» (есть в распоряжении 

”
Ъ“) уже имеет по-

рядковый номер — 4282-У, что свидетельствует о 
высокой степени готовности документа. Как ука-
зывают собеседники 

”
Ъ“, работа над документом 

идет около года и отдельные его части обсуждались 
с участниками рынка. Однако в опрошенных пен-
сионных группах и НПФ сообщили, что обсужде-
ния итоговой версии документа с рынком не было. 
В Ассоциации НПФ (АНПФ) его еще не получили, в 
Национальной ассоциации пенсионных фондов 
(НАПФ) сообщили, что «пристально изучают» полу-
ченный документ.

Как следует из документа, который должен заме-
нить четыре действующих приказа ФСФР, регулятор 
серьезно ужесточает требования к отчетности 
НПФ: как в количественном выражении (вводятся 
четыре новых ежемесячных отчета, шесть ежеквар-
тальных и два ежегодных), так и в качественном. 
Сейчас промежуточная отчетность фондов доступна 
лишь регулятору. Большинство НПФ публично рас-
крывают финансовую информацию только раз в 
год. С вступлением в силу нового указания ситуация 
кардинально изменится. «Промежуточная бухгал-
терская (финансовая) отчетность негосударственно-
го пенсионного фонда должна быть раскрыта в тече-
ние 40 календарных дней после окончания перво-
го квартала, первого полугодия и девяти месяцев 
 календарного года на официальном сайте НПФ»,— 
сообщили в пресс-службе Банка России. Как отме-
чают в ЦБ, увеличение периодичности представле-
ния отчетности НПФ позволит «повысить прозрач-

ность участников рынка для регулятора для осу-
ществления более качественного надзора».

В новой отчетности необходимо будет регулярно 
предоставлять ЦБ данные о сделках со связанными 
сторонами, детальный отчет по расходам и доходам 
по собственным средствам, предоставить информа-
цию о структуре портфеля и многое другое. Часть 
этих данных если и представлялась ранее, то не 
столь детально или по отдельному запросу регулято-
ра. «С введением новых требований к отчетности ре-
гулятор переходит от формального отслеживания 
управленческих показателей к полному контролю 
над изменениями в деятельности НПФ»,— уверен 
исполнительный директор НПФ «Сафмар» Евгений 
Якушев. «В сочетании с уже введенными в действие 
стандартами бухгалтерской отчетности Банк России 
получит полную картину деятельности фонда: со-
став и движение активов, формирование клиент-
ской базы, сведения о владельцах и управленческом 
персонале фонда»,— отмечает он. Помимо этого пен-
сионные фонды должны будут предоставлять регу-
лятору персонифицированную информацию по 
обязательствам перед клиентами (как по ОПС, так и 
по НПО). «Это большие объемы информации, и пока 
неясно, каким образом и в каком формате она будет 
предоставляться»,— отмечает гендиректор НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко.

Одновременно значительно сокращаются сроки 
предоставления финансовой отчетности. Напри-
мер, годовую бухгалтерскую отчетность необходимо 
передавать в ЦБ в течение 35 календарных дней по 
окончании года, ранее на это отводилось 90 дней, 
указывает заместитель гендиректора НПФ Сбербан-
ка Елена Тетюнина. Подготовка отчетности по но-
вым формам сама по себе является нетривиальной 
задачей, которая в случае НПФ осложняется еще и 
переходом на единый план счетов, отмечает член со-
вета директоров НПФ «Согласие» Андрей Неверов.

Для управляющих компаний повышенные тре-
бования к представлению отчетности (за исключе-
нием актуарных оценок) действуют с момента их 
основания. «Теперь их придется выполнять и 
НПФ»,— говорит начальник розничных продаж «Со-
лид-Менеджмент» Сергей Звенигородский. По его 
оценке, новые правила отчетности НПФ сделают ра-
боту фондов прозрачней для их клиентов, «а для бе-
нефициаров четко обозначат рамки, в которых мож-
но работать, минимизируя регуляторные риски».

При этом времени на раскачку у отрасли нет. «В 
настоящее время указание находится на регистра-
ции в Минюсте»,— сообщили в пресс-службе Банка 
России. А это означает, что к середине марта, после 
опубликования, оно может вступить в силу.

Павел Аксенов

Отчетность по ускоренным стандартам
Новые требования к НПФ могут вступить в силу через месяц

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П Е Н С И О Н Н Ы М  Р Е П О  В Ы Б Р А Л И  К О Н Т Р А Г Е Н Т А

Банк России ужесточает требования по операциям 
репо, исполняемым на средства пенсионных резервов. 
Проект соответствующего указания опубликован на сай-
те регулятора. Как следует из пояснительной записки, 
документ устанавливает дополнительные ограничения 
для доверительного управляющего пенсионными ре-
зервами при заключении сделок репо. «Теперь сделки 
репо могут заключаться на биржевых торгах только че-
рез центрального контрагента и только на основе без-
адресных заявок»,— указывает директор департамента 
риск-менеджмента «ЕФГ Управление активами» Алек-
сандр Баранов. По сути, сделки репо для НПФ, работа-

ющих с резервами, являются альтернативой коротким 
банковским депозитам. Они могут быть особенно акту-
альны в период перечисления средств от крупных ком-
паний («Газпром», РЖД, «Транснефть» и др.), формиру-
ющих в НПФ программы негосударственного пенсион-
ного обеспечения для своих сотрудников. Сразу разме-
стить значительный объем средств в ценные бумаги 
приемлемого качества нереально, при этом премия 
по сделкам репо в большинстве случаев выше ставки 
короткого депозита. Регулятор ограничивает объем та-
ких операций 10% от средней стоимости чистых акти-
вов на конкретную дату. Павел Аксенов

Согласно «СПАРК-Интерфаксу», 
единственным владельцем АКФ явля-
ется зарегистрированная на Кипре 
компания «Кейснетт Инвестментс Ли-
митед». Ее бенефициаром, по данным 
источников 

”
Ъ“, также является Вадим 

Арсеньев. Как рассказали 
”
Ъ“ собесед-

ники на коллекторском рынке, в пла-
нах господина Арсеньева — объедине-
ние АКФ и агентства «Руссколлектор». 
Вадим Арсеньев отказался от коммен-
тариев, а гендиректор АКФ Денис Ка-
релин (бывший гендиректор CCG) зая-
вил 

”
Ъ“, что АКФ к сделке с «Русскол-

лектором» не имеет отношения. 
По словам собеседников 

”
Ъ“ на кол-

лекторском рынке, Вадим Арсеньев 
намерен и далее расширять бизнес за 
счет приобретений. Он интересуется 
покупкой и других игроков с целью 
создания крупной по меркам коллек-
торского рынка структуры, отмечает 
один из собеседников 

”
Ъ“. 

Сейчас действительно удачное вре-
мя для покупок на коллекторском 
рынке, поскольку можно приобрести 
хорошую компанию за небольшие 
деньги, признают участники рынка. 
Основная причина — затяжной кри-
зис на рынке потребкредитования, ко-
торый привел к тому, что ухудшилось 
качество долгов, передаваемых банка-
ми на агентское взыскание, говорит 
член совета директоров агентства 
«Секвойя Кредит Консолидейшн» Еле-
на Докучаева. Еще больше осложнил 
работу коллекторов закон «О защите 
прав и законных интересов физиче-
ских лиц при осуществлении деятель-
ности по возврату просроченной за-
долженности», основные положения 

которого вступили в силу 1 января 
2017 года. «Многие собственники про-
сто психологически устали и готовы 
продать коллекторский бизнес»,— 
продолжает Елена Докучаева. Не все 
готовы противостоять сложностям, по-
купки делать имеет смысл, лишь если 
есть особое видение развития бизнеса, 
говорит гендиректор Центра развития 
коллекторства Дмитрий Жданухин. 

Новые перспективы у рынка есть. 
Например, помимо финансовых дол-
гов коллекторов могут подключить к 
сбору долгов перед государством, пред-
полагал в интервью 

”
Ъ“ Артур Парфен-

чиков, подводя итоги своей работы гла-
вой Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП), надзорного органа 
за коллекторами (см. 

”
Ъ“ от 16 февраля). 

Не исключено, что ФССП совместно с 
коллекторами выработает совместные 
предложения по изменению закона 
для облегчения работы взыскателей, 
отмечал господин Парфенчиков.

Юлия Полякова,  
Елена Киселева

Взыскатели  
начали поглощать

Структуры ВТБ со второй попыт
ки нашли покупателя на Вело
заводский рынок на юговостоке 
Москвы. Его выкупила структура 
«Киевской площади» Года Ниса
нова и Зараха Илиева более чем 
за 700 млн руб. Новым собствен
никам теперь предстоит разрабо
тать план реконструкции и мо
дернизации объекта, на что мо
гут потребоваться еще более 
250 млн руб.

Группа ВТБ путем открытой прода-
жи реализовала 100% ОАО «Велозавод-
ский рынок», сообщается на ее офи-
циальной странице в социальной се-
ти Facebook. Сумма сделки составила 
712 млн руб. Покупателя рынка в ВТБ 
не раскрывают. По словам одного из 
собеседников 

”
Ъ“ на рынке недвижи-

мости, им стало ЗАО «Сириус», конеч-
ными бенефициарами которого вы-
ступают структуры компании «Киев-
ская площадь» Года Нисанова и Зараха 
Илиева. Это подтверждает также дру-
гой источник 

”
Ъ“, знакомый с дея-

тельностью бизнесменов. Представи-
тели «Киевской площади» от коммен-
тариев отказались. 

• Среди знаковых объектов, находя-
щихся в управлении ЗАО «Киевская 
площадь»,— гостиница «Украина», 
ТРК «Европейский», ТК «Фуд Сити» 
(розничная и оптовая продажа про-
дуктов питания). По данным Forbes 
за 2017 год, «Киевская площадь» — 
крупнейший рантье в столице  
с доходом от аренды в $1,27 млрд.
В первый раз Велозаводский ры-

нок пыталась продать еще мэрия Мо-
сквы в 2013 году. Тогда актив был оце-
нен в 3,36 млрд руб., но найти интере-
сантов на него не удалось. Весной 
2014 года контроль над ним перешел 
структурам ВТБ. В обмен в том числе 
на акции Велозаводского и Кунцев-
ского рынков город получил от банка 
долю в компании «Энергокомплекс». 
Летом 2016 года управлявшая ОАО 
«Велозаводский рынок» структура 
«ВТБ Капитал Управление активами» 
выставила на торги 100% акций обще-
ства за 2,4 млрд руб. Как указано на 
странице «Сибирской торговой пло-
щадки», минимальная цена торгов 
была установлена на уровне 700 млн 
руб. Аукцион был признан несостояв-
шимся, о желании участвовать в нем 
заявила всего одна компания — ЗАО 
«Сириус». Компания с таким же на-
званием ранее уже управляла здани-
ем самого Велозаводского рынка, сле-
дует из конкурсной документации. В 
«Центре универсальных торгов», яв-
лявшемся организатором аукцио-

на, 
”
Ъ“ пояснили, что не занимались 

дальнейшей продажей объекта.
Велозаводский рынок занимает 

1,43 га на одноименной улице на юго-
востоке Москвы. На оформленном в 
длительную аренду участке располага-
ются три строения общей площадью 
16,24 тыс. кв. м. Самое крупное из них 
— 12,9 тыс. кв. м — эксплуатируется 
как рынок, еще одно площадью 
2,9 тыс. кв. м, согласно выданному в 
2012 году градостроительному плану 
земельного участка, может использо-
ваться как гостиница. В 2012 году Гра-
достроительно-земельная комиссия 
одобрила размещение на этом участке 
автомобильной парковки на 120 мест 
(см. 

”
Ъ“ от 29 июня 2015 года). 

Как сообщил близкий к столичной 
мэрии источник, в дальнейшем терри-
тория рынка, скорее всего, реконстру-
ируется, но сохранит за собой тради-
ционные функции. У «Киевской пло-
щади» пока нет конкретного представ-
ления о том, как будет выглядеть этот 
проект, добавляет другой собеседник 

”
Ъ“, знакомый с деятельностью компа-

нии. По его данным, на этом участке 
также может быть размещен торговый 
центр или жилье бизнес-класса.

Директор по развитию Gremm 
Group (владеет Усачевским и Цент-
ральным рынками) Артем Букин счи-
тает итоговую стоимость Велозавод-
ского рынка справедливой с учетом 
технического состояния объекта. «Не-
смотря на то что он находится недале-
ко от центра, его расположение не 
слишком удачно: район вокруг мало-
населен, а стоящий по соседству ТЦ 

”
Ривьера“ может составить высокую 

конкуренцию»,— рассуждает он. Со-
гласно оценкам господина Букина, 
если новые собственники рынка ре-
шат его реконструировать, им придет-
ся потратить 260–650 млн руб. (из рас-
чета 20–50 тыс. руб. за 1 кв. м).

Директор департамента консалтин-
га и аналитики Knight Frank Ольга Ши-
рокова не видит смысла застраивать 
площадку Велозаводского рынка жи-
лой или коммерческой недвижимо-
стью: в этой локации такие проекты 
могут оказаться слишком рискованны-
ми из-за высокой конкуренции. «С уче-
том необходимости сохранения ры-
ночного комплекса на оставшихся пло-
щадях по примеру Дорогомиловского 
или Даниловского рынков можно раз-
местить сервисные предприятия, хо-
стел или гостиницу экономкласса»,— 
предлагает госпожа Широкова.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

ВТБ доторговал  
на Велозаводском
Госбанк продал рынок  
Году Нисанову и Зараху Илиеву

с1 ЦИТАТА

Мы заинтересованы в том,  
чтобы ниша непринудительного 
взыскания долгов развивалась  
в России: это, мне кажется, инте-
ресно, выгодно и полезно всем
— Артур Парфенчиков, экс-глава ФССП, 
в интервью ”Ъ“ 16 февраля
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«Многие виды продукции, особен-
но пищевой, требуется доставлять 
максимально быстро и при опреде-
ленной температуре,— говорит Гри-
горий Микрюков.— Транспортиров-
ка морем обычно дешевле, но достав-
ка может идти 1,5–2 месяца. По желез-
ной дороге доставка значительно бы-
стрее: из ЦФО до границы всего за не-
делю». Ключевое преимущество же-
лезной дороги — скорость, соглаша-
ется директор аналитического цен-
тра «Совэкон» Андрей Сизов, для Ев-
ропы разница с поставками по морю 
может достигать 2–2,5 раза. «Безуслов-
но, такой вариант доставки, даже с 
доотправкой в Шанхай, будет в пол-
тора-два раза быстрее, чем морем из 
Петербурга»,— говорит совладелец и 
глава совета директоров компаний 
«Русский экспорт» и FRC International 
Trading ltd (занимаются экспортом и 
продажей российских продуктов в 
Китае) Игорь Чайка.

Как поясняет управляющий ди-
ректор по организации междуна-
родных проектов РЭЦ Михаил Мамо-
нов, основную долю в валовом экс-
порте из России в Китай среди про-
дтоваров занимает перевозимая мо-
рем мороженая рыба (3,44% от всего 
объема экспорта, или 70% от продо-
вольственного). Далее следуют же-
лезнодорожные грузы — соевые бо-
бы, кукуруза (но есть квотирование 
и «драконовская» пошлина в 65%, 
уточняет господин Мамонов), расти-
тельное масло, мука, семена рапса и 
солодовое пиво. Среди перспектив-
ных товаров — мед, алкоголь, кедро-
вый орех, минеральная вода, моро-
женое, детское питание. В «РЖД Ло-
гистике» (РЖДЛ) считают перспек-
тивными мясную и молочную про-
дукцию, кондитерские изделия.

Михаил Мамонов отмечает ряд 
регуляторных и иных проблем, счи-
тая ключевой высокую стоимость до-
ставки для универсальных и рефри-
жераторных контейнеров, которая 
складывается из российского и ки-
тайского сегментов. «Мы, ОАО РЖД 
и наши партнеры—владельцы кон-
тейнерного парка постараемся мак-
симально снизить стоимость рос-

сийского плеча, в первую очередь 
за счет снижения тарифа и стоимо-
сти аренды контейнера»,— говорит 
он. Господин Мамонов уверен, что 
это достижимо: сейчас есть пробле-
ма обратной загрузки, контейнеры 
зачастую возвращаются на Дальний 
Восток пустыми, поэтому даже их 
минимальная рентабельность будет 
благом. «Дисбаланс железнодорож-
ных контейнерных грузопотоков в 
2016 году составил 109 тыс. TEU»,— 
говорят в РЖДЛ.

Господин Мамонов добавил, что 
важный вопрос — снижение стои-
мости доставки на китайской сто-
роне. «Мы начали плотную работу с 

”
Синотрансом“ над этим вопросом 

и рассчитываем его оперативно ре-

шить»,— говорит он, добавляя, что 
тарифы в КНР существенно выше. 
По оценке из протокола совещания, 
китайский тариф на транспортиров-
ку до Шилуна — $2230, до Даляня 
— $850 за 40-футовый контейнер (в 
рефконтейнере — $2,5 тыс.).

Стоимость отправки контейне-
ра морем из Петербурга до Шанхая 
Игорь Чайка оценивает в $3–3,5 тыс., 
а рефконтейнера — в $6–7 тыс. По 
расчетам РЖДЛ и «Трансконтейне-
ра», стоимость перевозки неопасных 
грузов в 40-футовом контейнере по 
маршруту Москва—Далянь — $2857, 
в рефрижераторном — $6177 (при 
полной обратной загрузке). «Транс-
контейнер» на совещании заявил о 
готовности снизить стоимость пре-
доставления вагона и контейнера 
до 15 тыс. руб. для пилотной отправ-
ки и до 30 тыс. руб.— на длительный 
срок. В «Трансконтейнере» 

”
Ъ“ сказа-

ли, что ведется анализ грузовой базы 
проекта в Центральном регионе Рос-
сии, «прорабатывается ценообразо-
вание и оптимизация стоимости до-
ставки, в том числе за счет железно-
дорожной составляющей». В РЖДЛ 
добавляют, что видят потенциал уве-
личения грузовой базы для железно-
дорожного контейнерного экспор-
та в КНР через переориентацию ча-
сти контейнерных грузопотоков из 
портов европейской части РФ (пило-
материалы, фанера, химикаты, бума-
га, удобрения, подсолнечное масло) 
на Транссиб. По оценкам РЖДЛ, при 
организации тарифных коридоров и 
поддержке региональных админис-
траций КНР можно предложить сер-
вис, сопоставимый по стоимости с 
морскими маршрутами, с доставкой 
за 14 суток (втрое быстрее).

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев,  
Денис Скоробогатько

Питай Китай

«Газпром» в рамках СП по раз
работке ачимовских залежей 
Уренгойского месторождения 
поделится с европейскими парт
нерами — OMV и Wintershall — 
своими доходами от экспор
та  газа. Как следует из данных 
OMV, «Газпром» будет закупать 
часть добытого на месторо
ждении газа по экспортному 
netback от цен в Европе — гора
здо дороже регулируемой це
ны на внутреннем рынке РФ. 
По мнению аналитиков, такие 
благоприятные для европейцев 
условия могут объясняться вне
экономическими причинами.

Вчера впервые стало официаль-
но известно, что «Газпром» в рамках 
совместных проектов с европейски-
ми компаниями в России дает им до-
ступ к своим экспортным доходам. 
Как следует из презентации австрий-
ской OMV, условия сделки по обмену 
активами с «Газпромом» оговарива-
ют, что СП по разработке четвертого 
и пятого блоков ачимовских залежей 
Уренгойского месторождения будет 
продавать газ «Газпрому» на скважи-
не на условиях take-or-pay, причем 
часть газа будет продаваться по вну-
тренней российской регулируемой 
цене, а часть — по netback от цен на 
газ в Европе. Цена netback в данном 
случае — это цена газа в Европе ми-
нус экспортная пошлина и расходы 
на транспорт. В СП по 24,98% будет у 
OMV и немецкой Wintershall, контр-
оль сохранит за собой «Газпром».

Партнерство с «Газпромом» в рос-
сийском добычном проекте всегда 

рассматривалось рынком как при-
вилегия для иностранцев, сущест-
вует еще всего два подобных СП на 
крупных активах: Южно-Русское 
месторождение (35% у Wintershall, 
25% у E.On) и первый блок ачимов-
ских залежей на Уренгойском (50% 
у Wintershall). Было также извест-
но, что СП продают газ «Газпрому» 
на скважине и не занимаются мар-
кетингом газа, но принципы ценоо-
бразования при этом оставались не-
ясными. «Газпром» вчера отказался 
от комментариев.

Неизвестно, какая доля от общей 
добычи газа в рамках СП приобрета-
ется «Газпромом» по внутрироссий-
ской цене, а какая — по netback. Но 
собеседники 

”
Ъ“ полагают, что ско-

рее всего распределение соответству-
ет соотношению поставок «Газпрома» 
на внутренний рынок и в дальнее за-
рубежье (примерно 65% на 35%). Так-
же остается вопрос, от какого бен-
чмарка рассчитывается netback (воз-
можные варианты — голландский 
хаб TTF или австрийский Баумгар-
тен). Оптовая цена в Ямало-Ненец-
ком АО (с НДС) — 2,84 тыс. руб. за 
тыс. кубометров ($49,5), тогда как 
спотовая цена на хабах ЕС — в диа-
пазоне $205–210 за тыс. кубометров. 
Но внутренняя цена в РФ не включа-
ет пошлину в 30% и транспортные 
расходы, которые сложно оценить, 
а их размер значителен. Расчет стои-
мости транспорта может различать-
ся в зависимости от того, идет ли газ 
по Nord Stream либо через Украину.

«Газпром» обладает монополией 
на экспорт газа и несомненно име-

ет право распоряжаться экспортной 
маржой и делить ее с избранными 
партнерами. С точки зрения россий-
ского бюджета разницы почти нет, 
поскольку в любом случае с газа бу-
дет уплачен НДПИ и экспортная пош-
лина, а снижение налога на прибыль 
«Газпрома» будет незначительным. 
Тем не менее такой подход в сделке 
с OMV дает новые аргументы крити-
кам, констатируют собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке. И так доля «Газпрома» в 
норвежских активах OMV (38,5%), ко-
торую монополия получит в обмен 
на 24,98% в ачимовских залежах, с 
точки зрения объемов добычи мень-
ше вдвое, а по размеру запасов — в 
семь раз. Такой подход дает новые 
аргументы и независимым произво-
дителям газа в РФ, которые пока без-
успешно стремятся получить доступ 
к экспортной марже «Газпрома» хотя 
бы через единый экспортный канал.

«Все крупные зарубежные сдел-
ки российских нефтегазовых ком-
паний, как правило, комплексные. 
Хотя сделка с OMV с первого взгляда 
действительно представляется невы-
годной для «Газпрома», мы не знаем, 
какие еще аспекты, не связанные не-
посредственно с обменом активами, 
в ней есть»,— отмечает Екатерина 
Родина из «ВТБ Капитал». По ее мне-
нию, тот факт, что «Газпром» поделил-
ся экспортной маржой с европейски-
ми партнерами, скорее всего, не вы-
зовет претензий со стороны незави-
симых производителей, так как усло-
вия сделки наверняка были согласо-
ваны на уровне руководства РФ.

Юрий Барсуков

Партнерство по разделу  
экспортных доходов
Европейские компании получат долю в марже «Газпрома»

Узбекистан предложил альтер
нативу утилизационному сбору, 
взимаемому в России с каждой 
выпущенной или ввезенной 
 машины. Ташкент готов со
здать в РФ мощности по утили
зации узбекских машин, если 
Москва отменит для них утиль
сбор. В Минпромторге РФ 

”
Ъ“ 

сообщили, что такие идеи ни
когда не обсуждались, так как 
новые инвестиции в утилиза
ционные мощности не требу
ются. Эксперты полагают, что 
предлагаемая Узбекистаном 
модель либо не  будет приня
та, либо не получит широкого 
 распространения.

Правительство Узбекистана пред-
лагает создать мощности по утили-
зации узбекских автомобилей в Рос-
сии взамен уплаты утильсбора, со-
общило вчера «РИА Новости». Как 
уточнил источник агентства, ини-
циатива обсуждалась в среду в Таш-
кенте на заседании межправкомис-
сии по экономическому сотрудниче-
ству двух стран. Сейчас стороны рас-
сматривают варианты площадок для 
строительства, говорит он.

Предмет защиты узбекских вла-
стей — продукция совместного 

предприятия АО GM Uzbekistan (25% 
у General Motors, 75% у АК «Узавто-
пром»). На Россию приходится более 
90% экспорта СП, но продажи в РФ 
неуклонно падают с момента введе-
ния утильсбора в 2012 году (в 2016 го-
ду они, по данным АЕБ, сократились 
почти вдвое, до 10,4 тыс. машин). В 
Ташкенте неоднократно отмечали, 
что утильсбор усложнил доступ про-
дукции СП на российский рынок.

• Утильсбор был введен для импор-
теров и выглядел «компенсацией» 
за постепенное снижение импорт-
ных пошлин после вступления РФ 
в ВТО. С 2014 года сбор распростра-
нили и на российские автоконцерны, 
но параллельно те получили от го-
сударства промышленные субсидии, 
которые неофициально считаются 
компенсацией утильсбора.
В Минэкономики запрос 

”
Ъ“ пе-

ренаправили в Минпромторг, где 

”
Ъ“ сообщили, что система утили-

зации включает более 10 тыс. ком-
паний. Объем автолома в их объе-
ме утилизации составляет не более 
5%. Учитывая это, нет необходимо-
сти в дополнительных инвестици-
ях в утилизацию, поэтому подобные 
идеи министерство никогда не под-
держивало и не обсуждало.

Источник 
”
Ъ“ на рынке считает, 

что Москва не согласится на предло-
жение Узбекистана. Сама идея «ин-
тересная», говорит он, но есть опа-
сение, что вслед за узбеками с ана-
логичной инициативой выйдут, на-
пример, китайцы. Другой источ-
ник 

”
Ъ“ сомневается в возможности 

применения такой схемы без изме-
нений законов. При этом он недо-
умевает, почему РФ должна делать 
исключения для определенных про-
изводителей.

Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» говорит, что значительная 
часть автопрома в Узбекистане «за-
точена» под российский рынок, эта 
продукция конкурирует с россий-
скими автомобилями в бюджетном 
сегменте. С одной стороны, такая 
схема повышает конкурентоспособ-
ность узбекской продукции, с дру-
гой — ослабляет позиции россий-
ских производителей, отмечает экс-
перт. По его словам, все, по-видимо-
му, будет упираться в политические 
договоренности, и даже если такое 
решение будет принято для Узбекис-
тана, схема вряд ли широко распро-
странится.

Анастасия Веденеева,  
Яна Циноева

Узбекистан меняет утильсбор на лом
Ташкент хочет сам утилизировать свои автомобили в РФ

Сумма, указанная в векселе, пре-
вышает стоимость недвижимости. 
В частности, «Галерея 

”
Водолей“» на 

текущий момент стоит 0,85–1,1 мл-
рд руб., подсчитал старший консуль-
тант отдела рынков капитала и инве-
стиций CBRE Максим Корпусов.

Сейчас вся недвижимость кино-
продюсера находится под арестом, 
который наложил Гудермесский суд 
по иску, поданному в мае 2016 года 
Константином Скрыпником и Рола-
ном Гагоевым. В сентябре 2014 го-
да они заключили с «Юрга лтд» до-
говор купли-продажи части площа-
дей в «Галерее 

”
Водолей“», внеся за-

даток в размере $8 млн. Сделку по 

доверенности, оформленной тог-
дашним гендиректором «Юрга лтд» 
Еленой Самотаевой, проводил Глеб 
Привалов (в то время был зятем го-
сподина Глоцера и владел через сей-
шельский офшор «Пламмер Групп 
лтд» 17% в «Юрга лтд»). Как говорит 
господин Мышлявкин, Глоцер соби-
рался вернуть господам Скрыпнику 
и Гагоеву, а также двум другим кре-
диторам $15 млн после продажи «Га-
лереи» девелоперу «ТПС Недвижи-
мость» (принадлежит Игорю Ротен-
бергу и ряду инвесторов) за $80 млн. 
Но сделка сорвалась, так как из-за 
ослабления рубля покупатель пред-
ложил вдвое меньше заранее огово-
ренной суммы. В результате Конс-
тантин Скрыпник и Ролан Гагоев не 

получили ни деньги, ни часть «Гале-
реи». Источник на рынке недвижи-
мости говорит, что сегодня «Галерея 

”
Водолей“» по-прежнему продается, 

собственник просит за нее $25 млн. 
Сейчас потенциальных покупате-
лей отпугивают неясная схема соб-
ственности на объект и его участие 
в судебных тяжбах, отмечают кон-
сультанты по торговой недвижимо-
сти. Остальные активы собственни-
ка «Галереи», по их сведениям, еще 
не выставлены на продажу.

Адвокат господина Глоцера Вадим 
Кодол не ответил на запрос 

”
Ъ“. Теле-

фон бизнесмена не отвечал. По сло-
вам его знакомых, сейчас он нахо-
дится за границей.

Динара Мамедова

«Водолей» вступает в эру банкротства

Пятый по величине в России продовольствен
ный ритейлер «Лента» в 2017 году впервые откро
ет супермаркетов больше, чем гипермаркетов. 
За три следующих года площадь супермаркетов 
должна вырасти в восемь раз, а ее доля в име
ющихся у компании помещениях увеличиться 
с 4% до  15–20%. До конца 2020 года «Лента» наме
рена войти в тройку ведущих продовольственных 
ритейлеров.

В 2017 году «Лента» планирует потратить 40 млрд руб. на 
запуск около 30 гипермаркетов и примерно 50 супермар-
кетов, увеличив торговую площадь примерно на 200 тыс. 
кв. м, сказано в презентации компании для инвесторов. Та-
ким образом, следует из отчетности ритейлера, число от-
крытых среднеформатных магазинов впервые превысит 
аналогичный показатель для крупноформатных объектов.

Первые десять супермаркетов «Лента» запустила в 2013 
году. С тех пор она открывала от восьми до 17 магазинов 
ежегодно, в то время как число новых гипермаркетов ва-
рьировалось от 21 до 51 магазина в год. На конец 2016 го-
да «Лента» управляла 191 гипермаркетом общей торговой 
площадью 1,1 млн кв. м и 49 супермаркетами на 46,3 тыс. 
кв. м. До конца 2020 года «Лента» собирается удвоить свои 
торговые площади. Это значит, что через четыре года ком-
пания рассчитывает увеличить их почти до 2,3 млн кв. м. 
Так, площади супермаркетов до 2020 года должны увели-
читься в восемь раз и занять 15–20% помещений «Ленты» 
(сегодня 4,2%). Гипермаркеты в течение того же периода 
должны органически прирастать на 150–200 тыс. кв. м 
ежегодно, долгосрочный потенциал рынка в целевых го-
родах — около 400 новых гипермаркетов.

Приоритетными направлениями для развития ги-
пермаркетов в среднесрочной перспективе будут Мо-
сква, Санкт-Петербург и другие крупные города присут-
ствия. Также «Лента» планирует выходить в менее круп-
ные новые города и, возможно, в более мелкие населен-
ные пункты. Предполагается, что сеть супермаркетов бу-
дет расширяться вокруг существующих распредцентров 
(два в Москве, по одному в Санкт-Петербурге, Ростове-на-
Дону, Екатеринбурге, Новосибирске и Тольятти) преиму-
щественно на арендованных площадях, сохраняя в соб-
ственности 20–30% помещений. «Лента» уже подписала 
контракты с ADG Group по аренде в столице в 2018–2019 
годах в 47 тыс. кв. м в торговых и развлекательных цент-

рах под открытие 36 супермаркетов. Кроме этого, ритей-
лер заключил соглашение на покупку восьми площадок 
в Новосибирске, где будут построены супермаркеты.

Для выполнения заявленной программы в ближай-
шие годы «Ленте» необходимо открывать 35–40 гипер-
маркетов и около 50 супермаркетов в год, говорит анали-
тик «ВТБ Капитала» Мария Колбина. По ее подсчетам, ком-
пании в 2018–2020 годах придется вкладывать по 40 мл-
рд руб. ежегодно. «Заявленные планы вполне реалистич-
ны»,— уверена аналитик. На конец 2016 года «Лента» рас-
полагала свободными 13 млрд руб., а также 44,2 млрд руб. 
неиспользованных кратко- и долгосрочных кредитных 
линий и дополнительными 32 млрд руб. в рамках одо-
бренных банками кредитных лимитов.

В 2016 году «Лента» открыла 68 новых магазинов. Ка-
питальные вложения составили 54,3 млрд руб., что на 73% 
больше, чем в 2015 году. Такие показатели были связаны с 
быстрым органическим ростом и приобретением сети «К-
руока» у финской Kesko за 11,4 млрд руб.

В течение ближайших четырех лет «Лента» рассчиты-
вает войти в тройку ведущих мультиформатных продо-
вольственных ритейлеров и стать крупнейшей сетью ги-
пермаркетов, объявила вчера компания. Сегодня «Лен-
та» пятая по размеру выручки после «Магнита», X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Перекресток», «Карусель»), 
Auchan и «Дикси». В 2015 году она обогнала Metro Cash 
& Carry в рейтинге крупнейших ритейлеров по версии 
Infoline, по итогам 2016 года ей не хватило менее 5 млрд 
руб. (1,6% оборота), чтобы догнать «Дикси», чья выручка 
составила 311,2 млрд руб. Для дальнейшего роста бизне-
са будут создаваться новые форматы, сообщила «Лента», 
не уточняя деталей.

Достижение позиции номер три на российском рын-
ке продовольственной розницы выглядит реальной дол-
госрочной целью, считает аналитик Sberbank CIB Михаил 
Красноперов. При этом, отмечает он, цели по открытию 
400 гипермаркетов выглядят амбициозными и будут во 
многом зависеть от макроэкономической ситуации. «По-
ка что мы видим падение потребительского спроса и про-
должающийся отток покупателей из гипермаркетов в ма-
газины малого формата. В этом контексте я рад, что компа-
ния планирует снизить темпы открытия гипермаркетов в 
2017 году»,— резюмирует господин Красноперов.

Анастасия Дуленкова

«Лента» стремится стать супер
Компания сделала ставку на среднеформатные магазины

с1

с7

ЦИТАТА

В первую очередь нам нужно 
 сосредоточиться на рынках, 
 которые для нас благоприятны. 
Сейчас это Китай, Вьетнам, Иран
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер РФ,  
15 февраля
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тенденции / интернет-торговля
Спор торгующих субъектов
Как поссорились акционеры «Юлмарта»

цена  
вопроса

Михаил 
Бурмистров,
гендиректор «Infoline-Аналитика»

Успех бизнес-модели «Юлмарта», ко-
торая обеспечила в 2010–2014 годах 
рост оборота и розничных продаж 
почти в девять раз, объясняется ком-
плексом факторов. У ритейлера был 
удобный сайт, интеллектуальная сис-
тема заказа, эффективная логистика, 
качественный постпродажный сер-
вис, обеспечивший лояльность кли-
ентов, и гибкое ценообразование.

Однако во время подготовки к IPO, 
которое из-за присоединения Крыма 
так и не состоялось, «Юлмарт» начал 
бороться за улучшение финансовых 
показателей. Компания стала повы-
шать цены, излишне агрессивно рас-
ширять ассортимент и ускоренно ин-
вестировать в строительство логисти-
ческих объектов, не обеспечив ста-
бильность качества доставки по клю-
чевым ассортиментным группам — 
бытовой и компьютерной технике. 
Были и рискованные приобретения 
(Dream Industries, NoLimit Electron-
ics), которые так и не стали источни-
ками синергетического роста.

В результате в 2015–2016 годах 
розничная выручка снижалась да-
же с учетом новых активов — до 
46,9 млрд и 40 млрд руб. соответст-
венно. Оборот же, в 2015 году незна-
чительно выросший до 62,7 млрд 
руб., в 2016 году сократился до 55 мл-
рд руб. Когда стало понятно, что IPO 
в ближайшее время не состоится, а 
инвестиции в развитие «Юлмарта» 
должны будут делать совладельцы 
за счет своих средств или кредитов, 
проблемы усугубились различием 
целей и финансовых возможностей 
групп акционеров.

Мажоритарии Дмитрий Косты-
гин и Август Мейер были готовы 
дальше финансировать инвестици-
онную программу «Юлмарта» для со-
хранения лидерства на рынке он-
лайн-продаж в России и выхода на 
международный уровень. В то же 
время возможности Алексея Ники-
тина и Михаила Васинкевича этого 
не позволяли, а недостижение до-
говоренностей об адекватных усло-
виях выкупа долей в сочетании с па-
раллельным финансированием Ко-
стыгиным и Мейером развития се-
ти гипермаркетов «Оптоклуб Ряды» 
(в том числе на смежных участках с 
объектами «Юлмарта») подорвало до-
верие между акционерами.

Акционерный конфликт привел 
не только к серии исков со сторо-
ны финансовых партнеров компа-
нии, но и к уходу с поста гендиректо-
ра и сооснователя «Юлмарта» Сергея 
Федоринова, а затем и к невозмож-
ности назначить нового гендирек-
тора. Руководство компанией осу-
ществлялось коллегиально действу-
ющими менеджерами. «Юлмарт» ре-
ализовывал целый ряд инновацион-
ных проектов, но это привело к сни-
жению операционной эффективно-
сти. Фактически акционерный кон-
фликт, нехватка оборотного капита-
ла, снижение стабильности работы 
сайта и ценовой конкурентоспособ-
ности, а также потеря фокуса на клю-
чевых клиентах и товарных катего-
риях ставят крест на планах «Юлмар-
та» по лидерству на российском рын-
ке онлайн-ритейла.

Ключевой проблемой для Косты-
гина и Мейера стала расфокусировка 
целей: вместо финансирования вы-
купа долей у партнеров по «Юлмар-
ту», что позволило бы избежать ак-
ционерного конфликта, более 8 мл-
рд руб. было инвестировано в разви-
тие сети гипермаркетов «Оптоклуб Ря-
ды», срок окупаемости объектов кото-
рой превышает 12 лет. Именно недо-
статок фокуса в условиях масштабно-
го роста конкуренции и сокращения 
доходов потребителей сейчас форми-
рует проблемы для серийных пред-
принимателей в сфере ритейла. На-
пример, Сергей Ломакин, вынужден-
ный продать долю в самом перспек-
тивном активе — сети магазинов еди-
ной цены Fix Price, и вовсе объявлен в 
розыск из-за долга сети «Центробувь».

В условиях роста 
 конкуренции и сокра-
щения доходов потре-
бителей недостаток 
фокуса создает про-
блемы для серийных 
предпринимателей 
в сфере ритейла

Акционерные конфликты, 
за последнее время не обо-
шедшие стороной такие ком-
пании, как Enter, Wikimart 
и Exist.ru, похоже, становят-
ся традицией для российского 
онлайн-ритейла. По масштабу 
среди них выделяется борь-
ба за «Юлмарт» — до недавне-
го времени крупнейший оте-
чественный онлайн-магазин, 
потерявший свои позиции из-
за трений между акционера-
ми. Впрочем, никто не готов 
признать, что такие конфлик-
ты в природе самого бизнеса: 
по мнению экспертов, пробле-
му скорее можно назвать об-
щей для всех стартапов, у кото-
рых в какой-то момент просто 
заканчиваются деньги.

Причины для пессимизма
«Нет причин для пессимизма. У нас 
не было больших форс-мажоров, 
мы не обременены никакими кор-
поративными конфликтами или 
долгами»,— рассказывал Forbes сов-
ладелец «Юлмарта» Дмитрий Косты-
гин в марте 2014 года. Сглазил: вско-
ре между акционерами компании 
развязалась настоящая война с су-
дебными исками и взаимными об-
винениями через прессу. 

Конфликт в «Юлмарте» отли-
чается масштабом: долгое время 
компания считалась крупнейшей 
в российском онлайн-ритейле, но, 
по оценке агентства «Infoline-Ана-
литика», в первом полугодии 2016 
года уступила лидерство компа-
нии Wildberries. Вместо заплани-
рованных 65 млрд руб. по итогам 
2016 года выручка «Юлмарта» со-
ставит лишь 55 млрд руб., говорит 
Дмитрий Костыгин. И это на фо-
не роста российского рынка элек-
тронной торговли, который по 
итогам 2016 года достигнул око-
ло 900 млрд руб. (рост на 18,4%), 
по данным Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ). 
«Конфликт в 

”
Юлмарте“ означа-

ет замедление развития одного 
из самых успешных проектов в e-
commerce, а значит, к сожалению, 
всего рынка в целом»,— констати-
рует сооснователь Data Insight Фе-
дор Вирин.

По одну сторону баррикад — 
сам Дмитрий Костыгин, который 
через компанию Koshigi владеет 
31,6% Ulmart Holdings Limited (UHL; 
головная компания «Юлмарта»), и 
его давний партнер Август Мейер, 
которому через компанию Svoboda 
принадлежат 29,9% UHL. По дру-
гую — Михаил Васинкевич, кото-
рый через Donna Union Foundation 
контролирует остальные 38,5%. 
Как же получилось, что совладель-
цы «Юлмарта» перестали выносить 
друг друга?

Период роста
Первый кибермаркет «Юлмарта» 
— магазин, в котором нет витрин 
и выкладки товара, но есть тер-
миналы самообслуживания, кас-
сы и склад,— появился в 2008 го-
ду на месте склада Ultra на Конд-
ратьевском проспекте в Петербур-
ге. Его открыл Алексей Никитин, 
который с начала 1990-х торговал 
компьютерами и вместе с Серге-
ем Федориновым, ставшим потом 
гендиректором «Юлмарта», удач-
но выкупил у обанкротившей-
ся Ultra Electronics ее информа-
ционную систему. Заодно партне-
рам достался бренд «Юлмарт» и до-
менное имя — изначально это был 
проект самой Ultra.

Вскоре Алексей Никитин при-
гласил поучаствовать в бизнесе 

Михаила Васинкевича, с которым 
подружился во время занятий йо-
гой. Господин Васинкевич был зна-
ком с Дмитрием Костыгиным, ко-
торого, по собственным словам, 
позвал в «Юлмарт» для поиска ин-
весторов. Тот предложил войти в 
бизнес своему партнеру Августу 
Мейеру. Тогда господа Костыгин и 
Мейер были совладельцами торго-
вой сети «Лента», но вскоре удачно 
продали свои доли в ней инвест-
фондам TPG, «ВТБ Капитал» и ЕБРР 
за $1,14 млрд.

Как утверждает теперь Дмит-
рий Костыгин, Михаил Васинке-
вич получил 15% «Юлмарта» толь-
ко за то, что познакомил с ним и 
Августом Мейером Алексея Ники-
тина. «Сам он никаких денег в ком-
панию никогда не вкладывал»,— 
утверждает господин Костыгин. 
«Никто из партнеров не собирал-
ся развивать компанию только за 
счет собственных средств, став-
ка делалась на инвесторов и кре-
диты»,— парирует Михаил Васин-
кевич. По акционерному соглаше-
нию «Юлмарта» ни у одного из ак-
ционеров нет обязанности инве-
стировать в компанию — об этом 
договорились еще на старте, ут-
верждает он. Тем не менее, по сло-
вам господина Васинкевича, сам 
он инвестировал в «Юлмарт» «мно-
го миллионов долларов».

Бизнес быстро рос: к 2013 го-
ду «Юлмарт» располагал уже тре-
мя центрами исполнения заказов, 
примерно 30 кибермаркетами, 250 
пунктами выдачи и приема и пар-
ком в 300 автомобилей. В ассорти-
менте ритейлера было 55 тыс. на-
именований, а ежедневная аудито-
рия сайта достигла 750 тыс. посе-
тителей. В том же году оборот «Юл-
марта», по собственным данным, 
превысил $1 млрд.

По словам Дмитрия Костыгина, 
следующими задачами были при-
влечение стратегического инве-
стора, выход на биржу и рост вы-
ручки до $10 млрд. Продажа ак-
ций «Юлмарта» обсуждалась с не-
мецкой Rocket Internet, китайски-
ми Alibaba и JD, говорит господин 

Костыгин. Согласно копии догово-
ра term sheet — основных условий 
сделки с JD от сентября 2014 года 
(есть у 

”
Ъ“), «Юлмарт» был оценен 

в $800 млн, JD планировала вло-
жить $300 млн.

Утрата доверия
У каждого участника конфликта 
своя версия того, как он развивал-
ся. Карты спутало падение курса 
рубля в ноябре 2014 года, считает 
Дмитрий Костыгин: в JD свернули 
переговоры, а развитие «Юлмар-
та» требовало новых инвестиций. 
Михаил Васинкевич уверен, что 
сделка расстроилась по вине парт-
нера. По его словам, господин Ко-
стыгин «отказывался от предложе-
ний, предполагая размыть долю 
других акционеров и увеличить 
свой пакет».

К 2015 году от управления «Юл-
мартом» отошел Алексей Ники-
тин, а в августе 2015 года его долю 
консолидировала компания Ми-
хаила Васинкевича. Напряжение 
усилилось, когда акционеры ста-
ли обсуждать стратегию на 2016 
год. «Дмитрий настаивал на мас-
штабных инвестициях в инфра-
структуру и новые продукты, на 
расширении, я — на том, что сна-
чала необходимо сделать компа-
нию операционно-рентабельной, 
более привлекательной для инве-
сторов и не требующей постоян-
ных вложений»,— объясняет Ми-
хаил Васинкевич. Менеджмент, по 
его мнению, к этому моменту был 
«не способен эффективно управ-
лять компанией».

По версии Дмитрия Костыгина, 
конфликт вызвало то, что «насту-
пило время все договоренности 
зафиксировать на бумаге». В фев-
рале 2016 года он предложил вне-
сти в капитал компании $30 млн, 
$10 млн из которых должны были 
вложить Алексей Никитин и Ми-
хаил Васинкевич. Последний от-
казался, утверждает господин Ко-
стыгин. Тогда он предложил ин-
вестировать эти средства за него 
под залог акций, но ответа, по его 
словам, не дождался. Михаил Ва-

синкевич отвечает, что не исклю-
чал возможности докапитализи-
ровать бизнес. «Но за этим после-
довало предложение Костыгина 
о проведении допэмиссии со сме-
хотворной оценкой компании в 
$50 млн»,— недоумевает он, под-
черкивая, что еще в конце 2015 
года были предложения об инве-
стициях в компанию из оценки в 
$700–800 млн. Господин Васинке-
вич говорит, что после этого вел 
переговоры о продаже своих ак-
ций с представителями Дмитрия 
Костыгина и группой «Сафмар» се-
мьи Гуцериевых—Шишхановых, 
но до сделок не дошло.

Весной 2016 года Михаил Ва-
синкевич обратился за помощью 
в А1. С тех пор сотрудники инве-
стподразделения «Альфа-групп» 
стали представлять его интересы, 
сменив в совете директоров юри-
стов из Donna. Для господина Ко-
стыгина они не оказались удобны-
ми партнерами: он так и не смог 
решить вопрос назначения нового 
гендиректора и привлечения фи-
нансирования. «Они будто висят 
на ноге, затягивая процесс и не да-
вая ничего сделать. Цель их, по су-
ти, такая: заставить нас с Августом 
Мейером выкупить их долю подо-
роже, зато остаться с активом»,— 
сетует он.

В сентябре 2016 года стало из-
вестно, что Михаил Васинкевич 
обратился в Лондонский арби-
тражный суд с требованием обя-
зать Дмитрия Костыгина и Авгу-
ста Мейера выкупить его долю «по 
справедливой цене». Параллельно 
начались суды и в России. В сере-
дине сентября 2016 года Дзержин-
ский районный суд Санкт-Петер-
бурга арестовал имущество Ми-
хаила Васинкевича по иску Дмит-
рия Костыгина, связанному с кре-
дитным соглашением «Юлмарта» 
и Газпромбанка на 555,3 млн руб., 
поручителями по которому высту-
пали оба предпринимателя и ком-
пании группы. Господин Косты-
гин переуступил требования по 
долгу ООО «Балтийская электрон-
ная площадка», а то подало заяв-

ления о банкротстве ООО «Юл-
март региональная сбытовая ком-
пания» и ЗАО «Юлмарт девелоп-
мент». А в ноябре 2016 года пред-
приниматель Олег Морозов, ко-
торому господин Костыгин пере-
уступил заем «Юлмарту» в разме-
ре 248 млн руб., подал заявление 
о банкротстве и к НАО «Юлмарт» 
(владелец доменного имени и то-
варного знака).

Проблема стартапа
Корпоративные войны уже стано-
вятся традицией российского e-
commerce. Вспоминается, напри-
мер, завершившийся в январе 2017 
года многомесячный конфликт 
между акционерами крупнейшего 
интернет-магазина автозапчастей 
Exist, завершившийся выходом 
из бизнеса одного из основателей 
компании Владислава Доморац-
кого. Другой пример —  разногла-
сия между акционерами интернет-
маркетплейса Wikimart, вышед-
шие в публичную сферу в декабре 
2016 года. Сооснователь Wikimart 
Максим Фалдин тогда фактически 
заявил о прекращении существо-
вания компании, утверждая, что 
она брошена мажоритарными ак-
ционерами — то есть главой сове-
та директоров Финпромбанка Ана-
толием Гончаровым — и ей грозит 
банкротство. До тяжелой ситуации 
довели конфликты и онлайн-ри-
тейлера Enter, за который в числе 
прочих активов спорили его осно-
ватель Максим Ноготков и груп-
па Solvers Олега Малиса. В январе 
кредиторы Enter решили ввести в 
отношении компании процедуру 
конкурсного производства, общие 
требования к ритейлеру превыша-
ют 11,4 млрд руб.

Может показаться, что сама от-
расль предрасположена к корпо-
ративным конфликтам. Но экспер-
ты и участники рынка не готовы с 
этим согласиться. Происходящее 
в «Юлмарте» — стандартная про-
блема стартапов, когда в середине 
пути оказывается, что акционеры 
строят разные вещи, считает соос-
нователь Data Insight Федор Вирин. 
«Это выглядит странно для компа-
нии такого масштаба, но картин-
ка похожая»,— уверен он. «Обыч-
но конфликты возникают в ситу-
ации, когда деньги закончились. 
Вдруг ресурс иссяк, за него прихо-
дится бороться с другими акционе-
рами. В этот момент назревает кон-
фликт, который формально может 
быть вызван ерундовым поводом, 
например спором о смене генди-
ректора или об открытии новой 
торговой точки»,— добавляет пре-
зидент АКИТ Алексей Федоров. По 
его мнению, российскому бизнесу 
не хватает медиаторов в разреше-
нии споров. «В мировой практике 
это удобный, понятный и доступ-
ный институт разрешения кон-
фликтов. Большинство конфлик-
тов чисто психологические. А хо-
роший медиатор — это и психолог, 
и бизнесмен, и авторитетный че-
ловек, который приводит стороны 
к пониманию, что проще и дешев-
ле поступиться частью принципов, 
но разрешить конфликт, пожать 
друг другу руки и разойтись»,— ре-
зюмирует он.

В случае «Юлмарта» такая воз-
можность еще не потеряна. Источ-
ники 

”
Ъ“, знакомые с ходом кон-

фликта, говорят, что стороны, похо-
же, наконец близки к соглашению. 
Впрочем, учитывая характеры кон-
фликтующих, как дело завершит-
ся, предсказать по-прежнему не-
возможно, добавляет один из них.

Роман Рожков

— Как управляется бизнес «Юлмарта», 
после того как компанию покинул ген-
директор? Как работает совет директо-
ров на фоне акционерного конфликта? 
Правда ли, что сейчас вы принимаете все 
ключевые решения в компании?
— Сейчас «Юлмартом» управляет коллеги-
альный орган, в который входят ключевые 
топ-менеджеры компании с соответствую-
щими доверенностями. Работа совета ди-
ректоров UHL (Ulmart Holdings Limited, го-
ловная компания «Юлмарта».— 

”
Ъ“) де-фак-

то прекратилась после неоднократных по-
пыток блокировок юристами А1 выборов 
нового гендиректора и привлечения фи-
нансирования. Не желая участвовать в этом 
фарсе, представители Koshigi и Svoboda (ак-
ционеры Ulmart Holdings Limited; принад-
лежат Дмитрию Костыгину и его партнеру 
Августу Мейеру.— 

”
Ъ“) вышли из совета ди-

ректоров. Я вовлечен в процесс управления 

примерно в той же степени, что и раньше: 
выполняю роль консультанта по стратеги-
ческим вопросам, помогаю четче придер-
живаться идеологии компании, которая 
сформировалась еще до корпоративного 
конфликта.
— По экспертным оценкам, доля «Юл-
марта» в продажах мобильной техники 
сократилась в 2016 году примерно с 15% 
до 3%. Какие данные у вас? Насколько со-
кратились инвестиции компании в он-
лайн-маркетинг в 2016 году?
— Оперировать конкретными цифрами сей-
час сложно: не все итоги подведены. Но пока 
такие выводы мне кажутся преждевремен-
ными. Оборот «Юлмарта» вырос по отноше-
нию к прошлому году, объем рынка вообще, 
скорее, сократился. Инвестиции в онлайн-
маркетинг немного выросли.
— Какова долговая нагрузка перед кре-
диторами и поставщиками? Соответст-

вует ли действительности оценка обще-
го долга структур «Юлмарта» в диапазо-
не 10–15 млрд руб.?
— Долг перед банками составляет около 
3 млрд руб., это четыре кредитора. Кроме 
того, есть задолженность перед поставщи-
ками, которая меньше, чем стоят товары на 
складе. И естественно, очень ценные объек-
ты недвижимости. В целом уровень задол-
женности «Юлмарта» для компании с оборо-
том $1 млрд вполне невысокий. Мы привле-
кли дружественную факторинговую компа-
нию, которая финансирует работу по ряду 
поставщиков.
— Каков долг «Юлмарта» перед акционе-
рами?
— Долг «Юлмарта» перед акционерами с на-
чала конфликта не изменился. Назвать точ-
ный его размер я не готов.
— Какую сумму вы инвестировали в раз-
витие компании с момента вашего появ-
ления в числе совладельцев?
— Вместе с Августом Мейером мы вложили 
около 10 млрд руб.
— По информации 

”
Ъ“, причиной пода-

чи иска структурами Сбербанка к НАО 
«Юлмарт» стало нарушение ковенант 
кредитного договора, а именно, подача 
Олегом Морозовым заявления о банкрот-
стве НАО «Юлмарт». В банке также были 
удивлены тем, что у ритейлера обнару-
жилось необслуживаемое обязательство 
на сумму около 300 млн руб. перед одной 

из ваших структур, хотя на момент под-
писания кредитного договора в феврале 
2016 года о нем было неизвестно. Може-
те это прокомментировать?
— Заем на 1 млрд руб. от Сбербанка прошел 
все его кредитные комитеты, его утвердили 
рисковики, а вся информация о кредитном 
портфеле «Юлмарта» компанией, естествен-
но, была предоставлена. Комментировать 
мотивы Сбербанка с моей стороны было бы 
некорректно.
— Ведете ли вы переговоры со Сбербан-
ком об урегулировании претензий? На 
каких условиях, с вашей точки зрения, 
может быть реструктурирован долг?
— Со Сбербанком у нас идет диалог, мы ча-
стично гасим долг с другой компании, пре-
доставляем частичное обеспечение. Я и Ав-
густ как частные лица приложим все уси-
лия для стабилизации положения компа-
нии. Однако эффективность переговоров со 
Сбербанком во многом зависит от готовно-
сти всех акционеров участвовать в погаше-
нии долга. Пока ни Васинкевич (Михаил Ва-
синкевич, совладелец «Юлмарта»), ни компа-
ния А1 такой готовности не продемонстри-
ровали.
— Как складываются отношения с други-
ми банками?
— Со всеми остальными кредиторами, кро-
ме Сбербанка, вопрос урегулирован, претен-
зий к работе «Юлмарта» с их стороны нет.

Интервью взял Роман Рожков

«Как частные лица приложим все усилия 
для стабилизации положения компании»

Дмитрий Костыгин,
совладелец «Юлмарта»

ПРОДАЖИ В ИНТЕРНЕТЕ КРУПНЕЙШИХ РОЗНИЧНЫХ СЕТЕЙ ЭЛЕКТРОНИКИ И ОНЛАЙН-МАГАЗИНОВ (МЛРД РУБ. БЕЗ НДС)   
ИСТОЧНИК: INFOLINE-АНАЛИТИКА.
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КАК МЕНЯЛАСЬ ВЫРУЧКА «ЮЛМАРТА» (МЛРД РУБ. С НДС)  
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ.

КАК РАЗВИВАЛАСЬ ИНФРАСТРУКТУРА «ЮЛМАРТА»   
ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИИ.
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культура

В Москве прошел вечер под названием «Тан-
цы о любви» с участием солистов ведущих 
театров России и даже Кубы. Его главной 
приманкой выглядела мировая премьера: 
молодой, но чрезвычайно востребован-
ный хореограф Владимир Варнава сочинил 
постмодернистский парафраз знаменитого 
фокинского «Видения розы». В балетных ин-
терпретациях любовных отношений разби-
ралась ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

«Танцы о любви», проходящие в Москве во вто-
рой раз и приуроченные к Дню святого Валенти-
на, инициировали петербуржцы: вдохновитель 
и один из продюсеров «вечера современного бале-
та» — премьер балета Мариинки Александр Серге-
ев. Год назад ангажированные им петербургские 
и московские коллеги станцевали любовные ду-
эты в не совсем подходящем для этого месте — 
на полукруглых подслеповатых подмостках Теа-
тра эстрады, а вполне предсказуемая программа 
представляла собой антологию балетных любов-
ных отношений с 1940-х годов до наших дней. На 
сей раз продюсеры раздобыли пристойную пло-
щадку, привлекли статусную публику и сделали 
ставку на репертуар новейших времен, отдав все 
первое отделение концерта премьере — одноакт-
ному балету Владимира Варнавы «Видение розы».

Новые балеты, эти неведомые «коты в меш-
ке»,— опасное предприятие; куда легче перено-
сить на сцены готовые, апробированные вещи. 
Даже крупные театры, способные утопить воз-
можную неудачу в надежном репертуаре, неохот-
но идут на такой риск. Тем большего уважения за-
служивает частная антреприза, отважившаяся за-
казать новую постановку. До некоторой степени 
заказчиков страховал выбор хореографа: Влади-
мир Варнава, несмотря на свою молодость, автор 
известный, дважды лауреат «Золотой маски», ба-
ловень разнообразных фестивалей, иногда ста-
вит за границей, регулярно — в Мариинском теа-
тре, да и сейчас занят сразу двумя постановками: 
«Ярославной» в той же Мариинке и «Петрушкой» 
в Перми. Гарантом надежности (ведь постмодер-
низм в балете так и не вышел из моды) казалась 
и выбранная хореографом тема. Владимир Вар-
нава взялся за современную интерпретацию зна-
менитого «Видения розы» — того самого балети-
ка Михаила Фокина на музыку Вебера и стихот-
ворение Теофиля Готье, в котором Вацлав Нижин-
ский, одетый лишь в тряпочные лепестки роз, на-
шитые на обтягивающее трико и купальник, пор-
хая, летая, вихрясь и соблазняя, кружил голову 
прелестной барышне Тамаре Карсавиной, а заод-
но и всей Европе.

Постоянный соавтор Варнавы композитор 
Александр Карпов добавил к Веберу минут на 
20 собственной музыки, отчетливо брутальной. 
Кисейную барышню заменила дородная спортив-
ная девица в сером, дыбом стоящем мини-плать-
ице и темных пузырчатых трениках; эфемерид-

призрак превратился в деклассированного саму-
рая с бритой головой, обнаженным торсом и ши-
рокой юбкой до полу. Розовые мечты материали-
зовались в виде цветочных лепестков, которы-
ми героиня для наглядности залепила себе гла-
за, а также в деревянных силуэтах фламинго, рас-
ставленных в глубине сцены. Реальность же (к фо-
кинскому сну барышни Варнава добавил ее про-

буждение) воплотилась в виде мужчины в пид-
жачной паре, сменившего юбку на штаны, а пас-
сы восточных единоборств — на механическую 
тряску поломанной марионетки.

Пожалуй, язык (а вовсе не внешнее преобра-
жение героев этого балета) и составляет главную 
проблему нового сочинения. Причем на танцов-
щиков, недопонявших автора или не выполнив-
ших задание, недостатки не спишешь: Полина 
Митряшина и Александр Челидзе — артисты соб-
ственной компании Варнавы и полностью отвеча-

ют совсем не балетным требованиям хореографа. 
Собственно, рассчитывать на танцевальные кра-
соты в программно жестком «Видении» было бы 
опрометчиво, но явленная хореографом скудость 
движений все же озадачила.

Огромный вступительный монолог героини, 
построенный на разъясняющей сюжет жестику-
ляции, откровенно скучен. Он развлекает лишь 
одной (и то неоригинальной) танцкомбинацией: 
стоя на шее, артистка Митряшина перебирает но-
гами по кругу — надо понимать, в душевном том-
лении. Не взбадривает действие и явление пороч-
но-зловещего Призрака розы: хотя отрицатель-
ное обаяние и пластическая одаренность танцов-
щика Челидзе заставляет ожидать самых разноо-
бразных форм разлагающего влияния на девуш-
ку-простушку, их совместный танец ограничива-
ется глубокими плие, синхронными взмахами 
ног на манер восточных единоборств и редкими 
обводками, намекающими на хореографию пер-
воисточника. Третья — новая часть, идущая как 
раз под взволнованного Вебера,— вконец ставит 
в тупик. Мужчина во плоти выглядит то взбесив-
шейся куклой, долбящей руками дробь по неви-
димому автомату, то озадачивает походочкой за-
писного биндюжника. Какая из этих ипостасей 
пленяет или пугает барышню, неясно: ее полуот-
крытый рот и вытаращенные глаза не дают отве-
та, равно как и ее невразумительные хореографи-
ческие реакции. Ясно только, что мужчина ее бро-
сил: финальный знаменитый прыжок Нижинско-
го в окно комнаты здесь повторен почти дослов-
но — только кавалер перепрыгивает через парт-
нершу, лежащую на полу без чувств.

Обморочно-вымороченное «Видение розы» 
искупил дивертисмент второго акта, предоста-
вивший любовные танцы на любой вкус. Был тут 
и удачный образчик постмодернистской хорео-
графии — кубинский «Лебедь», поставленный Да-
ниэлем Пройетто на музыку Ольги Войцеховской 
и исполненный отважной Даниэлой Гомес Перес 
с удивительным чувством меры: так, чтобы но-
та иронии в адрес былых декадентских страстей 
не заглушила сегодняшнюю трагедию неприка-
янной гибели. Попался в программе и образчик 
советской эстрады (в этом жанре Раду Поклита-
ру лет десять назад поставил балет «Дождь») — ча-
стушечно-комичная семейная перепалка: в обра-
зе подвыпившего селянина был бесподобен пре-
мьер Мариинского театра Игорь Колб. По сложив-
шейся традиции концерт венчала сокровенная 
эротика великолепного «Поцелуя» — финально-
го адажио из балета Прельжокажа «Парк» (1994). 
И хотя прима Мариинского театра Виктория Те-
решкина, сопровождаемая Александром Серге-
евым, обычно исполняет его с тем суровым сто-
ицизмом, с каким шли на верную гибель герои-
ни войн и революций, в этот вечер балетная лю-
бовь все равно смела все запреты и преграды. На-
до надеяться, будет сметать и впредь.

ПРЕМЬЕРА ТАНЕЦ

Шипы без розы
«Танцы о любви» в Российском молодежном театре
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В прокат вышел анимационный фильм Михаэля Дюдока де Вита 
«Красная черепаха». Интервью с создателем фильма  
читайте в ближайших номерах ”Ъ“культура

«Метрополитен» 
сэкономит 
на премьерах
Театр «Метрополитен-опе-
ра» обнародовал свои опер-
ные планы на сезон-2017/18. 
Эти планы в очередной раз 
сигнализируют о решитель-
ном консерватизме главно-
го оперного театра Америки 
и одновременно о неважном 
состоянии, в котором нахо-
дятся сегодня его финансы.

За весь сезон театр пока-
жет только пять премьер, что 
для Met в самом деле мало: та-
кие количественные показа-
тели театр демонстрировал 
последний раз больше десяти 
лет назад, в сезоне 2005/06 го-
да. Три из этих постановок — 
копродукции, которые уже 
были представлены на дру-
гих сценах. «Ангела-истре-
бителя», новую оперу Тома-
са Адеса, показывали прош-
лым летом на Зальцбургском 
фестивале. «Золушка» Жюля 
Массне, никогда не испол-
нявшаяся в Met, будет идти 
в постановке, которая вышла 
в Опере Санта-Фе аж в 2006 го-
ду. А «Так поступают все жен-
щины» Моцарта, где дейст-
вие перенесено в послевоен-
ную Америку,— спектакль 
Английской национальной 
оперы 2014 года. Главным ге-
роем сезона смотрится Дэ-
вид Маквикар: шотландский 
режиссер выпустит сразу две 
премьеры — «Норму» с Сон-
дрой Радвановски и «Тоску», 
где титульную партию будут 
петь Кристине Ополайс и Ан-
на Нетребко. Новая «Тоска», 
заведомо умеренная в смы-
сле сценического языка, за-
менит в репертуаре спек-
такль покойного Люка Бон-
ди, который нью-йоркская 
публика принимала в шты-
ки. Театр отказался также от 
планировавшихся «Самсона 
и Далилы» в постановке Да-
миано Микьелетто и «Силы 
судьбы» в постановке Калик-
сто Биейто — и по соображе-
ниям экономии, и из опасе-
ний задеть проявлениями 
режиссерского радикализ-
ма деликатные чувства кон-
сервативной аудитории Met. 
А значит, опять-таки поста-
вить под удар собственную 
кассу. Сергей Ходнев

ОПЕРА

Прыжок героя с места событий — самое до-
ходчивое па в новой версии «Видения розы»

В прокат вышел «Патерсон» (2016) Джима Джарму-
ша, фильм о насыщенной внутренней жизни шофе-
ра Патерсона из города Патерсон, штат Нью-Джер-
си. МИХАИЛ ТРОФИМЕНКОВ, не в силах выбрать, 
кто из Патерсонов главнее, волевым решением на-
значил главным героем бульдога по имени Марвин.

Ненавязчивое обаяние Джармуша давно отделилось от 
его кино, как улыбка от Чеширского Кота. Сними он хоть 
экранизацию телефонного справочника, сказать дурное 
слово о нем никто не посмеет: не любить его невозмож-
но, хотя любить иногда непросто. Он олицетворяет стиль 
«cool» — «клевую флегматичность», которая тем и хоро-
ша, что неотличима от скуки. Скуку «Патерсона» легко 
принять за хулиганскую невозмутимость былых шедев-
ров Джармуша. Но столь же легко спутать со скукой воз-
вышенную тоску. «Патерсон» скорее тосклив, хотя это то-
же как сказать.

Монотонность фильма, отмеряющего скорее время 
жизни, чем действия, не дает зафиксировать его смысл: 
рай на экране или ад, стенограмма ли это жизни или кар-
диограмма. Хотя чего там фиксировать: день сменяет ночь, 
вот и все. Каждое утро Патерсон (Адам Драйвер) внимает 
сводке семейных бед, которую извергает на него началь-
ник в ответ на дежурный вопрос «Как дела?». Водит авто-
бус, улыбаясь клочкам пассажирских разговоров. То уны-
лые лузеры хвалятся: самые сексуальные штучки так их 
хотят, так хотят, да все как-то не до них. То девчонка обра-
щает одноклассника в анархистскую веру. По пути домой 
Патерсон пропускает кружечку в баре Дока (Барри Шаба-
ка Хенли). Гуляет с бульдогом Марвином (Нелли). Ужинает 
с женой, нежной Лорой (Гольшидте Фарахани), перед сном 
непременно мурлыкающей: «А от тебя пахнет пи-и-ивом!»

Монотонны даже аномалии и эксцессы: Патерсону пос-
тоянно встречаются близнецы, Лору ежедневно озаряют 

сногсшибательные идеи: стать звездой кантри, не умея ни 
петь, ни играть, или разбогатеть, выпекая кексы, которые 
даже Патерсону в горло не лезут.

Хочет ли Джармуш разжалобить нас участью Патерсо-
нов, заложников пригородной тоски? Ни в коем случае. 
Патерсон — не дыра, а родина великих Уильяма Карло-
са Уильямса и Аллена Гинзберга. Здесь все поэты, и наш 
шофер — поэт. Из бардачка ему улыбается портрет Данте, 
а Лора видит в нем нового Петрарку, чьей музой была то-
же Лора (Laura), только итальянская.

Патерсон — счастливейший обитатель рая? Тоже нет. 
Нищие духом, конечно, блаженны, но Патерсону повез-
ло, что, кроме Лоры и Марвина, у него читателей нет. Его 
верлибры — «В нашем доме мы держим спички всегда под 
рукой» — всем верлибрам верлибры. Злая шутка Джарму-
ша: вирши Патерсона принадлежат перу 75-летнего клас-
сика Рона Пэджетта. Но если их предложит издателю Па-
терсон из Патерсона, его, пожалуй, с лестницы спустят. Ло-
ра с ее беспредельной страстью перелицовывать интерье-
ры и собственную карму тоже всем музам муза. За десять 
минут она достает зрителей так, что невольно начинаешь 
ждать, когда герой ее пристрелит: в Патерсоне, как-никак, 
Сэмюэль Кольт начинал свое производство.

На счастье Лоры, в Патерсоне никто и никогда не совер-
шает никаких поступков. Если нервный посетитель бара 
наставит ствол на подругу, к гадалке не ходи — ствол иг-
рушечный. В финале некий японец посвятит героя в та-
инство недеяния, включая неписание стихов. Единствен-
ный, кто решится на поступок, ломающий судьбу героев, 
которые слишком долго игнорировали его восхититель-
но нюансированное похрюкивание, попискивание и по-
зевывание,— это Марвин. Значит, он и есть подлинный ге-
рой, а Патерсон, возможно, даже не человек, а так — город, 
прикинувшийся шофером.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Этюд в тоскливых тонах
«Патерсон» Джима Джармуша

Герой Джармуша пытается превращать в поэзию пригородную тоску «одноэтажной Америки», но получается неубедительно
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Сегодня на чемпионате мира  
в австрийском Хохфильцене  
пройдет женская эстафетная гонка 4х6 км

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

ФУТБОЛ

«Краснодар» начал с минимума
Он обыграл «Фенербахче» в первом матче 1/16 финала Лиги Европы со счетом 1:0

«Краснодар» успешно начал выступление в play-
off Лиги Европы. В первом матче 1/16 финала 
турнира подопечные Игоря Шалимова с мини-
мальным счетом обыграли стамбульский «Фе-
нербахче». Единственный гол на свой счет запи-
сал новичок «Краснодара» Виктор Клаэссон.

Шансы «Краснодара» на выход в 1/8 финала Ли-
ги Европы многими специалистами расценива-
лись как наименее предпочтительные среди всех 
российских команд, добравшихся до play-off тур-

нира. Подход при этом, похоже, использовался 
предельно простой: «Фенербахче» по сравнению с 
пражской «Спартой» и «Андерлехтом», доставши-
мися в соперники «Ростову» и «Зениту»,— клуб бо-
лее солидный, в его составе есть известные игро-
ки, а значит, и шансов у турецкой команды боль-
ше. При этом на слова главного тренера стамбуль-
цев Дика Адвоката, который за время работы глав-
ным тренером и «Зенита», и сборной России наш 
футбол изучил, надо полагать, неплохо, о том, что 

российский чемпионат совершенно незаслуженно 
недооценивают, во внимание не принимались. Как 
и то, что «Фенербахче» пребывает не в лучшей фор-
ме: стамбульцы в четырех матчах, проведенных с 
начала года, сумели победить только один раз.

Куда больше внимания уделялось пробле-
мам «Краснодара», в первую очередь кадровым. 
Так, на игру было решено не заявлять Ари, кото-
рый ищет себе новую команду. Потеря Одила Ах-
медова, отправившегося на заработки в китайскую 
лигу, также учитывалась теми, кто прочил красно-
дарцам провал.

На деле же команда Игоря Шалимова повела уже 
на четвертой минуте, после того как прошла быст-
рая и красивая комбинация, начавшаяся с прохода 
по флангу Александра Мартыновича, продолженная 
Вандерсоном и завершенная красивым ударом в ис-
полнении новичка «Краснодара» Виктора Клаэссо-
на (за шведа российский клуб в конце января отдал 
всего €2 млн).

Столь быстро полученная фора подействовала 
на игроков «Краснодара» бодряще — хозяева пол-
ностью завладели инициативой и постоянно иска-
ли пути к еще одному взятию ворот Волкана Деми-
реля. И шансы, пусть не стопроцентные, у футболи-
стов российской команды были. К примеру, только 
Федор Смолов упустил два шанса огорчить вратаря 
соперника. В первом случае мяч у него в последний 
момент выбили защитники, во втором, уже под за-
навес тайма, форварду, бившему из сложной ситуа-
ции, не хватило точности.

Второй тайм в том, что касается скорости игры, 
заметно уступал первой половине встречи, что не-
удивительно, если помнить, что «Краснодар» толь-
ко набирает форму после перерыва в чемпиона-
те России. Но инициативу хозяева удерживали. 
Другое дело, что моментов у ворот «Фенербахче» 
стало совсем немного. Запомнился разве что ры-
вок во вратарскую Маурисио Перейры, который 
нейтрализовал Волкан Демирель, вовремя вышед-
ший из ворот.

Несмотря на усталость, игроки «Краснодара» 
шли вперед, очевидно, понимая, что с форой в один 
мяч в Стамбул ехать опасно. Однако огня в игре хо-
зяев уже не было. Создавалось впечатление, что ко-
манда старается просто как можно более качествен-
но отработать оставшееся время. Но все равно шанс 
упрочить преимущество у «Краснодара» был, и сно-
ва у Федора Смолова, ставшего по итогам матча ли-
дером по упущенным моментам — после его оче-
редного удара по воротам мяч угодил в штангу.

В итоге «Краснодару» пришлось довольствоваться 
победой с минимальным счетом, которая оставляет 
открытым вопрос о выходе в 1/8 финала.

Вчера поздно вечером еще две российские коман-
ды провели первые матчи 1/16 финала. «Ростов» при-
нимал чешскую «Спарту», а «Зенит» в гостях встре-
чался с бельгийским «Андерлехтом».

Александр Петров

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

В споре 
индивидуалистов 
победил американец
Лоуэлл Бейли стал героем сенсации

Мужская индивидуальная гон-
ка на чемпионате мира в ав-
стрийском Хохфильцене за-
кончилась самой громкой 
пока сенсацией нынешне-
го первенства и одной из са-
мых громких в биатлоне вооб-
ще в нынешнем десятилетии. 
Ее главный фаворит — фран-
цуз Мартен Фуркад — взял 
лишь бронзу. Основной конку-
рент Фуркада — россиянин Ан-
тон Шипулин — не попал в топ-
шестерку. А золото досталось 
не имевшему до сих пор ни-
каких серьезных наград аме-
риканцу Лоуэллу Бейли, опе-
редившему другого ветерана 
— чеха Ондржея Моравеца.

Мужская сборная России в 
индивидуалке выступила, ко-
нечно, гораздо успешнее, неже-
ли накануне сборная женская, 
в своей индивидуальной гонке 
потерпевшая полный крах. Но 
в любом случае выступление не 
тянуло на оценку даже «хорошо».

Российские надежды бы-
ли связаны в первую очередь со 
спортсменом, которому по жре-
бию выпало открывать гонку,— 
с Антоном Шипулиным, который 
первенствовал в последней перед 
австрийским чемпионатом инди-
видуалке, на этапе Кубка мира в 
Антерсельве. И сильнейший удар 
по его перспективам был нанесен 
на первом же стрелковом рубеже. 
Два промаха в стрельбе лежа — 
это в принципе много для биатло-
на. Для индивидуалки, где за каж-
дый дается целая минута штра-
фа,— много катастрофически.

Однако надежда потом жила 
еще довольно долго. Шипулин бе-
жал здорово, а на следующих трех 
рубежах был бесподобен, совме-
щая точность со скорострельно-
стью. А кативший следом за ним 
Мартен Фуркад, безусловный би-
атлонный король, после третьего 
рубежа сравнялся с Шипулиным 
по незакрытым мишеням. И если 
бы Фуркад, все-таки чуть более 
резвый, чем россиянин, сфаль-
шивил еще и на заключительной 
стойке… Но француз не сфальши-
вил — и Шипулин в итоге остался 
не просто позади него, а позади, в 
смысле занятых позиций, доволь-
но далеко: между ним и лидером 
Кубка мира потом вклинились 
три не таких стремительных, но 
реже мазавших спортсмена.

Мартен Фуркад, сидя в финиш-
ном городке, наверняка долго ве-
рил, что его оплошности не беда, 
что они все равно позволят ему 
завоевать вторую золотую медаль 
на этом первенстве. Шло время, 
и никто не мог его сдвинуть с 
верхней строчки. Но удержать-
ся на ней Фуркаду все же не уда-
лось. А сдвинули его те биатло-
нисты, от которых подвигов вро-
де бы ждать не следовало. Впро-
чем, сенсацией то, что произош-
ло, на самом деле стоит называть, 
не забывая сделать оговорку. За-
ключается она в том, что инди-

видуальная гонка — это очень 
специфический жанр. Жанр, ро-
дивший куда больше неожидан-
ных, часто совершенно «шаль-
ных», из ниоткуда, героев, чем 
все другие, вместе взятые. Сен-
сации здесь фактически в поряд-
ке вещей: достаточно часто нахо-
дится тот, кто извлекает выгоду 
из осечек фаворитов, стреляя «на 
ноль». Такие прорывы бывали и 
у России. Так, два года назад ин-
дивидуалку на чемпионате ми-
ра в финском Контиолахти вы-
играла невысоко котировавшая-
ся Екатерина Юрлова — и между 
прочим, личных побед на круп-
нейших турнирах, кроме нее, 
никто из россиян в этом десяти-
летии не одерживал.

В Хохфильцене выгоду извле-
кли два ветерана. Сначала впе-
реди Мартена Фуркада очутил-
ся 33-летний Ондржей Моравец. 
А под занавес гонки улыбку с его 
лица стер 35-летний Лоуэлл Бей-
ли, отчаянно накатывая на фи-
ниш, «отгрызший» от результата 
чеха три с небольшим секунды. И 
если Моравец, как ни крути, мо-
жет считаться титулованным би-
атлонистом (три олимпийские 
награды, шесть, в том числе зо-
лотая в смешанной эстафете, на-
град чемпионатов мира), то в по-
служном списке Бейли из при-
зов до четверга значилось лишь 
однажды добытое на кубковом 
этапе третье место. Он был тем 
самым классическим примером 
«человека из ниоткуда», который 
под занавес карьеры зацепился 
за время от времени перепадаю-
щий таким, как он, шанс в этом 
странном соревновании — инди-
видуальной гонке.

А зацепившись, стал, можно 
сказать, американским пионе-
ром. В США биатлон уже несколь-
ко десятилетий пребывает в од-
ном и том же состоянии — полу-
любительский вид для горстки 
энтузиастов, некоторые из кото-
рых каким-то чудом умудряют-
ся закрепиться в элите. Грандиоз-
ных свершений такое состояние 
не предполагает. Высшими аме-
риканскими достижениями в би-
атлоне до Хохфильцена были се-
ребряные медали на чемпиона-
тах мира Джоша Томпсона в 1987 
году и Тима Берка в 2013-м — то-
же, разумеется, в индивидуалке.

Алексей Доспехов

Шведский полузащитник Виктор Клаэссон (№16) 
в первом же официальном матче за свою новую 
команду принес «Краснодару» победу    
ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Бавария» пристрелялась к «Арсеналу»
Команда Арсена Венгера проиграла в Мюнхене с тем же счетом, что и в прошлом году

В первом матче одного из 
самых интересных проти-
востояний 1/8 финала «Ба-
вария» дома со счетом 5:1 
победила лондонский «Ар-
сенал». Интересно, что 
точно такой же результат 
был зафиксирован по ито-
гам матча, сыгранного 
в Мюнхене в предыдущем 
розыгрыше главного ев-
рокубка, только на группо-
вой стадии. Тем временем 
через несколько месяцев 
заканчивается контракт 
с «Арсеналом» его главно-
го тренера Арсена Венге-
ра, который после двад-
цати с лишним лет работы 
может покинуть знамени-
тый клуб.

«Арсенал» и «Бавария» в Ли-
ге чемпионов встречаются до-
статочно часто — начиная с 
сезона-2000/01 их турнирные 
пути пересеклись уже в ше-
стой раз. Все три предыдущих 
противостояния лондонцев и 
мюнхенцев в play-off проис-
ходили именно в 1/8 финала, 
причем дальше неизменно 
проходила «Бавария». Проде-
монстрировала она свое пре-
имущество и в предыдущем 
розыгрыше, когда на группо-
вом этапе сначала уступила в 
гостях со счетом 0:2, а затем 
победила дома 5:1. Тогда ду-
блем отметился Томас Мюл-
лер, а судьба матча была ре-
шена еще в первом тайме, 
когда хозяева забили три без-
ответных гола.

В этот раз игра заверши-
лась с точно таким же сче-
том, а наиболее экстремаль-
ной для лондонцев оказа-
лась первая половина второ-
го тайма. С 53-й по 63-ю ми-
нуту колумбийский голки-
пер «Арсенала» Давид Оспи-
на, который защищает воро-

та своей команды в нынеш-
нем розыгрыше Лиги чемпи-
онов, пропустил три гола. Два 
из них оказались на счету ис-
панского полузащитника «Ба-
варии» Тьягу Алькантары, от-
личившегося уже после от-
крывшего счет Арьена Роббе-
на и Роберта Левандовского, 
а завершил разгром вышед-
ший на замену Томас Мюл-
лер. Представить, что 7 мар-
та на Emirates Stadium немец-
кий суперклуб, выигравший 

16-й подряд домашний матч в 
Лиге чемпионов, разбазарит 
столь весомое преимущест-
во, разумеется, невозможно.

Теперь уже не столь важно, 
что в данном случае роковой 
оказалась травма ведущего за-
щитника и капитана лондон-
цев француза Лорана Косьель-
ни, вынужденного покинуть 
поле на 49-й минуте. Гора-
здо важнее другое. В нынеш-
нем сезоне «Арсенал» может 
реально претендовать лишь 
на один трофей — Кубок Ан-
глии. Ведь в премьер-лиге де-
ла одного из самых популяр-
ных европейских клубов так-
же складываются не лучшим 
образом — он борется лишь 
за второе место, отставая за 
13 туров до конца турнира от 
безоговорочного лидера «Чел-
си» на 10 очков.

«Вспоминая те голы, ко-
торые мы пропустили за ко-
роткий промежуток време-
ни, можно вести речь и о на-
шем настрое, и о проблемах 
в организации игры, которая 
фактически исчезла после 
третьего пропущен ного мя-
ча. Последние 25 минут бы-
ли самым настоящим кош-
маром. Что бы ни предпри-
нимал наш соперник, ответа 
у нас не было. Нам не остает-
ся ничего другого, кроме как 
смириться с этим поражени-
ем»,— сказал Арсен Венгер, 
отметивший, что этот «стран-
ный матч» все равно надо обя-
зательно проанализировать.

Тем временем британская 
пресса в очередной уже раз 
за последние годы предвку-
шает уход Венгера со свое-
го поста. Ведь знаменитый 

67-летний француз, возгла-
вивший «Арсенал» в 1996 го-
ду, за последние десять лет 
выиграл лишь четыре не са-
мых главных трофея — по 
два Кубка и Суперкубка Ан-
глии в 2014 и 2015 годах. Га-
зета The Telegraph, уже пред-
вкушающая завершение эры 
Венгера в «Арсенале», даже 
составила список специали-
стов, которые теоретически 
могут сменить его на посту 
главного тренера. Туда попа-
ли, например, такие извест-
ные футбольные специали-
сты, как итальянец Массими-
лиано Аллегри и испанец Лу-
ис Энрике, возглавляющие 
пока соответственно «Ювен-
тус» и «Барселону», безработ-
ный бывший наставник ПСЖ 
француз Лоран Блан и даже 
его соотечественник Тьерри 
Анри, экс-нападающий «Ар-
сенала», входящий в его ны-
нешний тренерский штаб.

Впрочем, на данный мо-
мент нет ясных признаков то-
го, что нынешний контракт 
Арсена Венгера с «Арсена-
лом», который завершается 
летом, не будет продлен. Во 
всяком случае, по утвержде-
нию The Telegraph, один из 
основных акционеров клуба 
американец Стэн Кронке по-
прежнему полностью доверя-
ет Венгеру.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колумбус»—«Торонто» 5:2. «Детройт»—«Сент-
Луис» 0:2 (Барбашев, 1+0). «Калгари»—
«Филадельфия» 3:1. «Сан-Хосе»—«Флорида» 
5:6 (овертайм).

Теннис
Турнир WTA в Дохе (Катар). 
Призовой фонд $710 тыс.
Второй круг. Чжан Шуай (Китай)—Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 5) 7:6 (7:3), 3:6, 7:5. Мо-
ника Пуиг (Пуэрто-Рико)—Юлия Путинцева 
(Казахстан) 6:2, 4:6, 2:1 (отказ). Доминика Ци-
булкова (Словакия, 3)—Анастасия Павлю-
ченкова (Россия) 7:5, 2:6, 6:2. Каролина Воз-
няцки (Дания)—Агнешка Радваньска (Польша, 
4) 7:5, 6:3. Дарья Касаткина (Россия)—Ан-
желик Кербер (Германия, 1) 6:4, 0:6, 6:4. Ка-
ролина Плишкова (Чехия, 2)—Каролин Гарсия 
(Франция, 2) 7:5, 6:4. Лорен Дэвис (США)—
Елена Веснина (Россия, 6) 7:5, 6:2. 1/4 фи-

нала. Доминика Цибулкова (Словакия, 3)—
Саманта Стосур (Австралия) 7:5, 6:4.

Волейбол
Групповой этап. Пятый тур
Группа С. «Пари Воллей» (Франция)—
«Зенит» (Россия) 0:3. «Аркас» (Турция)—
«Фридрихсхафен» (Германия) 3:2. Положе-
ние команд. 1. «Зенит» — 15 очков. 2. «Ар-
кас» — 9. 3. «Фридрихсхафен» — 4. 4. «Пари 
Воллей» — 2.
1 марта в заключительном, шестом туре встре-
чаются: «Зенит»—«Аркас», «Фридрихсхафен»— 
«Пари Воллей».
Группа E. «Халкбанк» (Турция)—«Белогорье» 
(Россия) 3:2. «Кнак» (Бельгия)—«Перуджа» 
(Италия) 3:2. Положение команд. 1. «Пе-
руджа» — 11 очков. 2. «Кнак» — 9. 3. «Белого-
рье» — 8. 4. «Халкбанк» — 2.
1 марта в заключительном, шестом туре встре-
чаются: «Белогорье»—«Кнак», «Перуджа»—
«Халкбанк».
Выделенные команды вышли в первый раунд  
play-off.

Лоуэлл Бейли (справа)  
стал первым американ-
ским биатлонистом,  
выигравшим золото  
чемпионата мира    

Поcле очередного  
разгрома от «Баварии» 
над Арсеном Венгером, 
более 20 лет  
возглавляющим  
«Арсенал», нависла  
угроза увольнения    
ФОТО BACKPAGE IMAGES /  

DPPI / AFP
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1/8 финала.  
Первые матчи
«Реал» (Испания)—«Наполи» (Италия) 3:1

Бензема, 18; Крос, 49; Каземиру, 54 — 
Инсинье, 8.

«Бавария» (Германия)—«Арсенал» 
(Англия) 5:1

Роббен, 11; Левандовский, 53; Тьягу 
Алькантара, 56, 63; Мюллер, 88 — Санчес, 
30. Незабитый пенальти: Санчес, 30.

Ответные матчи пройдут 7 марта.

Мужчины. 
Индивидуальная 
гонка. 20 км
1. Лоуэлл Бейли (США) — 48.07,4 (0 штрафных 
минут). 2. Ондржей Моравец (Чехия) — отста-
вание 3,3 (0). 3. Мартен Фуркад (Франция) 
— 21,2 (2)… 7. Антон Шипулин — 43,9 (2)… 
11. Алексей Волков — 1.28,7 (1)… 20. Ев-
гений Гараничев — 2.33,7 (3)… 72. Алек-
сандр Логинов (все — Россия) — 7.27,6 (7).
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